
Капусты 
не срубить
У ритейлеров начались 
сложности с закупкой 
овощей открытого грунта

Торговые сети столкнулись с не‑
хваткой овощей открытого грунта 
и резким ростом цен на них, в пер‑
вую очередь на капусту и морковь. 
Российский урожай 2021 года 
заканчивается, молодая капу‑
ста в Турции, Египте и Узбекиста‑
не пока не созрела, ряд местных 
производителей могут придер‑
живать продажу овощей, ожидая 
роста цен. Минсельхоз при этом 
исключает риск нехватки овощей, 
отмечая растущий импорт.

О том, что торговые сети столкну-
лись с нехваткой овощей открытого 
грунта и резким ростом закупочных 
цен на эту категорию, рассказали че-
тыре источника „Ъ“ в продуктовой 
рознице. По их словам, в первую оче-
редь проблема возникла с белокочан-
ной капустой, особенно российского 
урожая, также есть сложности с на-
личием моркови и свеклы. С 1 по 27 
марта цены на капусту у поставщи-
ков выросли на 56%, на морковь — 
на 47%, на свеклу — на 62%, говорит 
собеседник „Ъ“ в крупной сети.

По его словам, в основном рост за-
купочных цен полноценно не транс-
лируется на полку. По данным Рос-
стата, с конца февраля к 18 марта 
капуста в рознице в среднем подоро-
жала на 11,14%, морковь — на 10,73%. 
По подсчетам „Ъ“ на основе данных 
онлайн-витрин, в Москве в ряде 
крупных сетей цены на капусту 
с 17 по 25 марта выросли на 25–30%, 
до 89–130 руб. за 1 кг, на морковь — 
на 11–22%, до 49,9–59,5 руб. за 1 кг.

Два собеседника „Ъ“ в розничных 
сетях отмечают, что начинается тра-
диционный сезон 1–1,5 месяца, ког-
да местные прошлогодние овощи 
закончились, а на рынок поступает 
импорт. С капустой есть некоторый 
дефицит, потому что российская 
в этом году закончилась раньше мас-
сового созревания молодой капусты 
в Узбекистане, Турции и Египте, что 
дополнительно сказывается на ди-
намике цен, пояснил источник „Ъ“ 
в крупной сети.

Собеседник „Ъ“ в отрасли счита-
ет, что некоторые имеющие храни-
лища сельхозпроизводители также 
могут придерживать продажи, ожи-
дая более высоких цен. Крупные 
сети официально тему не комменти-
руют. Только в Metro заверили, что 
не наблюдают сложностей с постав-
ками овощей.

Исполнительный директор Со-
юза участников рынка картофеля 
и овощей Алексей Красильников от-
мечает, что в 2021 году заметно со-
кратились посевные площади под 
капустой после нескольких под-
ряд провальных для продукта сезо-
нов. По данным Росстата, в 2021 году 
площадь под капустой в хозяйствах 
всех категорий сократилась на 7,2%, 
до 71,3 тыс. га, валовый сбор умень-
шился на 10,4%, до 2,37 млн тонн.
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Оставь надежду, всяк сюда въезжавший
Россия ограничит въезд гражданам 48 недружественных стран
Россия и западные страны про‑
должают изолироваться друг 
от друга. В скором времени 
 будет ограничен въезд на тер‑
риторию РФ гражданам 48 го‑
сударств, которые ввели в от‑
ношении нее санкции после 
начала специальной военной 
операции на Украине. О новов‑
ведении в понедельник сооб‑
щил глава МИД РФ Сергей Лав‑
ров, не уточнив, насколько 
жесткими будут ограничения. 
Ранее ряд стран—членов ЕС 
полностью свернул выдачу виз 
гражданам РФ, а  Еврокомиссия 
призвала отозвать «золотые па‑
спорта» у попавших в черные 
списки россиян. 

О грядущих визовых ограни-
чениях Сергей Лавров сообщил 
на проходившем под его предсе-
дательством заседании комиссии 
«Единой России» по международ-
ному сотрудничеству и поддержке 
соотечественников за рубежом. 
По его словам, сейчас разрабаты-
вается проект указа президента РФ 
«Об ответных мерах визового ха-
рактера в связи с недружествен-
ными действиями ряда иностран-
ных государств», вводящий «целый 
ряд ограничений на въезд на тер-
риторию России». Какие именно 
ограничения будут введены, глава 
МИДа не уточнил. 

Ясен лишь перечень стран, 
чьих граждан они коснутся. Речь 
идет о 48 государствах и террито-
риях, названных «недружествен-
ными» в утвержденном прави-
тельством РФ перечне от 5 марта. 
В него вошли Австралия, Алба-
ния, Андорра, Великобритания 
(включая Джерси, Ангилью, Бри-
танские Виргинские острова, Гиб-
ралтар), все государства — члены 
Европейского союза, Исландия, 
Канада, Лихтенштейн, Микро-
незия, Монако, Новая Зеландия, 
Норвегия, Республика Корея, 
Сан-Марино, Северная Македо-
ния, Сингапур, США, Тайвань (Ки-
тай), Украина, Черногория, Швей-
цария и Япония.

При этом из выступления Сер-
гея Лаврова следует, что для одной 
категории иностранцев прави-
ла въезда в Россию и пребывания 
на ее территории, наоборот, были 
облегчены: речь идет о гражданах 
третьих государств и лицах без 
гражданства, оказавшихся на тер-
ритории Украины. По словам ми-
нистра, это сделано «в целях пре-
дотвращения угрозы их жизни 
и здоровью».

Не с территории Украины гра-
жданам недружественных стран 
же, видимо, будет труднее въехать 

в Россию. Напомним, первые две 
страны — США и Чехия — были 
внесены властями РФ в черный 
список еще в прошлом году. Ог-
раничений на въезд американ-
цев и чехов Россия тогда не вводи-
ла, но посольствам и консульствам 
двух стран на территории РФ было 
запрещено нанимать на работу 
россиян, что заметно осложнило 
их работу. 

Значительное расширение пе-
речня недружественных госу-
дарств произошло в начале марта, 
после того как почти 50 стран вве-
ли в отношении России санкции 

за начало специальной военной 
операции на Украине. 

• Отметим, что еще не так давно 
политика России была, наоборот, 
направлена на упрощение визово-
го режима. В 2020 году был при-
нят подготовленный МИДом зако-
нопроект о внедрении единой элек-
тронной визы. Возможность офор-
млять визу не выходя из дома из-
начально получили граждане 53 
стран (в том числе многих запад-
ных), въезжавшие в три пилот-
ных региона РФ, позже эту пра-
ктику планировалось распростра-
нить на всю территорию России. 

Туристическая отрасль очень жда-
ла либерализации визового режи-
ма, надеясь, что это даст толчок 
развитию въездного туризма. Пол-
ностью осуществить планы снача-
ла помешал коронавирус, а затем 
кризис в отношениях с Западом. 
Сергей Лавров вчера назвал ог-

раничения, введенные в отноше-
нии России из-за специальной 
военной операции на Украине, 
беспрецедентными. «Видим реак-
цию коллективного Запада, кото-
рый организовал беспрецедент-
ное давление со стороны США 
и сателлитов,— заявил он.— Нам 

объявлена тотальная гибридная 
война. Цель не скрывается — раз-
рушить российскую экономику, 
подорвать внутриполитическую 
стабильность и в конечном ито-
ге существенно ослабить Россию, 
„задвинуть“ нас, как они прямо за-
являют, на „обочину“ международ-
ной жизни».

Ряд западных стран после на-
чала операции на Украине дейст-
вительно начал предпринимать 
шаги по изоляции России и рос-
сиян. Так, несколько европейских 
государств — Норвегия, Латвия, 
Литва, Чехия и Эстония — пол-
ностью перестали выдавать визы 
гражданам РФ. При этом премь-
ер-министр Польши Матеуш Мо-
равецкий на прошлой неделе 
призвал все страны Евросоюза пе-
рестать выдавать визы россиянам 
и заморозить уже выданные раз-
решения на въезд. По его мнению, 
такие меры заставят россиян за-
думаться о том, «какие страшные 
преступления совершает россий-
ская армия на Украине». Предложе-
ние Матеуша Моравецкого широ-
кой поддержки пока не получило. 

Между тем несколько стран ЕС 
объявили о прекращении про-
грамм выдачи гражданам Рос-
сии «золотых паспортов» в обмен 
на инвестиции. А вчера Евроко-
миссия призвала государства-чле-
ны оценить, «можно ли отобрать 
„золотые паспорта“ у граждан РФ 
и Белоруссии, включенных в чер-
ный список Евросоюза». «Виды 
на жительство, выданные в об-
мен на инвестиции гражданам РФ 
и Белоруссии, в отношении ко-
торых введены санкции, долж-
ны быть отобраны немедленно 
… Эти меры должны применять-
ся к российским и белорусским 
гражданам, активно поддержива-
ющим войну на Украине»,— гово-
рится в документе, размещенном 
на сайте Еврокомиссии. В чер-
ных списках ЕС более 800 россиян 
и белорусов. 

При этом некоторые стра-
ны-члены Евросоюза в нынеш-
ней ситуации, наоборот, предлага-
ют облегчить визовый режим для 
граждан России, чтобы продемон-
стрировать таким образом отсутст-
вие враждебных намерений по от-
ношению к Москве. Дипломат 
одного такого государства, попро-
сивший не называть страну свое-
го происхождения, сказал „Ъ“, что 
за либерализацию визового режи-
ма с Россией выступают три-четы-
ре страны ЕС, но признал, что они 
«в явном меньшинстве». 
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Заграница нам не может
Средства за предоплаченные и сорванные туры 
не возвращаются из-за рубежа

Перед резким сокращением междуна‑
родных авиаперевозок из России из‑за 
геополитического кризиса туроперато‑
ры успели продать организованных ту‑
ров за границу почти на 40 млрд руб. 
Но вернуть средства туристам участни‑
ки рынка не могут: большая часть денег 
осталась у зарубежных партнеров. В ре‑
зультате операторы просят правитель‑
ство дать им отсрочку по выполнению 
обязательств. Но это, предупреждают 
эксперты, усилит негативное настрое‑
ние потребителей, которым пока не уда‑
лось в полном объеме получить выплаты 
даже по турам, сорванным в пандемию.

В распоряжении „Ъ“ оказалось пись-
мо бизнес-омбудсмена Бориса Титова ви-
це-премьеру Дмитрию Чернышенко с пред-
ложением предоставить туроператорам 
отсрочку до конца 2023 года по возврату 
средств за несостоявшиеся туры за границу, 
проданные до 1 марта. Для расчетов с тури-
стами предлагается использовать средства 
из фондов «Турпомощи». В аппарате госпо-
дина Чернышенко сообщили „Ъ“, что об-
ращение передано для проработки в Росту-
ризм. Там на вопросы „Ъ“ не ответили. 

По подсчетам исполнительного дирек-
тора Ассоциации туроператоров России 
(АТОР) Майи Ломидзе, с начала года тур-
бизнес реализовал путевки за рубеж почти 
на 40 млрд руб., но не все они оплачены 

полностью. В основном речь идет о турах 
в Турцию и Египет.

Борис Титов предлагает предусмотреть 
процедуру последующего продления сро-
ков исполнения обязательств или выкупа 
задолженностей туроператоров государст-
вом. Собеседник „Ъ“ на туррынке предпола-
гает, что взять на себя долги турбизнеса мог 
бы один из банков: «Тогда клиенты получи-
ли бы деньги, а бизнес в дальнейшем об-
служивал долг». Сейчас проблема возникла 
не по вине турбизнеса, который не мог пре-
дугадать резкое ограничение авиасообще-
ния на фоне санкций, утверждает он: имен-
но из-за отмены полетов запланированные 
путешествия не могут состояться.

В Fun&Sun пока предлагают туристам пе-
реносить даты путешествия или переориен-
тироваться на доступные направления (Рос-
сия, ОАЭ, Катар, Мальдивы, Турция, Армения, 
Шри-Ланка). Представитель туроператора 
«Интурист» Дарья Домостроева поясняет, что 
в основном клиентам предлагают переори-
ентироваться на поездки по России или от-
дохнуть в Абхазии. «Если человек настаивает 
на возврате, мы запрашиваем деньги у пере-
возчиков и отельеров, но они по-разному под-
ходят к выплатам»,— рассказывает она. Си-
туация сложная из-за проблем с валютными 
переводами, добавляет госпожа Домостроева.
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«Новая газета» отложена 
до прежних времен
Издание приостановило работу  
«до окончания спецоперации на Украине»

Редакция «Новой газеты» в понедель‑
ник объявила о приостановке рабо‑
ты — первой за 29 лет существования 
издания. До окончания «спецопера‑
ции РФ на территории Украины» газе‑
та не будет выпускать печатные тиражи, 
а сайт и соцсети перестанут обнов‑
ляться. Формальная причина для при‑
остановки работы — уже второе за ме‑
сяц предупреждение Роскомнадзора 
об отсут ствии в материалах издания 
маркировки иноагентов.

«Мы приостанавливаем выпуск газет в се-
тях и на бумаге — до окончания „специаль-
ной военной операции на территории Ук-
раины“»,— заявила в понедельник «Новая 
газета». Редакция связала это решение с пре-
дупреждениями Роскомнадзора, которые 
ведомство вынесло изданию 22 и 28 марта. 
Оба случая связаны с нарушением ст. 4 за-
кона «О СМИ», пояснили „Ъ“ в пресс-служ-
бе надзорного ведомства. Претензии каса-
ются двух случаев отсутствия маркировки 
НКО-иноагентов. Впрочем, Роскомнадзор 
отказался сообщить, в каких именно публи-
кациях были допущены нарушения и ка-
кие именно иноагенты не были промар-
кированы. Отметим, два предупреждения 
о нарушении закона «О СМИ» позволяют Ро-

скомнадзору (РКН) через суд отозвать у «Но-
вой газеты» свидетельство о регистрации. 
Планирует ли ведомство подать такой иск, 
неясно; в РКН не ответили на соответствую-
щий запрос „Ъ“.

Пресс-секретарь «Новой газеты» Надежда 
Прусенкова сообщила „Ъ“, что издание по-
лучило текст первого предупреждения РКН 
только в день вынесения второго. «В первом 
документе идет речь об отсутствии марки-
ровки при указании фонда „Гражданское 
содействие“ (внесен в реестр иноагентов, 
занимается помощью беженцам.— „Ъ“), 
конкретных претензий из второго доку-
мента мы пока не видели,— рассказала она 
„Ъ“.— Мы намерены обжаловать оба преду-
преждения в суде».

Главный редактор «Новой» Дмитрий Му-
ратов сообщил ТАСС о планах редакции 
«разрабатывать новые проекты в период 
приостановки выпуска издания». Госпо-
жа Прусенкова сказала „Ъ“, что коллектив 
издания пока «не понимает» дальнейших 
планов, режима и формата работы, однако 
не намерен отказываться от празднования 
дня рождения «Новой» — 1 апреля изданию 
исполняется 29 лет.

новости — с5
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До конца 2022 года число рабочих мест 
в российской экономике может сокра-
титься на 2 млн, из-за этого уровень без-
работицы в стране вырастет с нынеш-
них 4,4% до 7,1–7,8%. При менее остром 
развитии событий показатель увеличит-
ся до 6,4–6,5%. С таким прогнозом вы-
ступил Центр стратегических разрабо-
ток (ЦСР). В долгосрочной перспективе, 
по ожиданиям аналитиков, российскую 
занятость может ждать структурная пе-
рестройка — при сокращении числа ра-
бочих мест в автопроме, металлургии 
и строительстве потребность в сотрудни-
ках вырастет в легкой промышленности 
и в сфере IT-технологий.

Новый доклад ЦСР рисует для российского 
рынка труда два наиболее вероятных сцена-
рия развития. В первом — в случае долговре-
менного структурного спада экономики уро-
вень безработицы в РФ вырастет с нынешних 
4,4% от численности экономически активного 
населения до 6,4–6,5% на ближайшие несколь-
ко лет. В рамках второго сценария из-за потери 

экономикой приблизительно 2 млн рабочих 
мест безработица вырастет до 7,1–7,8% к концу 
2022 года, однако к лету 2023 года рынок труда 
уже начнет восстанавливаться. В пользу второ-
го варианта более быстрой адаптации, по мне-
нию ЦСР, говорит то, что многие компании 
хотя и приостановили свою деятельность, но 
пока сохраняют персонал.

Отметим, что правительство пока не пред-
ставило свой сценарий развития ситуации на 
рынке труда, равно как и прогноз ВВП на этот 
год. Из вчерашнего заявления главы Минтруда 
Антона Котякова следует, что в ведомстве пока 
не фиксируют массовых увольнений. По дан-
ным министерства, работодатели планируют 
сократить только 50 тыс. человек, еще около 
14 тыс. работников находятся в неоплачивае-
мом отпуске, что незначительно превышает 
эти показатели на конец февраля.

При любом из двух сценариев изменения 
занятости, по оценке ЦСР, изменится ее струк-
тура. Сокращение числа рабочих мест прои-
зойдет в первую очередь в отраслях, более за-
висимых от импортных компонентов (авто-

пром, производство бытовой техники), а так-
же потерявших из-за санкций внешние (ме-
таллургия, производство удобрений) или вну-
тренние (строительство) рынки сбыта. В то же 
время ряд отраслей столкнутся с ростом спро-
са на продукцию внутри России, что потребу-
ет дополнительных рабочих рук. Это отрасли, 
в которых наблюдается уход с рынка основ-
ных конкурентов (текстильное производство, 
IT), есть фактор удорожания импортной про-
дукции из-за девальвации рубля (одежда, това-
ры для досуга), и остановлена часть зарубеж-
ных поставок из-за санкций (микроэлектро-
ника, телеком-оборудование). Спрос на труд 
в этих отраслях может частично компенсиро-
вать потери рабочих мест в иных сферах, впро-
чем, неизвестно, в каком объеме «мигрирую-
щим» сотрудникам придется обновлять свои 
профессиональные навыки.

Отметим, что даже если структурная пере-
стройка российского рынка труда и произой-
дет, то она вряд ли затронет положение ино-
странной рабочей силы. Даже с учетом паде-
ния рубля показатель средней зарплаты ра-

ботника-мигранта в РФ сейчас может превы-
шать аналогичный в стране его происхожде-
ния, также у мигрантов пока не возникло про-
блем в части перевода заработков за рубеж (см. 
„Ъ“ от 16 марта). Оттока иностранных работни-
ков пока не фиксируют ни Минтруд, ни Мин-
строй (строительная сфера и торговля лидиру-
ют по числу работающих мигрантов). 

Предложенные ЦСР, очевидно, основаны на 
предположении об относительной неизменно-
сти российского трудового законодательства. 
Оно же может претерпеть заметные измене-
ния — по данным „Ъ“, поправки к Трудовому 
кодексу и закону «О занятости населения» сей-
час готовят объединения работодателей, а так-
же Высшая школа экономики. Впрочем, шан-
сы крупного бизнеса на упрощение, напри-
мер, процедуры увольнения работников или 
на расширение применения нестандартных 
форм занятости неочевидны, относительно 
низкая безработица в последние 20 лет стала 
одним из важных элементов социального кон-
тракта между населением и правительством.

Анастасия Мануйлова

Безработица примеряется к росту 
В этом году экономика РФ может лишиться до 2 млн рабочих мест

 мониторинг

сегодняшнее 
число 5,8

процента составит в 2022 году дефицит федерального бюджета США. Это следует из прогноза, 
опубликованного вчера Белым домом вместе с проектом бюджета на 2023 финансовый год (начнется 
1 октября). В долларовом выражении показатель в 2022 году должен составить $1,4 трлн. Отмечается, что 
это будет менее половины того дефицита, который президент США Джо Байден «унаследовал» от предше-
ственника. По итогам 2021 года доходы бюджета отстали от расходов на 12,4%, 2020 года — на рекордные 
15%. На 2023 год размер дефицита предполагается в размере $1,15 трлн. Новый бюджет предусматрива-
ет повышение налогов для богатых при увеличении расходов на образование и здравоохранение.

ОПРОСЫ

Бизнес режет расходы

Более половины (54%) опрошен-
ных аналитическим центром НАФИ 
представителей малого и средне-
го бизнеса (выборка — 500 соб-
ственников и руководителей, а так-
же индивидуальных предпринима-
телей во всех основных отраслях) 
заявили в марте о снижении объ-
емов продаж. Среди микропред-
приятий (до 15 работников) таких 
две трети (65%). 16% не замети-
ли изменений в состоянии свое-
го бизнеса.

Снижение продаж вынужда-
ет представителей МСП сокращать 
текущие расходы. В марте издерж-
ки снизили 83% компаний, чаще 
других об этом сообщали пред-
ставители микро- и малого бизне-
са (86–87%). Самой распростра-
ненной мерой урезания трат стало 
снижение расходов на IT, рекла-
му и маркетинг (см. график). В пя-
терке самых распространенных 
мер — сокращение штата, сниже-

ние заработной платы сотрудни-
кам, полный или частичный отказ 
от аренды офиса, перевод сотруд-
ников на удаленную занятость. Ми-
кробизнес чаще снижал расходы 
на IT и маркетинг (44% против 37% 
в среднем по сектору МСП) и от-
казывался от аренды офиса (20% 
против 16%). Московские пред-
приниматели чаще других отказы-
вались от аренды офиса (в 25% 
случаев) и переводили сотрудни-
ков на удаленный формат (30%).

Другой опрос — регулярный 
мониторинг экономического кри-
зиса IPSOS (проводится с ноября 
2008 года в городах-миллионни-
ках среди 1 тыс. респондентов 18–
45 лет), по данным, собранным 
с 3 по 9 марта, зафиксировал, что 
87% опрошенных граждан вырази-
ли обеспокоенность новым эконо-
мическим кризисом. «Это макси-
мальное значение с начала изме-
рений в ноябре 2008 года»,— от-
мечают авторы исследования. По-
рядка четверти опрошенных пола-
гают, что кризис продлится пять 
и более лет (26%), 24% — что 
один-два года, 15% предполага-
ют, что он затянется на два-четы-
ре года; 13% — на 7–12 месяцев. 
Каждый десятый (10%) ждет, что 
кризис продлится 5–6 месяцев, 
9% — не дольше четырех месяцев.

Уже в первую неделю марта 
среди заметных негативных про-
явлений кризиса 86% опрошенных 
заметили рост цен, а 26% сооб-
щили о дефиците товаров (преды-
дущий рекорд показателя — 20% 
во втором квартале 2020 года). 
Рекордной стала и доля респон-
дентов, столкнувшихся с пробле-
мами при получении денег в бан-
ках (25%). Предыдущий макси-
мум — 17% — фиксировался в чет-
вертом квартале 2008 года.

Алексей Шаповалов

КАК МАЛЫЙ И МИКРОБИЗНЕС СОКРАЩАЕТ 
ИЗДЕРЖКИ (% РЕСПОНДЕНТОВ*)

37

7

16

1

16

Сокращение расходов 
на IT/рекламу, 
маркетинг
Сокращение штата
Сокращение заработ-
ной платы сотрудников
Отказ от аренды 
офиса (в том числе 
частичный)

Никаких изменений 
не произошло
Перевод сотрудников
на удаленный формат
работы
Другое
Затрудняюсь 
ответить

*СУММА ОТВЕТОВ ПРЕВЫШАЕТ 100%, ТАК КАК РЕСПОН-
ДЕНТЫ МОГЛИ ВЫБРАТЬ НЕСКОЛЬКО ВАРИАНТОВ ОТВЕТА.

ИС
ТО

ЧН
ИК

: Н
АФ

И.
  23

1615

Дефицит бюджета США (% ВВП)

–5,8

2020 2021 2022
–15

–12

–9

–6

–3

0

2019

2021

Минпромторг формирует перечень това-
ров, по которым может быть разрешен па-
раллельный импорт, то есть ввоз без по-
лучения разрешения от правообладате-
ля, производителя или дилера продук-
ции. Предполагается, что изъятия кос-
нутся «широкого перечня товаров, по ко-
торым выросли цены». В ФАС надеются, 
что мера позволит снизить стоимость им-
порта и расширить ассортимент ввозимой 
продукции на фоне остановки поставок за-
рубежными производителями.

Минпромторг готовит перечень товаров, по 
которым будет предусмотрена отмена ответ-
ственности за параллельный импорт (импорт 
товаров без прямого разрешения владельцев 
брендов, сейчас ввезти товар в Россию может 
только правообладатель или официальный 
дилер.— „Ъ“), сообщили в ведомстве. Там от-
метили, что в перечень войдет продукция, ко-
торая «необходима для насыщения потреби-
тельского рынка».

Заметим, сейчас договором о создании 
ЕАЭС в нем предусмотрен региональный 
принцип исчерпания исключительного пра-
ва на товарный знак (международный прин-
цип, напротив, позволяет ввозить оригиналь-
ные товары без получения разрешения от 
производителя). Изменение принципа неод-
нократно обсуждалось на уровне ЕЭК, однако 
в 2018 году страны ЕАЭС отказались от идеи 
легализации параллельного импорта в союзе 
в пользу «гибридного» режима — он предус-
матривал разрешение ввоза товаров без согла-
сия правообладателя не повсеместно в ЕАЭС, 
а в отдельных странах и на отдельные пози-
ции товарной номенклатуры, при этом во-
прос наказания за ввоз параллельного импор-
та остается в ведении национальных прави-
тельств. Сейчас вопрос утверждения исклю-

чений обсуждается и на площадке ЕАЭС — по 
данным „Ъ“, страны уже выразили готовность 
поддержать введение исключений.

В ФАС ждут, что легализация параллельно-
го импорта будет способствовать снижению 
цен на импортные товары. «Рассматривается 
широкий перечень, должны быть включены 
в том числе товары массового спроса, по кото-
рым выросли цены»,— сообщили „Ъ“ в службе. 
При этом для компаний, осуществивших ин-
вестиции в производство в России и продолжа-
ющих производство продукции, в ФАС предла-

гают сохранить право запрещать альтернатив-
ные поставки независимыми импортерами.

«Норма (о запрете параллельного импор-
та.— „Ъ“) использовалась крупными междуна-
родными компаниями, чтобы разрешать ввоз 
товара одним импортерам и препятствовать 
другим без объективных оснований, что при-
водит к ограничению конкуренции и монопо-
лизации рынка, позволяет официальным им-
портерам манипулировать ценой и ассорти-
ментом, а в настоящее время в случае отказа 
от поставки продукции на территорию РФ мо-

жет привести к дефициту социально значимой 
и востребованной потребителем продукции», 
пояснили свою позицию в ФАС. 

Заметим, ранее против разрешения парал-
лельного импорта выступали в первую очередь 
иностранные компании, локализовавшие свое 
производство. Так, в Ассоциации европейского 
бизнеса ранее заявляли, что компании—члены 
ассоциации не поддерживают легализацию как 
полностью, так и частично (на отдельные кате-
гории товаров), так как она «противоречит дол-
госрочным интересам России и других стран 
ЕАЭС и негативно влияет на инвестиционный 
климат, тем самым препятствуя дальнейшему 
развитию промышленности и локализации 
иностранных производств». Указывали в АЕБ 
и на риски увеличения импорта контрафакт-
ной продукции, в том числе лекарств. В ФАС 
же приводят позиции импортеров медтехники 
и автозапчастей, которые ссылаются на трудно-
сти с получением разрешений от правооблада-
телей, а в случае с автопромом — на остановку 
поставок и продажу дистрибуторами остатков 
со складов, что «несет серьезный риск останов-
ки российского парка транспортных средств по 
причине невозможности его обслуживания».

Параллельный импорт в текущих услови-
ях является необходимостью, так как многие 
компании, у которых было право на ввоз про-
дукции, прекратили поставлять запчасти, обо-
рудование, компьютеры, технику, отмечает уч-
редитель «VIG Транс» Игорь Ребельский. Мера 
позволит российским импортерам переори-
ентироваться на другие рынки, чтобы продол-
жить поставки, ожидает эксперт. «Это означа-
ет, что есть, например в Азии, ряд производи-
телей, имеющих представительства там, кото-
рые, возможно, будут готовы отгружать в Рос-
сию»,— говорит он.

Татьяна Едовина, Диана Галиева

Бренд складу не хозяин
Минпромторг готовится к разрешению параллельного импорта

Как выяснил „Ъ“, в правительстве об-
суждается продление эксперимента по 
созданию и развитию платформы «Го-
стех» — она должна унифицировать под-
ходы к цифровизации государства — до 
конца 2022 года. В Минцифры объясня-
ют сдвиг сроков в том числе недоступно-
стью серверного оборудования и усиле-
нием атак на инфраструктуру. В аппарате 
вице-премьера Дмитрия Чернышенко го-
ворят, что ведомство предлагает внести 
изменения в госконтракт со «Сбером» — 
создателем и оператором «Гостеха» — 
о продлении сроков оказания услуг без 
изменения стоимости контракта. Чинов-
ники рассчитывают, что сдвиг не отраз-
ится на планах по миграции всех феде-
ральных ГИС в «Гостех» с 2024 года. Од-
нако закупка ядра IT-платформы «Гостех» 
проводилась, когда требования к импор-
тозамещению в IT государство еще не 
предъявляло. Участники рынка говорят, 

что на адаптацию платформы к новым ус-
ловиям может уйти значительное время.

Как стало известно „Ъ“, сроки эксперимен-
та по созданию и развитию государственных 
информационных систем (ГИС) на платформе 
«Гостех» могут быть продлены до конца 2022 
года. Эксперимент стартовал 1 ноября 2020 
года и должен был завершиться к концу мая. 
В аппарате вице-премьера Дмитрия Черны-
шенко „Ъ“ сообщили, что возможный перенос 
обусловлен санкционными рисками и необхо-
димостью дополнительной проработки вопро-
сов безопасности сервисов, разрабатываемых 
в рамках эксперимента. Поясним, что созда-
тели видят платформу своеобразной государ-
ственной экосистемой для частных и государ-
ственных поставщиков решений и сервисов 
и для ведомств и госорганов — операторов уже 
существующих и будущих ГИС.

Предполагалось, что после эксперимен-
та миграция ПО в новую среду для цифрови-
зации государства в течение двух лет будет 

добровольной, а с 2024 года в «Гостех» «пере-
едут» все федеральные ГИС, и он станет стан-
дартной и обязательной средой для цифрови-
зации государства (см. „Ъ“ от 25 октября 2021 
года). В Минцифры „Ъ“ заявили, что «сдвиг об-
щих планов перевода ГИС не рассматривает-
ся». В ведомстве объяснили продление экспе-
римента текущей ситуацией в стране: невоз-
можностью покупки серверного оборудова-
ния, увеличением стоимости оборудования 
и услуг провайдеров и усилением атак на ин-
фраструктуру, что потребовало усиления мер 
информационной безопасности.

В свою очередь, в аппарате вице-премьера 
рассказали, что Минцифры направило пред-
ложение о внесении изменений в госкон-
тракт в части продления сроков оказания ус-
луг без изменения его стоимости. Напомним, 
что аукцион на разработку «Гостеха» на 900 млн 
руб. в конце декабря 2020 года выиграл Сбер-
банк — он и стал оператором и поставщиком 
ядра IT-платформы «Гостех». В основу платфор-

мы для государства разработчик намеревал-
ся заложить собственные технологии, часть 
из них используется в качестве компонентов 
его собственной облачной платформы — Plat-
form V, а также купленный у зарубежных игро-
ков софт (см. „Ъ“ от 18 апреля 2020 года и от 9 
декабря 2020 года).

В концепции «Гостеха» принцип импортоза-
мещения был заложен, говорит источник „Ъ“ 
на рынке, хотя «на момент тендера у „Сбера“ 
не было никаких западных санкций и огра-
ничений». «Когда платформу разрабатыва-
ли, условия были другие, и ее переделка мо-
жет занять три-четыре года, необходимо пере-
писать очень много»,— сетует он. Так, напри-
мер, продукты Atlassian, работающие в соста-
ве Platform V, по условиям госконтракта долж-
ны быть заменены на российский аналог. Еще 
один собеседник „Ъ“, впрочем, отмечает, что 
пока «Atlassian отозвал лишь обновления ли-
цензии, все текущие версии ПО работают».

Венера Петрова

Цифровое единство требует времени
Эксперимент по переводу ГИС в «Гостех» может затянуться из-за санкций

Минпромторг под руководством Дениса Мантурова после многолетней борьбы 
с импортом будет расширять окно для ввоза товаров в Россию   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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28 марта президент России Владимир Путин встретил-
ся с президентом Российской академии наук (РАН) 
Александром Сергеевым и, как считает специальный 
корреспондент „Ъ“ Андрей Колесников, убедился в том, 
что проблем с переизбранием на новый срок у господи-
на Сергеева не будет. Но встреча заинтересовала дру-
гим: на наших глазах на ней возродился, казалось, 
из пепла когда-то почитаемый жанр научпопа.

Война войной, а регулярные рабочие встречи, которые 
свидетельствуют, что у Владимира Путина и кроме Украины 
забот полон рот, никто не отменяет. Все они в графике и во-
обще-то тоже влияют на жизнь в стране.

Нет-нет, я не про эту встречу, а вообще.
Разговор с Александром Сергеевым оказался показатель-

ным по другим причинам.
— Александр Михайлович, в этом году переизбрание ру-

ководства, президента академии,— напомнил Владимир 
Путин Александру Сергееву.

Да, все говорит о том, что никаких проблем с переизбра-
нием у господина Сергеева не будет. Но встреча с президен-
том все же должна была скорее подтвердить, а не опроверг-
нуть это предположение, с которым сам господин Сергеев, 
в отличие от его предшественников, может быть, даже и за-
ранее свыкся.

Президент РАН предупредил, что у него есть небольшой 
буклет о последних достижениях российских ученых. Не 
стоило нас пугать. Мы ко всему готовы. А уж тем более Вла-
димир Путин.

— Очень важно, что мы в 2021 году запустили первый кос-
мический аппарат «Арктика». Всего у нас их должно было 
быть четыре в рамках федеральной космической програм-
мы. Но деньги пока есть на два,— честно признался Алек-
сандр Сергеев.— В 2023 году ожидается второй запуск.

То есть на самом деле даже второго аппарата пока нет. 
Есть только рассказ Александра Сергеева, что на него есть 
деньги. А надо четыре. Причем, скорее всего, миллиарда.

— Дело в том, что этот космический аппарат — на совер-
шенно уникальной орбите, так называемая высокоэллипти-
ческая орбита,— объяснял Александр Сергеев.— И если у нас 
будет четыре космических аппарата, то мы можем фактиче-
ски непрерывно осуществлять мониторинг Арктики с хоро-
шим пространственным разрешением, с хорошим времен-
ным разрешением, где-то раз в 15 минут. И мы сможем по-
лучать где-то до 2 млн изображений в год. Это очень важно!

Он не пояснил, для кого это так важно. Но возможно, 
это и правда важно. Хотя бы для людей, которые этим за-
нимаются.

— Таких спутников нет ни у кого! — воскликнул Алек-
сандр Сергеев, который, возможно, почувствовал, что дока-
зательная база у него что-то проседает.— Европа, Соединен-
ные Штаты и Япония планируют только в 2028 году такой 
спутник запустить! Спутник долгожданный, потому что до 
сих пор мы пользуемся в значительной степени информаци-
ей, которая идет с зарубежных спутников. Теперь у нас есть 
свой такой спутник. Стали получаться первые изображения.

— Карта облачности, да? — поучаствовал в разговоре го-
сподин Путин.

— Карта облачности и карта льдов,— подтвердил прези-
дент РАН.— Очень важно, Владимир Владимирович, что-
бы мы со временем — чем раньше, тем лучше — оснасти-
ли наши космические аппараты видением в радиодиапазо-
не! Дело в том, что в оптике мы не сможем проходить через 
облачную атмосферу, видеть, что находится на подстилаю-
щей поверхности. Речь идет о радиодиапазоне, это должны 
быть радары сантиметрового, миллиметрового диапазона. 
У нас сейчас есть разработки в стране, но пока наши спутни-
ки не оснащены!

Подстилающая поверхность, миллиметровый диапа-
зон… Президент РАН не сделал скидки на то, что его могут 
не то что неправильно понять, а вообще не понять.

Между тем Александр Сергеев может рассчитывать на 
то, что деньги дадут в конце концов на все четыре аппара-
та. Ведь информацией с зарубежных спутников мы не смо-
жем пользоваться либо уже вскоре, либо уже прямо сейчас.

— Следующий результат — это беспилотный летатель-
ный аппарат совершенно новой конструкции, он называет-
ся «Циклодрон»,— продолжил Александр Сергеев.— Прин-
цип движения фактически подсмотрен у старых колесных 
пароходов. Современные средства автоматизации и непре-
рывного мониторинга за положением лопастей, наклонов 
позволяет таким образом управлять этой системой, что если 
есть четыре таких колеса, то можно программировать, осу-
ществлять любые движения: вертикальный взлет, посад-
ка на наклонную стенку, подлет к зданию и так далее. И это 
впервые было сделано!

Только я хотел упрекнуть господина Сергеева в том, что 
в его ведомстве, кажется, недостаточно думают о базовом 
принципе спецопераций: «Все для фронта, все для побе-
ды!» Но вот он уже бежал впереди парохода, пусть даже  
 колесного.

А ведь подлет вплотную к зданию и посадка на наклон-
ную стенку — это, возможно, именно то, чего сейчас не хва-
тает войскам, участвующим в спецоперации, чтобы раз и на-
всегда переломить ее ход в свою пользу.

— Хотя, конечно, есть такой знаменитый русский инже-
нер Сверчков, который еще больше века назад предложил 
этот тип движения (военный инженер Евгений Сверчков 

в 1909 году.— „Ъ“), но до сих пор ничего не реализовано! — 
разочарованно произнес Александр Сергеев.— И этот аппа-
рат пока весом всего около 60 кг и с полезной нагрузкой все-
го 10 кг, фактически демонстратор, был сделан у нас в Сиби-
ри. Это разработка Института теплофизики Сибирского от-
деления РАН... Здесь справа представлен настоящий полет!

— Здесь написано, что первый полет будет только в 2023 
году,— Владимир Путин тоже обратил внимание на брошю-
ру, которая пока что, видимо, на этой встрече не заработала 
в полную силу.

— Это шестиместного аэромобиля!..— отмахнулся Алек-
сандр Сергеев.— А этот демонстратор полетел в прошлом 
году! Причем он летал довольно долго, десять минут, если 
просто электрическая силовая установка!

На этом увлекательный рассказ о прорыве в движении по 
небу можно было считать на сегодня исчерпанным. Но нет, 
это было, конечно, не все:

— Час он может летать, когда гибридная силовая установ-
ка! — воскликнул Александр Сергеев.— Сейчас размер дви-
жителей полтора метра в диаметре, и сейчас делается пер-
вый пилотируемый такой аппарат с взлетным весом 2 тыс. 
кг, и в 2023 году он должен полететь!

Пока что любой проект Александра Сергеева мог взлететь 
не раньше следующего года.

— А как применять его? — спросил господин Путин, ка-
жется уже из вежливости.

— Он очень интересует, скажем, МЧС, пожарников, пото-
му что он, в отличие от других квадрокоптеров и вертолетов, 
может просто подлететь к вертикальной стенке и осуществ-
лять выход спасателей!

А также, надо думать, и штурмовых групп. Впрочем, анон-
сируемый аппарат в таких условиях не теряет актуальности, 
ибо порой кажется, что и спецоперация раньше 2023 года 
уже не закончится и будет кого как высаживать, так и эва-
куировать.

— Важно, что у него повышенная маневренность, пото-
му что одновременное управление четырьмя колесами ком-
пьютером позволяет двигаться по совершенно произволь-
ной траектории с достаточно хорошей скоростью,— заме-
тил Александр Сергеев.

Раньше в журналистике был такой жанр (да и сейчас еще 
где-то теплится), как научпоп. Журналисты своими слова-
ми рассказывали читателям о научно-технических новин-
ках, способных двигать прогресс. Толку от этих новинок 
чаще всего потом никакого не было, до производства не 
доходило, но было иногда нескучно, прежде всего самим 
рассказчикам.

Александр Сергеев сейчас демонстрировал, как прекрас-
но он владеет жанром научпопа. Возникал вопрос, нужно ли 
это именно здесь и сейчас, но пока господин Путин его рас-
спрашивал, видимо, было нужно.

А господину Сергееву так, наверное, и сказали перед 
встречей: вы его ничем сильно тяжелым изо всех ваших про-
блем не грузите сейчас, он, сами видите, и так весь в делах, 
а расскажите что-нибудь просто интересное! И всем только 
лучше будет, вам в том числе…

— Третий результат — технологический, очень инте-
ресный! — добавил президент РАН.— Мы знаем пробле-
му гудронов: у нас очень много в результате производст-
ва топлива остается тяжелых фракций, и гудроном завале-
ны все свалки!

Конечно, еще в детстве мы его жевали заместо импорт-
ной жвачки. И в принципе можем повторить.

Но Александр Сергеев не намерен был баловать нас гу-
дроном на новом витке нашего развития:

— Есть определенные процедуры — с помощью различ-
ных катализаторов из гудрона можно получать продукты, 
которые опять идут на топливо… В реактор можно одновре-
менно поместить гудрон, у гудрона в молекулах большое ко-
личество углерода и меньшее количество водорода, и отхо-
ды, скажем, полиэтилена, полипропилена, в которых, нао-
борот, больше водорода, чем углерода! В реакторе с опреде-
ленным катализатором получается совершенно замечатель-
ный эффект! И те, и другие отходы перерабатываются с вы-
ходом фактически до 92%! Получается высококондиционное 
топливо! Сейчас в Нижнекамске «Татнефть» запускает завод, 
только по гудрону, а на будущий год будет уже гудрон вместе 
с полипропиленом!

— У полипропилена рынок огромный,— согласился 
президент.

Да нет, за последний месяц сузился.
Затем последовал увлекательный рассказ про депониро-

вание углерода. Можно было бы подумать, что все это как-то 
не очень реально: даже не то, что произносит один, а то, что 
это слушает другой. А с другой стороны, чего тут нереально-
го-то? А то эти папочки всех цветов радуги читать по утрам 
и вечерам уже просто невыносимо. Должно быть и на чем от-
дохнуть душой. И вот это оно и было.

— У нас в прошлом году была экспедиция на академиче-
ском судне «Академик Келдыш»,— приступил еще к одной 
истории президент РАН.— А депонирование углерода — это 
старт пищевых цепочек, которые идут дальше в экосисте-
мы,— прибавлял Александр Сергеев.— Это значит, что там 
может стать больше рыбы! А в прошлом году у нас фактиче-
ски начался отлов краба в Карском море (везти, правда, не-
куда: порты для российских судов почти везде закрыты.— 
А. К.)! Поэтому это очень интересный тренд, когда моря, дей-
ствительно, будут все дольше безо льда, будет происходить 
эффективное депонирование углерода, а это депонирова-
ние углерода идет как раз в пищевые цепочки, которые под-
нимают продуктивность морей!

— Там в целом экосистема будет меняться, может быть, 
и депонирование будет меньше,— пообещал президент 
России.

— Это обязательно надо учитывать! — воскликнул Алек-
сандр Сергеев.— Но вопрос о том, где углерод оказывается 
в конце концов в твердой фазе,— вопрос до сих пор откры-
тый! В дальневосточных морях ведутся такие исследования! 
В створках моллюсков накапливается углерод, и эта пище-
вая цепочка приводит к тому, что выращиваются моллюски, 
белок которых идет на питание, а створки — это то, что как 
раз улавливает углерод!

Все, круг, казалось, замкнулся, и можно было вздохнуть 
с облегчением: рассказ окончен.

— И сейчас в некоторых странах мира начинается созда-
ние таких ферм, в которых выращиваются моллюски с боль-
шим объемом, с большой массой створок! — Александр Сер-
геев был без преувеличения воодушевлен.— И это есть как 
раз одно из предложений, каким образом входить в клима-
тические проекты через море.

Он забыл сказать (а может, не знал), что больше нет ни-
каких климатических проектов. Или по крайней мере мы 
в них не участвуем.

В какой-то момент президент РАН, который после этой 
встречи тем более, конечно, будет переизбран на новый 
срок, вдруг произнес:

— Вы знаете, это очень интересный вопрос конечный: 
а куда все это идет?

А вот это и правда так хотелось бы знать.

О, сколько нам открытий нудных!..
Владимир Путин увидел президента РАН с новой стороны

Спецпредставитель Госдумы по вопро-
сам миграции и гражданства депутат 
Константин Затулин («Единая Россия») 
в понедельник внес на рассмотрение па-
латы поправки к закону о госполитике РФ 
в отношении соотечественников за рубе-
жом. Документ уточняет понятие «сооте-
чественник» и вводит в качестве одного 
из условий для получения такого статуса 
владение русским языком. Кроме того, 
автор проекта предлагает причислить 
к соотечественникам представителей 
украинского и белорусского народов, 
«связанных с государствообразующим 
народом общностью исторической судь-
бы и культуры». По мнению господина 
Затулина, принятие поправок позволит 
начать реальный процесс репатриации 
соотечественников.

Как пояснил Константин Затулин жур-
налистам 28 марта, в новой редакции зако-
на «О гражданстве РФ», которую президент 
Владимир Путин внес в Думу в декабре 2021 
года (рассмотрение в первом чтении запла-
нировано на 5 апреля), отсутствует понятие 
«соотечественники», хотя по закону «О госу-
дарственной политике РФ в отношении соо-
течественников за рубежом» они имеют пра-
во на получение российского гражданства 
по упрощенной процедуре. В связи с этим де-
путат намерен внести соответствующую по-
правку ко второму чтению президентского 
проекта, а пока решил уточнить формули-
ровки в законе о соотечественниках.

Сейчас соотечественниками признаются 
лица и их потомки, «проживающие за пре-
делами территории РФ и относящиеся, как 
правило, к народам, исторически прожива-
ющим на территории РФ, а также сделавшие 
свободный выбор в пользу духовной, куль-
турной и правовой связи с РФ лица, чьи род-
ственники по прямой восходящей линии 
ранее проживали на территории РФ». Го-
сподин Затулин предложил убрать из этой 
формулировки слова «как правило», чтобы 
исключить слишком широкую трактовку, 
и добавить в качестве условия владение рус-
ским языком.

Уточняется в поправках и «перечень наро-
дов, исторически проживающих на террито-
рии России». В него входят русские как «го-
сударствообразующий народ», а также укра-
инцы и белорусы, связанные с ним «общно-
стью исторической судьбы и культуры». Кро-
ме того, к исторически российским отнесе-
ны народы, имеющие административно-тер-
риториальные образования на территории 
РФ, коренные малочисленные народы, вхо-
дящие в соответствующий единый перечень, 
и, наконец, представители иных историче-
ски проживающих на территории РФ наро-
дов, не имеющих своих национальных госу-
дарств или национальных государственных 
образований за пределами России.

«Это существенно с точки зрения пожела-
ния человека пользоваться льготами в каче-
стве соотечественника для решения проблем 
гражданства, переезда в Россию и т. д.»,— по-
яснил „Ъ“ господин Затулин. Он напомнил, 
что раньше из-за широкой трактовки вопрос 
присвоения статуса соотечественника оста-
вался на усмотрение миграционных чинов-
ников. «Например, губернатор Калужской об-
ласти приостановил действие госпрограммы 
добровольного переселения соотечественни-
ков, потому что за прошедшие годы она выро-
дилась в программу переезда в Россию жите-
лей Средней Азии,— отметил депутат.— Ког-
да-то 80% тех, кто обращался по этой програм-
ме, были русские, украинцы и другие, впол-
не отвечающие понятию наших соотечест-
венников. А в последние годы их число сокра-
тилось до 17%, а все остальные — это кирги-
зы, таджики, узбеки. Я, конечно же, считаю, 
что и они в индивидуальном порядке могут 
претендовать на гражданство РФ, если они 
переехали в Россию, живут здесь в течение ка-
кого-то времени, не нарушают наши законы, 
состоят в браке с гражданами России, то есть 
имеют определенные основания. Но они не 
должны рассматриваться нами как соотечест-
венники, потому что они соотечественники 
своих отечеств». Господин Затулин также под-
черкнул, что уточненное понятие «соотечест-
венники» позволит в будущем говорить о ре-
патриации, законопроект о которой он внес 
в Госдуму еще в июне 2021-го, но пока доку-
мент лежит без движения. Правда, пока неяс-
но, поддержит ли новые поправки «Единая 
Россия»: как сообщил „Ъ“ председатель пар-
тийного экспертного совета по законотворче-
ской деятельности Дмитрий Вяткин, проект 
там еще не обсуждался.

Руководитель Центра аналитических 
и практических исследований миграцион-
ных процессов Вячеслав Поставнин считает, 
что принципиально решить проблему соо-
течественников, желающих переехать в Рос-
сию, мог бы закон о репатриации. Сейчас 
действует госпрограмма содействия добро-
вольному переселению соотечественников, 
но этнические русские, по словам эксперта, 
часто не могут в нее попасть: «Необходим за-
кон о репатриации, а мы все пытаемся усо-
вершенствовать программу, которая не ра-
ботает. В итоге старший лейтенант полиции 
определяет, кто и насколько разделяет наши 
культурные ценности, а мы все придумыва-
ем формулировки, которые, кроме корруп-
ции, ничего не дают».

Ксения Веретенникова

Народ 
попросят 
показать язык
В Думу внесен 
законопроект, 
уточняющий понятие 
«соотечественник»

Александр Сергеев постарался вернуть 
Владимиру Путину академические 
задолженности  ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ПРЕЗИДЕНТА РФ

Сергей Лавров же, выступая вчера на заседании партийной ко-
миссии, заверил: «Несмотря на все трудности, российская дипло-
матия будет продолжать последовательно и твердо отстаивать на-
циональные интересы на международной арене, делать все необ-
ходимое для защиты жизни, чести, безопасности российских гра-
ждан и соотечественников за рубежом». «Никакие угрозы, шантаж, 
ультиматумы не заставят нас отказаться от суверенитета и самостоя-
тельности, отречься от многовековой истории, от завещанного нам 
предшественниками богатейшего духовного наследия,— объявил 
он.— Большей самостоятельности, отстаивания своей правды и за-
конного места на мировой арене ожидают от нас многочисленные 
друзья и единомышленники — большинство членов международ-
ного сообщества».

Последнее утверждение спорно. Напомним, 2 марта «за» резолю-
цию Генассамблеи ООН с осуждением «вторжения России на Украи-
ну» и требованием немедленно вывести войска проголосовало 141 
государство (из 193). «Против» помимо России выступили четыре 
страны (Белоруссия, КНДР, Сирия и Эритрея). 47 государств воздер-
жались или отсутствовали при голосовании. 

Елена Черненко

Оставь надежду, 
всяк сюда 
въезжавший

НЕДРУЖЕСТВЕННЫЕ РОССИИ СТРАНЫ И ТЕРРИТОРИИ

Список стран 
и территорий 
утвержден 
распоряжением 
правительства РФ 
от 5 марта 2022 года.

Япония

Канада

Бразилия

Недружественные
России страны

США

Новая Зеландия

Австралия

Микронезия

Южная Корея

РОССИЯ

Тайвань (Китай)

РОССИЯ

Италия

Франция

Испания

Португалия

Ирландия

Германия

Нидерланды

Но
рв

ег
ия

Люксембург

Дания

Ш
ве

ци
я

Лихтенштейн

Мальта

Андорра

Монако

Венгрия

Болгария

Румыния

Польша
Украина

Чехия

Австрия

Великобритания*

Греция

Албания

Словакия

Бельгия

Ф
ин

ля
нд

ия

Латвия

Эстония

Литва

Хорватия

Словения

Республика Кипр

Сан-Марино

Северная
Македония

Черногория

Швейцария

*Включая о. Джерси 
и подконтрольные 
заморские территории — 
о. Ангилья, Британские 
Виргинские острова, 
Гибралтар.

Исландия
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Преображенский райсуд на выездном 
заседании в Мосгорсуде отклонил пра-
ктически все ходатайства защиты быв-
шего министра «Открытого правитель-
ства» Михаила Абызова, постановив 
начать рассмотрение уголовного дела 
по существу. В ходе  предварительных 
слушаний адвокаты экс-чиновника 
и одиннадцать его предполагаемых по-
дельников по уголовному делу о созда-
нии ОПС и совершении ряда других пре-
ступлений просили вернуть материалы 
прокурору, снять самые тяжкие из обви-
нений, аресты со счетов и исключить ряд 
доказательств. Суд согласился лишь 
с просьбой провести процесс тройкой 
профессиональных судей. Тем не менее 
защита подсудимых, которые категори-
чески отрицают свою вину, решительно 
настроена бороться в суде за «законный 
и обоснованный приговор».

В последний, третий день уже вторых по 
счету предварительных слушаний судья Ве-
роника Сиратегян, которой предстоит стать 
председательствующей на будущем процес-
се, должна была дать ответы на заявленные 
ранее ходатайства защиты. В частности, как 
сообщал „Ъ“, на просьбу вернуть материалы 
дела прокурору из-за якобы имеющихся нару-
шений УПК, снять самые тяжкие обвинения 
как незаконно вмененные в вину, аресты со 
счетов, а также исключить из дела ряд доказа-
тельств, освободить из-под стражи под не свя-
занную с содержанием в СИЗО любую меру 
пресечения для пяти женщин-обвиняемых, 
которые провели в изоляции уже более трех 
лет. Напомним, что с такой инициативой уже 
дважды выступал сам Михаил Абызов, прося 
суд руководствоваться не только нормами за-
кона, но и гуманностью. В случае удовлетворе-

ния этого ходатайства, которое единодушно 
поддержали остальные подсудимые-мужчи-
ны, экс-чиновник обещал не обжаловать про-
дление срока своего собственного ареста. 
Впрочем, в приватных беседах представите-
ли защиты признавались, что не испытывали 
особых иллюзий относительно решения суда, 
хотя, естественно, и надеялись на лучшее.

Стоит отметить, что в понедельник едва 
ли не в первый раз заседание началось во-

время. Ранее они стартовали с серьезными 
задержками, так как конвой не успевал при-
везти всех участников. Дело в том, что фи-
гурантов приходилось собирать из различ-
ных СИЗО. По данным „Ъ“, Михаил Абызов 
содержится в «Лефортово», остальные обви-
няемые-мужчины — в «Бутырке», а женщин 
привозят из СИЗО-6 в Печатниках.

«Суд отказал во всех ходатайствах защи-
ты. Дело по просьбе Михаила Абызова будет 
слушаться тройкой судей. Это единственное 
ходатайство, которое было удовлетворено, 
поскольку отказать в нем в соответствии с за-
коном просто нельзя»,— заявил „Ъ“ один из 

адвокатов экс-министра Александр Аснис, 
отметив, что начало слушаний назначено на 
полдень 8 апреля.

По его словам, изучение почти 850 томов 
данного уголовного дела и 20 тыс. листов об-
винительного заключения «дает защите Ми-
хаила Абызова основания утверждать, что 
в его действиях, как, впрочем, и в действиях 
других обвиняемых, не содержится составов 
инкриминируемых им следствием престу-
плений». По мнению защитника, обвинение 
«в нарушение требований закона» сформу-
лировано таким образом, что «его невозмож-
но понять и действия обвиняемых не могут 
быть квалифицированы по указанным в нем 
статьям УК РФ».

Господин Аснис напомнил, что, по вер-
сии СКР, обвиняемые изъяли и присвоили 
денежные средства АО СИБЭКО и АО РЭС 
в размере 4 млрд руб., но эти юридические 
лица потерпевшими по делу не признаны. 
«Потерпевшими следствие „назначило“ тро-
их акционеров, обладавших вместе менее 
трех сотых 1% акций этих АО на общую сум-
му 1,365 млн руб.»,— заявил Александр Ас-
нис, особо подчеркнув, что у этих акционе-
ров акции остались в собственности, права 
голосовать на собраниях и получать диви-
денды их никто не лишал, а следователь-
но, никакой ущерб им и не был причинен 
и ничего у них не похищено. «Следствие во-
обще не указало в обвинительном заключе-
нии о причинении кому-либо ущерба, а это 
обязательный признак состава преступле-
ния в виде хищения. Это аксиома уголовно-
го права и уголовного закона! И как объяс-
нить, что следствие выбрало потерпевшими 
только троих из более чем 5 тыс. акционеров 
СИБЭКО и РЭС?» — возмущается представи-
тель защиты Михаила Абызова. Он также 

посетовал, что, когда 26 акционеров обра-
тились с требованием признать их также по-
терпевшими по делу, следствием им в этом 
было отказано, теперь они вынуждены обра-
щаться с таким требованием в суд. В числе 
других «не менее важных вопросов» госпо-
дин Аснис упомянул якобы незаконное об-
винение в организации ОПС (ст. 210 УК РФ) 
в редакции 2009 года, хотя фигуранты «дав-
но и успешно» работали на предприятиях, 
в то время как два года назад появились по-
правки к закону, запрещающие привлекать 
к уголовной ответственности лиц, занима-
ющихся обычной экономической деятель-
ностью. «Мы уверены и будем доказывать 
в суде, что по ст. 159 (мошенничество.— „Ъ“) 
и ст. 210 УК РФ наши подзащитные должны 
быть оправданы. Как, впрочем, и по другим 
предъявленным им обвинениям»,— заявил 
Александр Аснис. Он считает, что не может 
быть признана легализацией похищенного 
(ст. 174.1 УК РФ) простая конвертация рублей 
в доллары с оставлением денежных средств 
в том же банке. То же самое он говорит о не-
законной предпринимательской деятель-
ности (ст. 289 УК РФ), называя ее «продажей 
собственного имущества». Обвинение в ком-
мерческом подкупе (ст. 204 УК РФ) защита 
считает также надуманным. По ее версии, 
речь шла лишь о консультации по просьбе 
акционеров предприятия его же покупате-
лей в рамках договора. При этом какого-то 
вреда причинено не было, считает защита.

«К сожалению, в ходе предварительных 
слушаний мы не были услышаны»,— заявил 
господин Аснис, уточнив, что все сказанное 
давало, по его мнению, основание для воз-
врата дела прокурору. «Но борьба в суде толь-
ко начинается!» — подчеркнул он.

Сергей Сергеев

Михаил Абызов добился только тройки
Дело экс-министра назначили к рассмотрению по существу

Как стало известно „Ъ“, к трем 
годам условно в ходе прений сто-
рон в Таганском суде Москвы по-
просил приговорить прокурор 
экс-руководителей финансово- 
экономического  департамента 
и департамента развития МЧС 
Раиса Ахмадеева и Александра 
Томашова, обвиняемых в неце-
левом использовании 1,7 млрд 
руб. На эти средства в министер-
стве предполагалось купить два 
самолета-амфибии Бе-200ЧС, 
но в итоге была приобретена дру-
гая техника, которая использо-
валась в том числе для доставки 
воды в Крым и для обеспечения 
безопасности объектов полу-
острова.

Выступая в прениях, гособвини-
тель сообщил, что уголовное дело 
в отношении бывших чиновников 
спасательного ведомства в ГСУ СКР 
по Москве возбудили еще в марте 
2018 года по ч. 2 ст. 285.1 УК РФ (не-
целевое использование бюджетных 
средств, совершенное в особо круп-
ном размере). При этом было уста-
новлено, что в марте—июле 2016 
года Раис Ахмадеев, «пользуясь сво-
им служебным положением» и «во-
преки обязанностям эффективно ис-
пользовать бюджетные средства по 
их целевому назначению», израсхо-
довал их на закупки, «не соответст-
вующие условиям получения» денег. 
Зная, что между МЧС и ОАО «Таган-
рогский авиационный научно-тех-
нический комплекс им. Г. М. Берие-
ва» (ОАО «ТАНТК им. Г. М. Бериева») 
в мае 2011 года был заключен го-

сконтракт на поставку шести самоле-
тов-амфибий Бе-200ЧС (по две маши-
ны в год), для оплаты которого был 
получен аванс в размере 1,74 млрд 
руб., Раис Ахмадеев «сформировал 
преступный умысел потратить эти 
деньги на иные цели, создав при 
этом видимость, что действует во ис-
полнение решения коллегии МЧС 
России».

Для этого, по данным обвине-
ния, Раис Ахмадеев вступил в пре-
ступный сговор с тогдашним дирек-
тором департамента развития МЧС 
Александром Томашовым, толь-
ко что назначенным на должность. 
Вместе они договорились, как при-
дать нецелевым закупкам види-
мость законных. Раис Ахмадеев «пе-
редал по акту лимиты бюджетных 
обязательств» Александру Томашо-
ву, после чего тот распределил их 
на закупку пожарной техники в ин-
тересах МЧС Крыма, а также на при-
обретение вертолета Ми-8АМТ для 
Сибирского центра МЧС и вертоле-
та Ми-8МТВ-1 для ГУ МЧС Татарстана. 
Планировались также иные закупки 
пожарно-спасательной техники, од-
нако реализация этого плана, счита-
ет обвинение, принесла лишь вред 
государственным интересам.

Сославшись на показания свиде-
телей и экспертов, прокурор попро-
сил суд признать Раиса Ахмадеева 
и Александра Томашова виновными 
и приговорить каждого к трем годам 
заключения условно. Кроме того, 
подсудимых следует лишить права 
занимать должности на государст-
венной службе и в органах местно-

го самоуправления, связанные с вы-
полнением функций представителя 
власти, организационно-распоряди-
тельных и административно-хозяй-
ственных полномочий сроком на 
три года.

По версии адвокатов, нецелевое 
использование бюджетных средств 
было продиктовано лишь неиспол-
нением ОАО «ТАНТК им. Г. М. Берие-
ва» своих контрактных обязательств 
по поставке самолетов, что доказы-
вается решением арбитражного 
суда, взыскавшего с самолетострои-
телей штраф на сумму более 250 млн 
руб. При этом, обратила внимание 
защита, решение о перенаправле-
нии средств на закупку иной тех-
ники принималось в МЧС колле-
гиально, а не двумя подсудимыми. 
И самое главное, по данным защи-
ты, в суде так и не был доказан вред, 
причиненный действиями обвиняе-
мых государству.

Минфин, в который обраща-
лось следствие, его не установил, 
констатировав, что «ввиду неготов-
ности предприятия (ОАО „ТАНТК 
им. Г. М. Бериева“.— „Ъ“) в преды-
дущий период обеспечить постав-
ку самолетов-амфибий МЧС России 
соответствующие бюджетные ассиг-
нования были направлены на иные 
цели». Не возникло каких-либо пре-
тензий к спасательному ведомству 
и у федерального казначейства, ко-
торое не стало требовать возврата 
средств.

Между тем адвокаты полагают, 
что следствие в принципе неверно 
квалифицировало их предполагае-

мые действия, поскольку, согласно 
ч. 2 ст. 285.1 УК РФ, ответственными 
за нецелевое использование бюджет-
ных средств могут быть лишь их по-
лучатели, каковыми Александр То-
машов и Раис Ахмадеев не являлись.

Адвокат Рубен Маркарян даже 
заявил, что благодаря приобретен-
ной в 2016–2018 годах на «неце-
левые средства» технике удалось 
в несколько раз повысить эффек-
тивность пожаротушения в Кры-

му и вовремя доставлять питьевую 
воду, в связи с чем подзащитных 
надо не обвинять, а благодарить. 
Защита настаивает на оправдании 
подсудимых.

Алексей Соковнин

Надо не обвинять, а благодарить
За снабжение водой Крыма могут дать три года

Следственный комитет России 
начал проверку обстоятельств 
инцидента, произошедшего ве-
чером 25 марта в ресторане 
на Калужской площади столи-
цы. По предварительным дан-
ным, находившийся в заведении 
заместитель начальника отде-
ла УЭБиПК главного управления 
на транспорте МВД РФ Роман Ро-
машин сначала оскорбил феде-
рального судью Дмитрия Гану-
са и его жену Марию Семененко, 
а затем напал на них. Госпожа Се-
мененко является, пожалуй, са-
мым известным гособвинителем 
в Генпрокуратуре России, она 
участвовала во множестве наи-
более резонансных процессов.

Инцидент произошел вечером 25 
марта в ресторане La Provincia, распо-
ложенном по адресу Калужская пло-
щадь, 1. Федеральный судья Коро-
левского суда Московской области 
Дмитрий Ганус около 21:15 пришел 
поужинать в заведение вместе со 
своей женой, сотрудницей Генпро-
куратуры Марией Семененко. Впро-
чем, спокойного вечера не получи-
лось. Уже спустя несколько минут 
внимание супругов привлекла ком-
пания, сидевшая за перегородкой из 
искусственных цветов — один из ее 
участников громко ругался, исполь-

зуя нецензурную брань. Подождав 
некоторое время, господин Ганус по-

просил официанта сделать замеча-
ние мужчине, однако тот отказался, 
пояснив судье, что это постоянный 
клиент ресторана и он всегда так ве-
дет себя в их заведении. Ситуация 
накалилась около 23:00, когда муж-

чина, судя по появившимся в соцсе-
тях и телеграм-каналах видеозапи-
сям, находившийся в неадекватном 
состоянии, вышел в зал, остановил-
ся перед столиком, за которым на-
ходились супруги, и принялся пе-

реругиваться с кем-то из персонала 
ресторана, вновь обильно переме-
жая свою речь нецензурной бранью.

Когда же подмосковный судья, не 
выдержав, попросил посетителя пре-
кратить ругаться в общественном ме-
сте, то услышал в ответ оскорбления 
и фразу: «Ты вообще кто такой, чтобы 
мне замечания делать? Да я тебя сей-
час нагну». На видеозаписях слыш-
но, как посетитель, задав неожидан-
ный вопрос «Ты вообще за кого — за 
Россию или Украину?», заявил, что яв-
ляется полковником полиции, и по-
требовал у господина Гануса показать 
свой паспорт, пообещав, что завтра бу-
дет с ним разбираться. Даже появле-
ние возле столика двух сотрудников 
ОМОНа, которые охраняют Марию 
Семененко (прокурор уже длитель-
ное время находится под госзащи-
той), не остановило полковника. «Вы 
чего их охраняете, ты кто такой?» — 
наседал на судью мужчина, продол-
жая оскорбляя господина Гануса и его 
жену. А когда супруги решили уйти из 
ресторана, то неизвестный, выскочив 
в коридор, сзади напал на судью, уда-
рив его вначале ногой в спину, а ког-
да тот обернулся — кулаком в лицо, 
разбив очки. В начавшейся потасовке 
пострадала и Мария Семененко, у ко-
торой, по данным „Ъ“, диагностиро-
вали сотрясение мозга.

Замоскворецкий отдел СКР, куда 
с заявлением обратились потерпев-
шие, начал проверку обстоятельств 
инцидента, изъяв в том числе запи-
си с видеокамер, находившихся в ре-
сторане. Следователи быстро устано-
вили и личность полковника — им 
оказался Роман Ромашин, замна-
чальника отдела УЭБиПК главного 
управления на транспорте МВД. По 
данным „Ъ“, руководство МВД уже 
проинформировано об инциденте 
и тоже начало проверку.

Стоит отметить, что Мария Се-
мененко является одним из са-
мых известных гособвинителей 
в Генпрокуратуре. Она участвовала 
во множестве громких процессов, 
завершившихся обвинительными 
приговорами. В частности, она под-
держивала обвинение по делам од-
ной из самых кровавых в России оре-
ховской преступной группировки, 
об убийстве политика Бориса Немцо-
ва, журналиста Анны Политковской, 
полковника Юрия Буданова, о пере-
стрелке в башне «Око» в «Москва-Си-
ти». Сейчас госпожа Семененко явля-
ется гособвинителем на процессах 
по делу бывшего сенатора Рауфа Ара-
шукова, а также по делу об убийстве 
известного бизнесмена и спортивно-
го деятеля Шабтая Калмановича.

Владислав Трифонов

Прокурору и судье испортили ужин
СКР изучает обстоятельства инцидента в ресторане

На предварительном  заседании 
суд отклонил практически все 
 ходатайства Михаила Абызова 
и его защиты  ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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Столичный Центр организации дорожного дви-
жения (ЦОДД) установит на служебных маши-
нах и коммунальной технике новые камеры, 
способные с помощью нейросети искать угнан-
ные автомобили. В перспективе новая систе-
ма будет использоваться и для поиска преступ-
ников — функция распознавания лиц прохожих 
в радиусе 5 м заложена в техзадании, там же 
упоминается про «контроль правопорядка». 
 Новая система обойдется городу в 70 млн руб.

ЦОДД Москвы проводит тендер на 70 млн руб. по 
поиску подрядчика, который сдаст городу в аренду 
55 «умных» комплексов, работающих в паре с «ин-
теллектуальной нейронной сетью», говорится на 
сайте госзакупок. Из пояснений ЦОДД следует, что 
приборы будут установлены на служебных маши-
нах ЦОДД (в том числе пикапах «Дорожного патруля» 
и так называемых парконах), машинах ремонтных 
бригад, автокранах. Комплексы будут фиксировать 
события как внутри салона машины, так и снаружи.

Так, номера автомобилей, зафиксированных ка-
мерами, будут передаваться в «автоматизированную 
систему фотовидеофиксации нарушений интеллек-
туальной транспортной системы Москвы». Таким 
образом в потоке будут выявлять угнанный транс-
порт, пояснили „Ъ“ в пресс-службе ЦОДД. Нарушения 
ПДД новое оборудование отслеживать не будет. Ра-
нее, напомним, представители страховых компаний 
прогнозировали возможный рост числа автоугонов 
в связи с перебоями поставок комплектующих из-за 
санкций („Ъ“ рассказывал об этом 22 марта).

В функции системы входит также анализ видео 
на предмет наличия в кадре дорожных знаков. Если 
указатель загрязнен либо на нем появились объ-
явление, реклама, граффити или иные «инород-
ные объекты», снимок с координатами отправит-
ся на сервер. «В перспективе камеры будут следить, 
чтобы все знаки и таблички были на своих местах, 
а еще распознавать загрязненные или сломанные 
объекты дорожной инфраструктуры,— пояснили 
в ЦОДД.— Так мы сможем оперативнее узнавать 
о проблеме и реагировать на нее».

Камера в салоне при этом будет наблюдать за по-
ведением водителя: курение, пользование мобиль-
ным телефоном, засыпание, использование ремня 
безопасности, присутствие посторонних. Лица во-
дителя и пассажиров будут распознаваться и пере-
даваться в систему Face Traffic. «Нейросеть по задан-
ным алгоритмам будет анализировать состояние 
водителей, выявлять уровень усталости и поможет 
не допустить потенциально опасных ситуаций на 
дороге»,— пояснили в ЦОДД. В протоколе по пере-

даче данных в Face Traffic упоминается такой пара-
метр, как «оценка похожести эмоции лица на улыб-
ку». Это необходимо для оценки «эмоционального 
состояния водителя и контроля степени его устало-
сти / отвлечения», пояснили „Ъ“ в ЦОДД.

Из техзадания следует, что оборудование будет 
распознавать также личности граждан вокруг — на 
расстоянии 5 м от автомобиля. «Система анализиру-
ет видеопоток информации на наличие лица челове-
ка при повороте головы 45 градусов от фронтальной 
плоскости лица, детектирует и вырезает изображе-
ние из общего кадра с последующей отправкой в си-
стему Face Traffic с присвоением даты, времени и ге-
ографических координат фиксации»,— говорится 
в техзадании. «В перспективе будет проработана воз-
можность розыска преступников»,— пояснили „Ъ“ 
в ЦОДД. Отметим, в задании подрядчику упомина-
ется возможность «фиксации событий специальных 
типов, например нарушение правопорядка», но кон-
кретные виды нарушений не указаны.

Отечественные решения видеоаналитики уже 
позволяют определять температуру тела и подсчи-
тывать количество присутствующих, говорит ди-
ректор по продуктам и технологиям «Группы Т1» 
Александр Рожков. Сейчас тестируется российская 
разработка, позволяющая распознавать с помощью 
камер до десяти различных действий человека: софт 
определяет, например, когда человек начинает бе-
жать, курить, ехать на велосипеде, стоять, пить, го-
ворить по телефону или драться. Точность — от 80% 
до 95%. По прогнозам компании Gartner, отмечает 
господин Рожков, уже в 2022 году каждый десятый 
гаджет будет оснащен технологиями распознавания 
эмоций. Ведущие производители систем видеона-
блюдения, говорит эксперт, анонсировали функцию 
определения эмоций в момент распознавания лица 
с фиксированием трех вариантов: «позитивные», 
«нейтральные» и «негативные». «Она может быть по-
лезна в рамках обеспечения безопасности для пре-
дупреждения насилия как в общественных местах 
(школах и других учреждениях), так и дома»,— гово-
рит Александр Рожков.

Системы распознавания лиц, напомним, актив-
но используются столичными властями. В общей 
сложности в школах, во дворах и подъездах жилых 
домов Москвы установлено свыше 205 тыс. камер. 
В январе стало известно о планах мэрии Москвы 
установить камеры с распознаванием лиц на терри-
ториях ГБУ «Жилищник», в том числе, как считают 
эксперты, для контроля привлечения нелегальных 
мигрантов.

Иван Буранов

«Умные» камеры  
поставят на колеса
Москва арендует новые приборы  
для контроля придорожной инфраструктуры  
и поиска угнанных авто

Центр имени Гамалеи совместно с Московским 
городским центром профилактики и борьбы 
со СПИДом представил результаты исследо-
вания эффективности «Спутника V» для людей 
с ВИЧ-положительным статусом. Утверждает-
ся, что российский препарат стал первой в мире 
вакциной с доказанной эффективностью имен-
но для этой категории пациентов. Исследова-
ние показало, что в целом «Спутник» на 76% 
защищает от коронавирусной инфекции паци-
ентов с ВИЧ, однако показатели эффективности 
зависят от состояния иммунной системы.

Исследование «предварительной эффективно-
сти» российской вакцины «Спутник V» для людей 
с ВИЧ опубликовано в авторитетном медицинском 
журнале The Lancet. Его авторы — НИЦЭМ имени 
Гамалеи, разработчик «Спутника», и Московский 
городской центр профилактики и борьбы со СПИ-
Дом — утверждают, что это первая научная работа, 
доказывающая эффективность антиковидной вак-
цины для пациентов с ВИЧ.

Исследование содержит сравнение течения ко-
ронавирусной инфекции ее исходного (уханьско-
го) и дельта-варианта у вакцинированных и невакци-
нированных людей с положительным ВИЧ-статусом 
весной—летом 2021 года. В выборку вошли 24 423 па-
циента, 10,4% из которых были привиты двумя доза-
ми «Спутника V». Авторы подчеркивают, что в целом 
ВИЧ-положительные люди обычно представляют собой 
«достаточно неоднородную группу больных». Поэтому 
для оценки эффективности вакцинации в исследова-
нии учитывалось в первую очередь состояние их им-
мунной системы — количество CD4-лимфоцитов (эту 
группу клеток поражает ВИЧ). Отмечается, что такие 
данные были доступны только для 17 885 пациентов.

Анализ показал, что полная вакцинация «Спут-
ником» у пациентов с числом CD4-лимфоцитов 
≥ 350 клеток/мкл (при норме 400–1600) привела 
к снижению заболеваемости COVID-19 в 3,29 раза по 
сравнению с невакцинированными пациентами. 
В подгруппе пациентов с нарушенной иммунной 
функцией (CD4-лимфоциты < 350) вакцинация сни-
жала риск заболевания COVID-19 в 2,53 раза.

Общая эпидемиологическая эффективность вак-
цинации «Спутником V» у ВИЧ-положительных 
пациентов, получающих антиретровирусную те-
рапию, составила 76,33%. При этом показатели зави-
сели от иммунного статуса человека. В группе боль-
ных с числом CD4-клеток ≥ 350 эффективность была 
выше и составила в среднем 79%. В группе с количе-
ством CD4-клеток < 350 она было ниже — в среднем 
73,15%. Исследователи уточняют, что предполагае-
мая эффективность вакцины в первой группе паци-
ентов составила 81,17% и 65,34% относительно исход-
ного и дельта-варианта соответственно. Во второй 
группе пациентов эффективность вакцины соста-
вила 33,47% и 55,05%, «что трудно интерпретировать 
из-за отсутствия статистической мощности и шири-
ны доверительного интервала», говорится в отчете.

Анализ эффективности вакцины с точки зрения 
предотвращения госпитализаций также показал за-

висимость от иммунного статуса. Так, среди пациен-
тов с достаточным числом CD4-клеток вакцинация 
предотвратила госпитализацию в 100% случаев при 
исходном штамме и в 75,77% — при штамме «дельта». 
Среди пациентов с иммунодефицитом эти показате-
ли составили 64,82% и 59,92% соответственно.

Кроме того, «Спутник V» продемонстрировала 
100-процентную защиту пациентов с относитель-
но сохранным иммунным статусом от среднетяже-
лого или тяжелого течения коронавируса, вызван-
ного уханьским штаммом, и 93,05% защиты в случае 
с вариантом «дельта». У пациентов с количеством 
CD4-клеток < 350 клеток/мкл эти показатели суще-
ственно ниже — 27,14% и 38,64%, что авторы также 
объясняют «недостаточной информацией и шири-
ной доверительного интервала». 

«Наши результаты показывают, что среди лиц, 
живущих с ВИЧ, с CD4 ≥ 350 клеток/мкл стандарт-
ная схема вакцинации обеспечивает защиту от CO-
VID-19. Хотя для пациентов с CD4 < 350 клеток/мкл 
необходимы дополнительные исследования для 
оценки эффективности вакцины и определения не-
обходимой частоты иммунизации для достижения 
приемлемого уровня защиты, наши текущие дан-
ные предоставляют органам здравоохранения осно-
ву для стратегии вакцинации против COVID-19»,— 
говорится в опубликованном отчете.

Отметим, массовая вакцинация ВИЧ-положитель-
ных пациентов началась в Москве в январе 2021 года. 
Сначала прививку получали 300 человек в месяц, но 
к июлю—августу их число увеличилось до 2 тыс. че-
ловек. В этот период жители Москвы и Санкт-Петер-
бурга стали сообщать, что им отказывают в вакцина-
ции из-за ВИЧ-статуса. В частности, как рассказывал 
„Ъ“, терапевты в поликлиниках Санкт-Петербурга 
предлагали прервать пожизненную терапию, чтобы 
вакцинироваться, или даже «прийти, когда лечение 
от ВИЧ закончится». Врачи, по словам пациентов, не 
знали, можно ли делать прививку при этом заболева-
нии, и отправляли их в Центр СПИД за разрешением 
от инфекциониста. Пациентские организации про-
сили органы власти провести с медиками дополни-
тельную разъяснительную работу.

В результате в Минздраве уточнили рекомен-
дации по вакцинации «Спутником V» для людей 
с ВИЧ. Согласно позиции медицинского ведомст-
ва, этой категории пациентов можно прививаться 
вакциной Центра имени Гамалеи вне зависимости 
от уровня иммунного статуса и вирусной нагруз-
ки. «Препарат не противопоказан пациентам с им-
муносупрессивными или иммунодефицитным со-
стояниями»,— говорится в тексте рекомендаций. 
«Позиция российского здравоохранения относи-
тельно необходимости вакцинации ВИЧ-инфици-
рованных пациентов от COVID-19 сформулирована 
предельно ясно: вакцинация признана важнейшей 
мерой обеспечения защиты данной категории паци-
ентов и социальной безопасности в целом»,— объяс-
нял главный внештатный специалист Минздрава по 
ВИЧ-инфекции Алексей Мазус.

Наталья Костарнова

«Спутник» справился 
с вирусной нагрузкой
The Lancet опубликовал данные об эффективности 
российской вакцины для пациентов с ВИЧ

Тверской райсуд Москвы офици-
ально разрешил использовать за-
прещенные в РФ сети Facebook 
и Instagram (принадлежат Meta, 
признанной экстремистской орга-
низацией) для незапрещенной дея-
тельности. Об этом говорится в мо-
тивировочной части решения суда, 
опубликованной в понедельник. 
Эксперты признают, что документ 
оставляет немало вопросов и пред-
сказать правовые последствия это-
го решения пока затруднительно.

В мотивировочной части решения, 
принятого 21 марта, Тверской суд Мо-
сквы объяснил, что признал деятель-
ность Meta экстремистской не целиком, 
а лишь «в части размещения, распро-
странения и непринятия мер по блоки-
ровке материалов», содержащих при-
зывы к насилию в отношении граждан 
России, что несет в себе угрозу конститу-
ционному строю РФ. В то же время такие 
меры судебной защиты не ограничи-
вают действий по использованию про-
граммных продуктов компании физи-
ческими и юридическими лицами, не 
принимающими участие в запрещен-
ной деятельности, указано в документе, 
опубликованном 28 марта на сайте суда. 
В нем также подтверждено, что на контр-
олируемый Meta мессенджер WhatsApp 
это решение не распространяется.

Деятельность социальных плат-
форм компании Meta была запреще-
на по иску Генпрокуратуры, поводом 
для которого стало изменение полити-
ки Facebook, разрешавшее пользовате-
лям на Украине призывать к насилию 
над русскими в контексте российской 
военной операции. Представитель Ген-
прокуратуры на суде утверждал, что ис-
пользование соцсетей «не в целях экс-
тремизма», в том числе через средства 
обхода блокировок, не должно рассма-
триваться как поддержка экстремист-
ской организации.

В итоге суд после долгого перечи-
сления допущенных нарушений (са-
мые ранние датированы 2016 годом) 
установил, что ранее принятые меры 
против соцсетей Meta, то есть штрафы 
и блокировки, оказались «явно недо-
статочными и несоразмерными нару-

шению прав граждан и интересам РФ». 
То, что решение о запрете было приня-
то немедленно, объясняется наличием 
«особых обстоятельств, связанных с без-
опасностью граждан и угрозой основам 
конституционного строя государства».

Опрошенные „Ъ“ юристы говорят, 
что после изучения мотивировочной 
части решения вопросов остается боль-
ше, чем ответов.

«Впервые у нас запрещена как экс-
тремистская не организация, а опре-
деленная ее деятельность»,— отмечает 
директор центра «Сова» (внесен Миню-
стом в реестр иноагентов), член СПЧ 
Александр Верховский. Такая проце-
дура законом о противодействии экс-
тремизму вообще не предусмотрена, 
поэтому непонятно и то, какие тут мо-
гут быть последствия, говорит эксперт. 
Можно признать экстремистской орга-
низацию и на этом основании запре-
тить ее деятельность, можно даже при-
знать весь Facebook экстремистским 
материалом, но закон не устанавли-
вает такой процедуры, как признание 
экстремистской какой-то деятельнос-
ти, подчеркивает господин Верховский. 
Неудивительно, что суд не дает никако-
го предписания относительно послед-
ствий принятого решения, отмечает он.

При этом, по оценке эксперта, форму-
лировка судебного решения не позволя-
ет привлечь кого-либо к ответственно-
сти за финансирование экстремисткой 
деятельности (в этом случае требуется 
доказать, что деньги направлялись на 
финансирование экстремистской ор-
ганизации либо подготовку преступ-
ления). Неприменимо, по его мнению, 
и положение о наказании за демонстри-
рование символики запрещенной орга-
низации: если бы Meta была запреще-
на как организация, то это влекло бы за 
собой и запрет символики, но этого не 
было сделано. Но раз какая-то деятель-
ность все же признана экстремистской, 
то на этом можно потом построить ка-
кое-то другое обвинение, хотя какое 
именно — станет понятно позже, рассу-
ждает господин Верховский.

Юрист Анастасия Буракова отме-
чает, что формально решение суда не 
запрещает пользователям публико-

вать обычный контент, но связанные 
с присутствием в Facebook и Instagram 
риски возрастают. До сих пор так на-
зываемый противоправный контент 
чаще всего просто блокировали, напо-
минает эксперт. Однако теперь в свя-
зи с признанием деятельности Meta 
по распространению материалов экс-
тремистской не исключено, что лю-
бой пост, который не понравится гос-
структурам, может трактоваться как 
участие в экстремистской деятельнос-
ти, полагает госпожа Буракова. В то же 
время в вопросе о том, может ли прио-
бретение рекламы в Instagram и Face-
book быть расценено как финансиро-
вание экстремистской организации, 
нет никакой ясности, признает экс-
перт. Впрочем, добавляет она, мы жи-
вем в эпоху «чрезвычайного правопри-
менения», а значит, возможно все.

Стоит также напомнить, что с 2021 
года гражданам, причастным к дея-
тельности экстремистских организа-
ций, запрещено участвовать в выбо-
рах в течение определенного срока. На 
этом основании в прошлом году лиши-
лись пассивного избирательного права 
несколько политиков, которых избир-
комы и суды посчитали причастными 
к деятельности признанных экстре-
мистскими структур оппозиционера 
Алексея Навального.

Однако электоральный юрист Антон 
Рудаков считает преждевременным де-
лать выводы о применении решения 
суда по Meta к избирательным про-
цессам. По его мнению, сейчас любые 
рассуждения на тему недопуска к вы-
борам из-за размещения публикаций 
в Facebook и Instagram — это «гадание 
на кофейной гуще». «Можно надеяться, 
что складывающаяся правовая турбу-
лентность будет исправлена в апелля-
ционной инстанции, ведь этими про-
дуктами пользовались и большинство 
действующих депутатов, политиков, 
губернаторов»,— отмечает эксперт. По 
его мнению, если текст решения после 
апелляции останется таким же, то ри-
ски «эксцессов исполнителей» в регио-
нах существенно возрастут.

Анастасия Корня,  
Елена Рожкова

Разрешено то, что не разрешено
Мотивировочная часть решения о запрете Meta  
не разъяснила всех его последствий

• «Новая газета» учреждена в 1993 году 
бывшими сотрудниками «Комсомоль-
ской правды» Сергеем Кушнеревым, 
Павлом Вощановым, Акрамом Мурта-
заевым, Дмитрием Сабовым и Дмит-
рием Муратовым. Первые восемь ком-
пьютеров купил для редакции экс-пре-
зидент СССР Михаил Горбачев — для 
этого он использовал средства от сво-
ей Нобелевской премии. Сейчас газета 
выходит три раза в неделю, в 2022 го-
ду тираж издания составил 108,1 тыс. 
экземпляров. «Новая» известна рядом 
общественно значимых расследова-
ний, публикациями о проблемах корруп-
ции, пытках, нарушениях на выборах. 
За время работы «Новой» шесть жур-
налистов редакции были убиты. В 2018 
году издание запустило краудфандин-
говый проект «Соучастники». В 2019 
году главред газеты Дмитрий Мура-
тов сообщал, что издание финансиру-
ется в том числе на средства бизнесме-
на Сергея Адоньева; контрольный па-
кет акций издания принадлежит кол-
лективу. В 2021 году господин Мура-
тов стал лауреатом Нобелевской пре-
мии мира за «усилия по защите свобо-
ды выражения мнений». Премию в раз-
мере 40,2 млн руб. он пожертвовал дет-
скому хоспису «Дом с маяком», фондам 
«Вера», «Круг добра» и «Подари жизнь», 
Фонду работников СМИ (занимается 
помощью журналистам в борьбе с тя-
желыми заболеваниями), а также ча-
стично спонсировал создание фильма 
о СМИ в РФ. В марте 2022 года господин 
Муратов объявил, что намерен про-
дать нобелевскую медаль на аукционе, 
чтобы направить вырученные средст-
ва «украинским беженцам и больным 
украинским детям».
Дмитрий Муратов и пресс-служба 

редакции не поясняют, почему прио-
становить работу после предупрежде-
ний Роскомнадзора решено до кон-
ца «спецоперации РФ на Украине». 
После начала «специальной военной 
операции» редакция «Новой» получи-
ла шесть писем от Генпрокуратуры 
и Роскомнадзора. Как утверждало из-
дание, оба ведомства требовали уда-
лить материалы, связанные со спе-
цоперацией на Украине под угрозой 
«гигантских штрафов и перспективы 
ликвидации СМИ». Редакция попроси-
ла подписчиков-«соучастников» про-
голосовать, как ей поступить: «Про-
должать работать в условиях военной 
цензуры, выполняя требования вла-
стей» либо «самим приостановить 
работу редакции до окончания спе-
цоперации». 3 марта «Новая газета» со-
общила, что 93,9% проголосовавших 
выбрали первый вариант. После этого 

редакция опубликовала несколько ма-
териалов, где часть текста была удале-
на из-за новых законов о дискредита-
ции вооруженных сил. Некоторые из 
этих материалов в полном виде публи-
ковались иностранными СМИ на рус-
ском языке.

В последние две недели издание 
несколько раз сообщало о проблемах 
с распространением. 16 марта тираж 
газеты с материалом об акции редак-
тора «Первого канала» Марины Овсян-
никовой в эфире программы «Время» 
распространители частично верну-
ли редакции. 23 марта два подписчи-
ка из Санкт-Петербурга сообщили, что 
вместо газеты обнаружили в почто-
вых ящиках записки от имени якобы 
почтальонов: авторы записок изви-
нялись, что не могут доставить газету, 
так как «она запрещена руководством». 
«Почта России» провела внутреннее 
расследование и заявила, что почталь-
он из этого отделения не писала запи-
сок. 25 марта на сайте «Почты России» 
временно пропала возможность под-
писаться на «Новую газету». «Почта Рос-
сии» восстановила ее и заверила, что 
не давала указаний снимать издание 
с подписки.

«Если хозяева считают, что издание 
не нужно на рынке или должно быть 
остановлено,— это их право. А Роском-
надзор в данном случае действовал 
в рамках закона и реагировал на нару-
шения,— сказал „Ъ“ глава Союза жур-

налистов Москвы, председатель ко-
миссии СПЧ по правам журналистов, 
главред „Московского комсомольца“ 
Павел Гусев.— Если иноагент признан 
иноагентом, по закону его нужно так 
клеймить. Это может нравиться или 
не нравиться, но закон следует испол-
нять. Если они не поняли, в чем пре-
тензия, то юрист издания должен был 
в день получения первого предупре-
ждения сразу ехать в РКН. Мы тоже по-
лучали предупреждения, и наш юрист 
сразу ехал, добивался уточнений, уз-
навал причину вынесения предупре-
ждения, чтобы мы могли быстро его 
устранить».

Председатель Профсоюза журнали-
стов России Игорь Ясин полагает, что 
действия ведомства в отношении «Но-
вой» носят формальный характер, но 
«по сути являются прямой цензурой». 
«Конечно, мы опасаемся дальнейшего 
отзыва свидетельства о регистрации,— 
говорит господин Ясин.— Приоста-
новка работы „Новой“ — это попытка 
редакции избежать окончательного 
закрытия издания. Однако даже в слу-
чае закрытия заткнуть независимые 
СМИ не получится. Они уйдут в пока 
еще работающий YouTube, в Telegram 
и на другие площадки. В стране прои-
зойдет переформатирование журнали-
стики». Профсоюз, по словам господи-
на Ясина, в ближайшее время намерен 
опубликовать аналитический доклад 
о блокировках СМИ с начала «спецопе-
рации на Украине»: «Мы не надеемся, 
что доклад станет поводом для измене-
ния законодательства, но он поможет 
и нам, и зарубежным коллегам осоз-
нать масштабы потерь российской 
журналистики».

Мария Старикова,  
Александр Черных

«Новая газета» отложена  
до прежних времен

Дмитрий Муратов (слева) 
едва ли предполагал еще 
месяц назад, как скоро он 
и Алексей Венедиктов вы-
нуждены будут объявить  
об остановке работы своих 
редакций  
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

с1



мировая политика
6 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 29 марта 2022 №53   l   Коммерсантъ

Китай большой — ему видней
В нюансах китайской поддержки России еще предстоит разобраться
США «продолжают угрожать» Китаю 
за поддержку России, но Пекин от сво
его курса не отступит и готов  ответить 
Вашингтону «решительными мерами», 
если угрозы будут исполнены. В этом 
заверил накануне посол КНР в США 
Цинь Ган. На фоне стремительно раз
вивающегося противостояния  между 
Россией и Западом у многих наблю
дателей складывается ощущение, что 
Пекин безоговорочно встал на сторо
ну России во всех вопросах. На деле, 
впрочем, все сложнее: КНР пока не 
определился с мерой поддержки рос
сийской экономики, а политическая 
 позиция далеко не однозначна.

«Угрозы и давление 
не сработают»
«Заинтересованные стороны надеются, что 
Китай сможет играть более важную роль 
в продвижении мирных переговоров (по 
Украине.— „Ъ“), но Соединенные Штаты 
продолжают угрожать КНР»,— констатиро-
вал в эфире гонконгского телеканала «Фе-
никс» китайский посол в Вашингтоне Цинь 
Ган (текст выступления был опубликован 
в воскресенье). И заверил: «угрозы и дав-
ление не сработают», а при необходимости 
Пекин ответит Вашингтону «решительны-
ми мерами по защите своих законных прав 
и интересов». Дипломат резюмировал, что 
Китай поддерживает — и намерен поддер-
живать в дальнейшем — «нормальное эко-
номическое, торговое и энергетическое со-
трудничество с Россией и тесные контакты 
между людьми».

Вопрос о настоящем и будущем россий-
ско-китайского взаимодействия вновь 
приобрел особую актуальность на фоне 
эскалации в отношениях между РФ и За-
падом. Интересующиеся этой проблемати-
кой люди в последние недели испытывали 
острое чувство дежавю. Снова, как и в 2014 
году, коллективный Запад накладывает на 
Россию экономические ограничения, и тут 
же российские бизнесмены, чиновники 
и эксперты указывают на Китай как на эко-
номическую альтернативу, способную заме-
стить собой западные страны.

25 марта такую позицию на встрече в Тор-
гово-промышленной палате выразил бизнес-
мен Геннадий Тимченко («Мы в таком танде-
ме с КНР можем справиться с любыми санк-
циями»), 19 марта у себя в Telegram-канале — 
замглавы Совбеза Дмитрий Медведев (Китай 
там упомянут в одном ряду с Юго-Восточной 
Азией и Африкой), 5 марта — директор Ин-
ститута стран Азии и Африки МГУ Алексей 
Маслов, предложивший «закрыть Китаем по-
требность в электронике».

В 2014–2015 годах таких заявлений было 
намного больше. На Китай возлагались ог-
ромные надежды, большинству из кото-
рых не суждено было сбыться. Точкой пу-
бличного отрезвления можно считать июль 
2015 года и выступление первого заместите-
ля председателя ВТБ Юрия Соловьева, при-
знавшего, что Китай фактически соблюдает 
значительную часть западных ограничений. 
10 марта этого года пресс-секретарь Белого 
дома Джен Псаки подтвердила, что «Китай 
в основном соблюдает введенные санкции», 
и поэтому она не опасается того, что давле-
ние на Россию ни к чему не приведет.

В реальности подход Китая к ситуации 
сложен и нюансирован. Посол КНР в Рос-
сии Чжан Ханьхуэй в обращении к китай-
ским компаниям в середине марта призвал 
их «заполнить дыру», оставшуюся после 
ухода западных конкурентов из России. 

Впрочем, обращался он к «частным, ма-
лым и средним предприятиям», а главным 
их преимуществом обозначил гибкость 
в период разрыва цепей поставок. Други-
ми словами, ушедшие бренды предложено 
было заменить чуть ли не челнокам. Встре-
ча была неофициальной, да и других за-
явлений о помощи в борьбе с санкциями 
власти КНР не делали.

«Народу Украины очень тяжело, 
такое сложно вынести»
Чтобы понять отношение КНР к экономиче-
ской поддержке России (а она, как и в 2014 
году, важна не меньше, чем политическая), 
необходимо вспомнить, как эволюциони-
ровали взгляды Пекина на ситуацию на про-
тяжении последнего месяца. КНР в свете 
последних событий оказался в крайне не-
простой ситуации — в частности, из-за того, 
что у него были отличные отношения с обеи-
ми враждующими сторонами. Товарооборот 
России с КНР достиг по итогам 2021 года ре-
корда в $147 млрд (за счет роста цен на энер-
гоносители и металлы), но и для Украины 
Китай еще в 2019 году стал главным торго-
вым партнером.

В первые несколько дней после начала 
«специальной военной операции» китай-
ские власти явно были растеряны. Пред-
ставитель МИД КНР Хуа Чуньин повторяла, 
что Пекин «призывает все стороны к воз-
обновлению диалога». Китайские дипло-
маты на Украине занимали скорее сочувст-
венно-нейтральную позицию. В обращении 
посла Китая на Украине Фань Сяньжуна 
в первые дни конфликта жителям КНР пред-

писывалось «понять украинцев». «Мы уважа-
ем независимость, суверенитет и террито-
риальную целостность Украины и надеемся, 
что мир и стабильность на Украине будут со-
хранены, а нынешний кризис будет разре-
шен путем политических переговоров,— го-
ворил посол.— В настоящее время народу 
Украины очень тяжело, такое сложно выне-
сти. Мы должны показать дружелюбие и ра-
циональность, которыми всегда обладал ки-
тайский народ».

В конце февраля официальные органы 
КНР призывали соотечественников на Укра-
ине устанавливать на машинах китайские 
флажки, чтобы избежать проблем с мест-
ным населением. По мере того как Китай все 
больше сдвигался в своей позиции в сторо-
ну России, эта рекомендация была отозвана, 
а национальную принадлежность, наоборот, 
пришлось скрывать. Тем не менее Китай ни-
где публично не критикует руководство Ук-
раины (обозначая ее в худшем случае как 
жертву американской политики), а 11 марта 
из Пекина в Киев была направлена первая 
партия гуманитарной помощи.

С позицией в отношении конфликта Ки-
таю помогли определиться представители 
США. 14 марта советник президента по нац-
безопасности Джейк Салливан заявил: если 
Китай поможет России избежать ограниче-
ний, его «без всяких сомнений будут ждать 
серьезные последствия». С самого начала 
спецоперации американские официаль-
ные лица призывали Пекин присоединить-
ся к давлению на Россию, чтобы остановить 
конфликт. Это и вызвало такую реакцию по-
сла КНР в Вашингтоне Цинь Гана.

Позицию значительного числа китай-
цев суммировала ведущая канала CGTN 
Лю Синь, заявившая как бы от лица Соеди-
ненных Штатов: «Не могли бы вы помочь 
мне справиться с вашим другом, чтобы по-
том я смог сконцентрироваться на борьбе 
с вами?» Прикладной характер сотрудниче-
ства с Россией же хорошо описал главный 

редактор националистического таблоида 
«Хуаньцю шибао» (Global Times) Ху Сицзинь: 
«Если США потом захотят применить экстре-
мальное давление к Китаю, то с таким парт-
нером, как Россия, Китаю не стоит бояться 
энергетической блокады, наша продоволь-
ственная безопасность будет высокой, а сы-
рья будет достаточно».

«Китай охотно поддерживает Москву по 
вопросам, связанным с противостоянием 
коллективному Западу во главе с США, и ди-
станцируется от внутриукраинской повест-
ки, например, „денацификации“,— заявил 
„Ъ“ старший научный сотрудник Центра ис-
следований Восточной Азии и ШОС ИМИ 
МГИМО Игорь Денисов.— Как и во многих 
других вопросах, публичной и активной 
поддержка будет там, где у сторон есть явно 
совпадающие интересы, по всем же осталь-
ным направлениям Пекин постарается со-
хранить нейтралитет».

Судя по многочисленным свидетельст-
вам китайских пользователей соцсетей, с се-
редины марта чиновникам и преподавате-
лям университетов стали читать краткие 
курсы политинформации по ситуации на 
Украине. На опубликованных фотографи-
ях слайдов видны четыре основных пункта, 
по большей части отражающие российскую 
позицию. Причиной для «отправки россий-
ских войск» называются «коррупция, меж-
партийные и этнические разногласия» на Ук-
раине, «убийство 14 тыс. русскоговорящих 
на востоке страны», «планы по созданию ору-
жия массового уничтожения», а также «про-
движение НАТО на восток».

Виновным же в конфликте призывают 
считать США, которые «спровоцировали 
Россию» поставками Украине оружия и эко-
номическими ограничениями. Россия же 
до принятия решения «исчерпала все ди-
пломатические средства» и «решила уда-
рить кулаком, чтобы избежать избиения 
сотней кулаков». Эта позиция несколько бо-
лее радикальна, чем высказываемая офи-

циальным Пекином на международной аре-
не, но вполне укладывается в общую логику 
позиции руководства страны.

Челночный бег
Вопрос в том, означает ли сближение поли-
тических позиций РФ и КНР возможность 
укрепления экономического сотрудниче-
ства. По словам собеседника „Ъ“ в одной из 
крупнейших китайских компаний, актив-
но торгующих с Россией, основная масса 
традиционных партнеров РФ в стране заня-
ла выжидательную позицию, минимизиро-
вав контакты. «Китайцам надо понять, како-
ва будет регуляторная политика российских 
властей, каковы будут санкции, каков будет 
у России потенциальный выбор партнеров 
и многое другое»,— отмечает он. 

«Пока российская экономика находит-
ся в состоянии шока, вводятся новые санк-
ции, а на Украине продолжаются боевые 
действия, крупные китайские компании 
и финансовые институты будут очень осто-
рожны, они подморозят работу с россия-
нами до прояснения ситуации,— полагает 
директор программы „Россия в АТР“ Мос-
ковского центра Карнеги Александр Габу-
ев.— Те из российских компаний, у кого 
с 2014 года накопилась экспертиза, это по-
нимают, остальным же придется разбить 
лоб о великую китайскую стену вежливого 
кивания и подписания ни к чему не обязы-
вающих меморандумов».

Признаки этой заморозки уже начали 
проявляться. По данным агентства Reuters, 
информацию которого подтвердил один 
источник „Ъ“ в отрасли, китайский нефтя-
ной гигант Sinopec после ввода новых санк-
ций поставил на паузу инвестиционный 
газохимический проект в России, доля ки-
тайцев в котором должна была составлять 
около $500 млн.

Не видит Александр Габуев и перспек-
тив широкого выхода российских ком-
паний, лишившихся доступа к западным 
финансам, на китайские биржи. «Китай-
ский регулятор не пропустит подсанкци-
онные структуры, даже институционалов, 
ни в Шанхай, ни в Гонконг. Это очень боль-
шой риск, и США внимательно за этим сле-
дят,— считает он.— С облигациями шансов 
больше, но опять ж говорить об этом можно 
будет только после завершения активной 
фазы конфликта и стабилизации санкцион-
ного режима».

Старший научный сотрудник Центра 
евроазиатских исследований ИМИ МГИ-
МО Иван Зуенко обратил внимание на то, 
что помимо политических и экономиче-
ских ограничений никто не снимал огра-
ничения пандемические. «Проблемы в тор-
гово-логистических цепочках отмечались 
и безотносительно ситуации на Украине,— 
говорит собеседник „Ъ“.— С 2020 года 
фактически закрыта для поездок граница 
с Китаем, по-прежнему очень строгими яв-
ляются требования китайской стороны по 
трансграничным процедурам для россий-
ских грузов. Нынешняя ситуация лишь усу-
губила эти проблемы».

«Когда граница откроется, а произойдет 
это, по всей видимости, никак не раньше 
конца этого года, я бы ожидал восстановле-
ния „челночной торговли“. Как и в прежние 
годы, она будет двухсторонней: в одну сто-
рону пойдет китайский ширпотреб, только 
основательно подорожавший, в другую сто-
рону — российская „пищевка“, только еще 
более подешевевшая из-за падения курса ру-
бля»,— подытоживает Иван Зуенко.

Иван Медоедов

Обращаясь к китайским 
компаниям малого и среднего 
бизнеса, посол КНР в Москве  
Чжан Ханьхуэй призвал их 
«заполнить дыру», оставшуюся 
после ухода западных 
конкурентов из России   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ЧИЖЕНКА

Москва и Киев сближаются все дальше
Новый раунд российско-украинских переговоров пройдет в Стамбуле

Делегации России и Украины начинают 
новый раунд мирных переговоров, ме
стом проведения которых станет Стам
бул. Стартовавший месяц назад в Бело
руссии переговорный процесс между 
Москвой и Киевом пока не позволил 
 перевести украинское  урегулирование 
в политикодипломатическое русло. 
Многочисленные заявления сторон пока
зывают: несмотря на несколько преды
дущих раундов, каждая из них понимает 
главную задачу переговоров посвоему. 
В этой ситуации встреча в Стамбуле мо
жет привести к сближению позиций лишь 
по части вопросов, не касающихся са
мой сложной темы — будущего государ
ственного и политического устройства 
Украины.

Стартующие во вторник утром россий-
ско-украинские переговоры пройдут в стам-
бульском дворце Долмабахче и будут за-
крытыми для прессы. Первой в аэропорт 
Ататюрка в понедельник в 16 часов по мест-
ному времени прибыла российская делега-
ция, украинскую делегацию в Стамбуле жда-
ли вечером.

Проведение нового раунда россий-
ско-украинских переговоров, запланирован-
ного на 29–30 марта, стало инициативой пре-
зидента Турции Реджепа Тайипа Эрдогана. 
Накануне канцелярия турецкого лидера со-
общила о его телефонном разговоре с россий-
ским президентом Владимиром Путиным, ко-
торый состоялся в воскресенье. Как следует из 
официального заявления Анкары, «обсужда-
лись нынешняя ситуация в российско-укра-
инской войне и переговорный процесс».

«Мы осознаем ответственность и доверие, 
которое возложено на Турцию обеими сто-
ронами. Мы надеемся, что встречи приведут 

к прочному прекращению огня и установ-
лению мира»,— написал глава МИД Турции 
Мевлют Чавушоглу в Twitter, изложив свое ви-
дение того, к чему при оптимистичном сце-
нарии должно привести посредничество его 
страны в нескладывающемся диалоге между 
Москвой и Киевом. В воскресенье господин 
Чавушоглу также обсудил предстоящие пере-
говоры с главой МИД РФ Сергеем Лавровым.

Свою оценку переговорного процесса 
и ожидания российской стороны от встре-
чи в Стамбуле господин Лавров подробно из-
ложил в понедельник в интервью сербским 
СМИ. «Место для переговоров должно быть 
приемлемым для обеих команд. Мы три ра-
унда очных переговоров проводили в Бело-
руссии, затем был перерыв по техническим 
причинам, трудно было встречаться напря-
мую. Сейчас договоренность достигнута по 
встрече в Стамбуле, она отражает ту геогра-
фическую точку, в отношении которой сов-
пали возможности и той, и другой стороны. 
Хотя, повторю, мы, конечно же, будем готовы 
рассматривать и другие локации, в том числе 
Белград»,— отметил Сергей Лавров.

Глава российской дипломатии разъяснил, 
почему Москва считает нынешний формат 
переговоров единственно возможным и пока 
не видит условий для встречи президентов 
Владимира Путина и Владимира Зеленско-
го, наделенных полномочиями подписать 
мирное соглашение. «Сейчас главное — пре-
кратить потакать украинцам, которые хотят 
лишь создать вид переговоров и решения. 
Они в этом преуспели, когда саботировали 
минские договоренности сразу же после их 
подписания в феврале 2015 года и в итоге зая-
вили, что их выполнять не будут. Поэтому их 
способность имитировать процесс мы хоро-
шо знаем, и на этот раз отделаться таким спо-

собом не получится. Нужен результат по ито-
гам переговоров, который будет закреплен 
президентами»,— отметил Сергей Лавров. 
«Когда мы сейчас ведем переговоры с украин-
ской стороной, мы обязаны сделать так, что-
бы люди в Донбассе больше никогда не стра-
дали от киевского режима»,— добавил он.

Свои ожидания от переговоров в Стамбу-
ле изложил в видеообращении и президент 
Зеленский, который, судя по его заявлению, 
не считает, что Киев просто тянет время и не 
хочет договариваться. «Впереди — новый ра-
унд переговоров, потому что мы ищем мира. 
Реально, без затягивания. Как мне доложи-
ли, есть возможность и потребность для оч-
ной встречи уже на территории Турции. Это 
неплохо. Посмотрим на результат. Наши при-
оритеты известны. Суверенитет и террито-
риальная целостность Украины не подлежат 
сомнению. Действенные гарантии безопас-
ности для нашего государства обязательны. 
Очевидна и наша цель — мир и скорейшее 
восстановление нормальной жизни на Укра-
ине»,— заявил Владимир Зеленский. «При-
шло время встречаться. Время говорить. 
Пришло время восстанавливать территори-
альную целостность и справедливость для Ук-
раины»,— резюмировал он.

Примечательно, что очная встреча россий-
ской и украинской делегаций в Анкаре будет 
проходить через месяц после того, как 28 фев-
раля в Гомельской области Белоруссии состо-
ялся первый раунд переговоров, продлив-
шийся пять часов.

После этого помимо переговоров двух де-
легаций, проходивших как очно, так и в он-
лайн-формате, 10 марта в Анталье прошла 
встреча глав МИДов России и Украины Сер-
гея Лаврова и Дмитрия Кулебы. Однако пер-
вая попытка турецкой стороны сыграть роль 

посредника между сторонами, предпринятая 
три недели назад, окончилась ничем — главы 
дипломатических ведомств двух стран даже 
не сделали совместного заявления, проведя 
пресс-конференции отдельно друг от друга.

Хотя переговоры идут уже месяц, об их 
ходе можно судить по заявлениям сторон 
и многочисленным утечкам, которые пока-
зывают: Москва и Киев понимают главную за-
дачу переговорного процесса по-своему.

В связи с этим, как констатировал глава 
российской делегации, помощник президен-
та РФ Владимир Мединский, продвижения 
по базовым вопросам политического урегу-
лирования пока нет. По словам господина 
Мединского, наибольшего сближения пози-
ций сторон пока удалость достичь по вопро-
сам нейтрального статуса Украины и ее нев-
ступления в НАТО.

Кроме того, Москва и Киев находятся «на 
полпути» по вопросу демилитаризации Укра-
ины. Однако обсуждение темы денацифика-
ции наталкивается на серьезное сопротивле-
ние Киева — украинская сторона настаивает, 
что для страны эта тема неактуальна. «Мне ка-
жется, что они не обращают внимания на ра-
боту разрешенных на Украине нацистских 
военных формирований, на их символику, 
на их подготовку, на их идеологию, на рабо-
ту разрешенных на Украине неонацистских 
и экстремистских организаций. Даже на то, 
как во многих городах Украины и улицы, пло-
щади официально названы именами пре-
ступников, которые сражались против стран 
антигитлеровской коалиции»,— пояснил 
Владимир Мединский.

«Я думаю, что к этому вопросу мы будем 
снова и снова возвращаться, и этот вопрос 
очень важен для всех тех, кто считает итоги 
Второй мировой войны базисом современ-

ного миропорядка»,— отметил глава рос-
сийской делегации на переговорах. По его 
словам, в политическом блоке камнем пре-
ткновения, в частности, остается вопрос о бу-
дущем Донбасса, народ которого «должен сам 
решать вопрос об управлении территория-
ми, на которых проживает».

Владимир Мединский считает, что имеют 
место попытки Киева затянуть переговоры, 
и объясняет это тем, что украинская сторо-
на вынуждена постоянно оглядываться на те 
силы, которые находятся за пределами пере-
говорного процесса, но при этом во многом 
предопределяют его ход. «Они откровенно го-
ворят, что у них много центров принятия ре-
шений, с которыми нужно согласовать те или 
иные решения»,— объяснил глава россий-
ской делегации топтание на месте по ключе-
вым вопросам.

«Конечно, уже тот факт, что переговоры 
продолжаются, должен внушать оптимизм, 
однако при этом нужно понимать, что пол-
номочия переговорных команд сильно ог-
раниченны,— пояснил „Ъ“ гендиректор Рос-
сийского совета по международным делам 
Андрей Кортунов.— Учитывая это, рассчиты-
вать на то, что две делегации могут самостоя-
тельно добиться какого-то прорыва, не имеет 
смысла. Каждая из сторон не может прини-
мать решения без одобрения высшего по-
литического руководства. Однако, учитывая 
ход боевых действий, каждая из сторон рас-
считывает интерпретировать его ход в свою 
пользу, чтобы получить более выигрышные 
переговорные позиции в дальнейшем». По 
словам эксперта, «компромиссы начнутся 
в тот момент, когда какая-то из сторон пой-
мет, что время работает против нее, но пока 
этого не произошло».

Сергей Строкань
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Nikkei 225 27943,89 (–205,95)
РТС 823,04 (–6,58)
FTSE 100 7473,14 (–10,21)

DAX 30 14417,37 (+111,61)
DJIA* 34628,86 (–232,37)
NASDAQ Composite* 14149,05 (–20,25)

*На 19:43.     По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.03.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 29.03.22
Австралийский доллар 70,1625
Английский фунт 122,7165
Белорусский рубль 29,6568
Датская крона 13,8032

Доллар США 93,7125
Евро 102,6714
Индийская рупия* 12,3039
Казахский тенге** 19,4731

Канадский доллар 74,7965
Китайский юань 14,7104
Норвежская крона* 10,7598
СДР 128,9268

Сингапурский доллар 68,8455
Турецкая лира* 63,1350
Украинская гривна* 31,7952
Шведская крона* 98,1992

Швейцарский франк 100,2058
Японская иена** 75,6936
*За 10. **За 100. 

Фармпроизводители столк-
нулись с серьезными пробле-
мами при закупке из Евро-
союза мелованного картона, 
используемого для упаковки 
лекарств. Его импорт ослож-
нился из-за разрыва логисти-
ческих цепочек на фоне воен-
ной операции РФ на Украине. 
Продукция, которую пока уда-
ется завозить, подорожала 
на 30% из-за девальвации руб-
ля. Фарминдустрия вынужде-
на переходить на российскую 
и белорусскую упаковку. Одна-
ко она тоже дорожает и не по-
зволяет закрыть полностью 
потребности компаний.

О проблемах с поставками ме-
лованного картона для упаковки 
лекарств из ЕС из-за ситуации на 
Украине „Ъ“ рассказали несколь-
ко фармпроизводителей. В марте 
о прекращении поставок в РФ объ-
явили финские UPM, Stora Enso, 
а Metsa Group приостановила де-
ятельность своего завода в Ленин-
градской области. По словам собе-
седников „Ъ“, дефицит финского 
картона стал ощущаться и до воен-
ной спецоперации на Украине: одна 
из причин этому — забастовки на 
заводах UPM с начала 2022 года. 

По словам главного исполни-
тельного директора «Озон Хелскеа» 
(входит в «Озон Фармацевтика») 
Андрея Горшкова, типографиям, 
закупающим картон у UPM, по-
ставщики предлагают работать по 
предоплате, не гарантируя при 
этом поставки из-за забастовок. 
В «Герофарме» говорят, что пока ис-
пользуют картон из Финляндии, но 

«лимит объемов для РФ существен-
но снизился». Кроме того, уточняют 
собеседники „Ъ“, из-за девальвации 
рубля материал из ЕС подорожал 
с начала  марта на 30%. 

У фарминдустрии высока за-
висимость от картона и других со-
ставляющих из ЕС. У «Герофарма» 
более 60% расходов приходится на 
поставки из Европы. У «Нанолека», 
по словам заместителя гендирек-
тора Дениса Дугина, это до 50%. Он 
поясняет, что компания продолжа-
ет закупать для контрактного про-
изводства готовую упаковку у про-
изводителей из ЕС, одобренных 

партнерами, но ищет российских 
поставщиков. В «Озон Фармацевти-
ке» и «Герофарме» также рассматри-
вают возможность закупки картона 
в РФ и Белоруссии. 

Компании стали использовать 
для упаковки лекарств картон от 
пермской «Камы» и Добрушской 
бумажной фабрики «Герой труда» 
в Белоруссии, уточнил гендирек-
тор полиграфического комплекса 
«Руст-Пресс» Рустам Устаджалилов. 
Картон от «Камы» по качеству схож 
с европейским, а белорусский пока 
хуже, отмечает эксперт. Причем по-
ставщики РФ уже уведомили о го-

товящемся повышении цен, под-
черкивает Денис Дугин. В «Каме» 
пояснили „Ъ“, что вынуждены под-
нять цены «в пределах инфляции» 
из-за увеличения стоимости на ряд 
компонентов и изменения логисти-
ки. Получить комментарий на Доб-
рушской фабрике не удалось.

Производимые в РФ и Белорус-
сии объемы мелованного картона 
не смогут закрыть все потребности 
фарминдустрии, опасается госпо-
дин Горшков. По оценке «Камы», 
предприятие в 2022 году выпустит 
221 тыс. тонн такого картона при об-
щей потребности в нем в 2021 году 

среди всех потребителей в 450 тыс. 
тонн. Проектная мощность Добруш-
ской бумажной фабрики — около 
200 тыс. тонн мелованного картона 
в год, из них около 20% должно идти 
на белорусский рынок. По словам 
господина Устаджалилова, в бли-
жайшие два месяца планируется на-
ладить поставки картона, в частно-
сти, из Китая. Но из-за роста затрат 
на логистику и снижения курса ру-
бля цена продукции из КНР почти 
сравнялась с европейской, сейчас 
она в полтора-два раза дороже рос-
сийской, говорит эксперт.

Замена картона из ЕС может 
привести к еще одной проблеме. 
При запуске маркировки лекарств 
QR-коды, нанесенные на упаков-
ки из РФ и Белоруссии, в ходе тести-
рования не обеспечили должную 
считываемость, поэтому фармпро-
изводители и предпочитали евро-
пейских поставщиков, утверждает 
гендиректор Ассоциации россий-
ских фармпроизводителей (АРФП) 
Виктор Дмитриев. В Минпромторге 
заявили „Ъ“, что обращений с подоб-
ными проблемами не поступало. 
В ЦРПТ (оператор маркировки) заве-
рили, что трудностей с перенастрой-
кой оборудования под другую упа-
ковку не возникнет. Там поясняют, 
что уже есть производители, кото-
рые используют российский картон 
и печатают на нем все необходимое, 
включая маркировку: «Если картон 
подходит для нанесения всей необ-
ходимой информации о лекарстве, 
то и для маркировки он подходит. 
Это уже многочисленно тестирова-
лось и подтверждалось».

Полина Гриценко
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28 марта стало последним днем дей-
ствия контрактов европейских ли-
зингодателей с российскими авиа-
компаниями. Но дата, которой ЕС 
ограничил срок действия всех финан-
совых отношений, оказалась скорее 
формальной, потому что на практике 
большинство договоров были факти-
чески аннулированы раньше.

Финальным аккордом тут стало 
решение бермудских и ирландских 
авиавластей отозвать сертификаты 
летной годности у самолетов в рос-
сийском лизинге. С середины марта 
любой такой самолет с точки зрения 
европейских владельцев поднимал-
ся в небо нелегально. Это и был конец 
всяких надежд договориться.

Впрочем, как выясняется, даже 
если бы кто-то из перевозчиков захотел 
вернуть самолеты иностранным собст-
венникам, механизма получения раз-
решения на их вывоз до сих пор про-
сто нет. Хуже того, рассказывают мои 

источники в нескольких авиакомпа-
ниях, у них копятся запчасти, которые 
необходимо вывезти на ремонт: на-
пример, в Китай. Договоренности на 
обслуживание есть, а понимания, как 
согласовать перемещение и, главное, 
у кого спрашивать разрешения, нет.

Запрет на вывоз до конца 2022 года 
самолетов, вертолетов, беспилотни-
ков, двигателей, шасси и других ави-
адеталей был введен правительством 
еще 10 марта. Днем ранее, как писал 
„Ъ“, Минтранс подготовил документ, 
согласно которому любой возврат 
судна и двигателя иностранному ли-
зингодателю должен быть одобрен 
правкомиссией по импортозамеще-
нию — но он до сих пор не принят. 
Вместо этого 19 марта правительство 
подготовило постановление 412, из 
которого непонятно, кто должен при-
нимать решение по вывозу иностран-
ной авиатехники из РФ. Да и этот до-
кумент до сих пор не вступил в силу.

Из выступления министра транс-
порта Виталия Савельева в Совфеде 
22 марта стало ясно одно: возвращать 
оставшийся флот Россия не планиру-
ет, «потому что отдать — означает оста-
вить себя без авиации». Тем не менее, 
думаю, авиакомпаниям хотелось бы 
иметь выбор и получить возможность 
вернуть хотя бы старые или избыточ-
ные самолеты. Нужно признать, что 
лично я не наблюдаю у перевозчиков 
единого порыва возвращать борта, но 
правительство не дало им даже шанса 
сохранить лицо.

Виталий Савельев утверждал: «Мы 
не теряем надежды и ищем легальные 
пути договориться с лизингодателя-
ми». Сложно сказать, действительно 
ли министр верил, что лизингодате-
ли «не хотят вступать в переговоры по 
компенсации им оплаты и выкупа 
у них судов». Они не «не хотят», они 
не могут: санкции ЕС прямо запреща-
ют финансовые отношения с россий-
скими авиакомпаниями. Хотелось бы, 
чтобы отечественные авиакомпании 
столь же четко понимали, что им мож-
но и нельзя по российским законам. 
Вероятно, в будущем авиаперевозчи-
ков ждут судебные разбирательства 
с лизингодателями, и четкая право-
вая позиция — то немногое, чем влас-
ти РФ могли бы им помочь.

Я не наблюдаю  
у перевозчиков 
единого порыва 
возвращать борта, 
но правительство 
не дало им  
даже шанса  
сохранить лицо

правила  
игры

Apple раздали российские карты
На устройствах компании работает только приложение «СБПэй»

Единственным платежным 
 решением для владельцев 
iPhone в России пока остается 
«СБПэй», которое большинство 
крупных банков до последнего 
времени игнорировали. При 
этом количество выпущенных 
виртуальных карт уже достига-
ет 35 млн, а работающих в стра-
не iPhone — превышает 20 млн. 
Однако потребительские ка-
чества сервиса все еще остав-
ляют желать лучшего и сохра-
няется риск его блокировки, 
как это произошло с платеж-
ной  системой «Мир».

В платежном приложении для 
«СБПэй», которое позволяет опла-
чивать покупки смартфоном, по-
явился первый системно значи-
мы банк — МКБ. Сейчас к сервису 
подключены 37 банков, тогда как 
в начале марта их было всего че-
тыре. «Мы ожидаем, что в ближай-
шие недели большинство банков, 
в том числе крупнейшие, предоста-
вят такую возможность»,— сообщи-
ли в ЦБ. О готовности подключить-

ся к сервису в ближайшее время „Ъ“ 
сообщили ВТБ, ПСБ, Почта-банк, 
Росбанк, Тинькофф-банк. В Сбер-
банке, у которого более 90 млн 
клиентов-физлиц, на запрос „Ъ“ 
о сроках подключения к «СБПэй» не 
ответили.

«СБПэй» осталось единственным 
платежным приложением, доступ-
ным владельцам iPhone. В конце 
прошлой недели Apple Pay переста-
ло поддерживать карты российской 
платежной системы «Мир» (см. „Ъ“ 
от 24 марта), при этом в App Store 
приложение Mir Pay и его обновле-
ния на данный момент недоступны.

Российские карты международ-
ных платежных систем Visa и Mas-
terCard перестали поддерживаться 
всеми платежными приложениями 
в смартфонах еще раньше, на фоне 
приостановки их бизнеса в России. 
При этом пластиковыми картами 
расплачиваться можно внутри стра-
ны, в РФ все трансакции обрабаты-
ваются Национальной системой 
платежных карт (НСПК, оператор 
платежной системы «Мир»). 

Карты «Мир» из платежных сер-
висов пока поддерживает лишь 
Samsung Pay. Кроме того, в Google 
Play можно скачать Mir Pay (к нему 
подключены около 80 банков, 
сервис доступен только для карт 
«Мир»). Однако эти сервисы рабо-
тают только на смартфонах с ОС 
 Android.

• По данным НАФИ на март 2021 
года, среди пользователей мобиль-
ных платежных сервисов Google 
Pay использовали 32% россиян, Ap-
ple Pay — 30%, Samsung Pay — 17%. 
При этом только в 2021 году в РФ 
было продано 4,4 млн  смартфонов 
Apple, еще 3,7 млн — в 2020 году. 
Данные о том, сколько всего смарт-
фонов Apple в настоящее время 
функционируют в России, компания 
не раскрывает — по экспертным 
оценкам, их более 20 млн.
Между тем и за время пандемии, 

и уже в условиях нехватки чипов 
на фоне санкций в России стреми-
тельно растет доля цифровых карт, 
выпускаемых без физического но-
сителя. Виртуальными картами 

можно оплачивать товары и услу-
ги в интернете, а также с помощью 
установленных в смартфонах пла-
тежных приложений. «Если рассма-
тривать работающие карты, то есть 
используемые в настоящее время 
клиентами при совершении опера-
ций, то доля „виртуалок“ составляет 
не менее 25%, то есть около 35 млн 
штук, и имеет выраженную тен-
денцию к росту»,— поясняет глава 
правления ассоциации «Финансо-
вые инновации» Роман Прохоров.

«СБПэй», в отличие от других 
платежных приложений, привяза-
но не к карте, а к счету клиента бан-
ка, то есть формально не имеет от-
ношения к платежной системе. 
Таким образом, платить с помощью 
iPhone можно со счетов, к которым 
привязаны и карта «Мир», и карты 
Visa или MasterCard. 

Однако у текущей версии прило-
жения есть целый ряд минусов. За-
платить с помощью «СБПэй» слож-
нее, чем другими сервисами. При 
платеже придется открыть прило-
жение и отсканировать QR-код на 

терминале продавца, в то время 
как в других решениях достаточно 
лишь приложить телефон к бескон-
тактному POS-терминалу.

Как уверяют в НСПК, скоро сер-
вис будет доработан. Еще в 2021 
году были проведены «необходи-
мые тестирования для реализации 
оплаты на основе NFC-технологии 
в приложении „СБПэй“», отметили 
там. В этом году НСПК «планирует 
распространять обновленное при-
ложение в банки и ТСП», что позво-
лит осуществлять платеж через СБП 
«в одно касание».

Впрочем, по словам опрошен-
ных „Ъ“ участников платежного 
рынка, основным сдерживающим 
фактором для развития «СБПэй» 
остается риск, что приложение, так 
же, как и Mir Pay, может быть забло-
кировано в App Store или Google 
Play в любой момент. Ведь операто-
ром СБП, как и платежной системы 
«Мир», выступает все та же принад-
лежащая Банку России НСПК.

Ксения Дементьева, 
Максим Буйлов

Блок крепчает
Роскомнадзор проверит качество запрещения запрещенных ресурсов

Подведомственный Рос-
комнадзору Главный радио-
частотный центр (ФГУП ГРЧЦ) 
потребовал от операторов 
 провести проверку блоки-
ровки интернет-ресурсов 
до 31 марта. При этом блоки-
ровки должен осуществлять 
сам Роскомнадзор с помо-
щью технических средств 
противодействия угрозам 
(ТСПУ),  которые стоят на се-
тях опе раторов связи. По мне-
нию экспертов, вопрос в том, 
что оборудование установле-
но на сетях не всех операто-
ров и может работать со сбоя-
ми. В перспективе ситуацию 
может ухудшить дефицит 
 комплектующих.

„Ъ“ ознакомился с письмом 
ФГУП ГРЧЦ в адрес операторов свя-
зи от 22 марта. Ведомство в нем тре-
бует «срочно провести проверку 
блокировки интернет-ресурсов». 

До 31 марта операторы связи долж-
ны сделать это совместно с пред-
ставителями технического управ-
ления Роскомнадзора, следует из 
письма. О каких именно ресур-
сах идет речь, в письме не уточня-
ется. В «Ростелекоме» „Ъ“ подтвер-
дили, что получили письмо ГРЧЦ 
и проводят проверку. МТС, «Вым-
пелком», «МегаФон», «ЭР-Телеком» 
и Tele2 отказались от комментари-
ев. В Роскомнадзоре не ответили за 
запрос „Ъ“.

С начала военной операции Рос-
сии на Украине регулятор заблоки-
ровал сайты более 30 СМИ, а также 
Twitter, Facebook и Instagram (го-
ловная компания двух последних 
Meta признана в России экстре-
мистской). В Роскомнадзоре ранее 
поясняли „Ъ“, что для блокировки 
Facebook, Instagram и Twitter ис-
пользуется «исчерпывающий на-
бор мер, предусмотренных россий-
ским законодательством».

Один из механизмов блокиров-
ки — ТСПУ, которые Роскомнадзор 
устанавливает на сетях операто-
ров по закону «о суверенном руне-
те», вступившем в силу с 1 нояб ря 
2019 года. ТСПУ представляет со-
бой оборудование для глубокой 
фильтрации трафика — DPI (Deep 
Packet Inspection). В апреле 2021 
года в Роскомнадзоре сообщали 
„Ъ“, что ТСПУ установлены на се-
тях более 80 компаний, включая 
всех мобильных, а также крупных 
операторов фиксированной связи. 
По словам гендиректора Telecom 
Daily Дениса Кускова, в России в це-
лом несколько тысяч операторов, 
хотя 65% рынка приходится на пять 
крупнейших.

По словам источника „Ъ“ в од-
ном из операторов, Роскомнадзор 
проверяет, насколько эффектив-
но ТСПУ блокирует Facebook, In-
stagram и Twitter: «Создается впе-
чатление, что проверка была 

инициирована после претензий 
со стороны вышестоящих орга-
нов к низкому качеству блоки-
ровки». По его словам, блокиров-
ки проводятся не только через 
ТСПУ, но и с силами операторов. 
Однако в одном из операторов ут-
верждают, что все блокировки Ро-
скомнадзор осуществляет само-
стоятельно.

По словам независимого IT-спе-
циалиста Филиппа Кулина, дале-
ко не всем российским операто-
рам установили ТСПУ: «Кроме того, 
оборудование может быть установ-
лено не на все сети и не всегда кор-
ректно работать». Преподаватель 
Moscow Digital School Олег Блинов 
отмечает, что никто точно не знает, 
как работают ТСПУ.

На качество блокировок может 
негативно сказаться и дефицит 
телекоммуникационного обору-
дования. При текущих экономи-
ческих условиях резервов обо-

рудования операторов связи для 
обеспечения работоспособности 
инфраструктуры хватит на четы-
ре-шесть месяцев, прогнозирует 
Комиссия РСПП по связи и IT. Та-
ким образом, риск аварий и нару-
шений стабильности работы сети 
возрастет уже с июля-августа (см. 
„Ъ“ от 28 марта).

Проблемы санкционных огра-
ничений на поставки компонентов 
и материалов коснутся всех рос-
сийских производителей электро-
ники, говорит исполнительный 
директор Ассоциации российских 
разработчиков и производителей 
электроники Иван Покровский. 
«Мы не знаем точно, насколько де-
фицит и санкции повлияют на про-
изводство ТСПУ, если разработчик 
сформировал запас комплектую-
щих хотя бы на полгода, то мож-
но успеть перестроить каналы 
 поставок».

Анастасия Гаврилюк

нащупывает в воздухе 
спецкорреспондент отдела бизнеса

Айгуль Абдуллина
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Таблетки теряют упаковку 
Фармкомпании не могут завезти картон из Европы
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Двухмесячное эмбарго на экс-
порт аммиачной селитры ока-
залось недостаточным для того, 
чтобы снизить цены в соответ-
ствии с пожеланиями аграриев, 
так что правительство решило 
продлить его с 1 апреля еще как 

минимум на месяц. По оцен-
ке отраслевых игроков, эмбар-
го может растянуться до конца 
мая. Производители удобрений 
отмечают, что все объемы смо-
гут продать и внутри России, 
хотя и по более низкой цене.

Премьер Михаил Мишустин одо-
брил продление запрета на экспорт 
аммиачной селитры до 1 мая, сооб-
щила пресс-служба правительства. 
В правительстве пояснили, что про-
дление эмбарго позволит полно-
стью обеспечить потребности рос-

сийских аграриев и промышлен-
ных предприятий. О возможности 
увеличения срока ограничений 
в середине февраля уже говорили 
в Минсельхозе.

Впервые запрет на вывоз амми-
ачной селитры был введен 1 фев-
раля сроком на два месяца по тре-
бованию аграриев, которые опаса-
лись дефицита этого наиболее во-
стребованного для посевной удобре-
ния на фоне резкого роста цен на ми-
ровых рынках. Тогда производите-
ли удобрений отнеслись к эмбарго 
спокойно, рассчитывая за оставши-
еся месяцы наверстать объемы экс-
порта в рамках установленных 1 де-
кабря квот. Как отмечают собеседни-
ки „Ъ“ в производителях селитры, 
из-за продления эмбарго они недо-
получат часть прибыли из-за разни-
цы в ценах (компании делают скидку 
российским аграриям от уровня экс-
портной альтернативы). Источники 
„Ъ“ констатируют, что большая часть 
объемов аммиачной селитры (60% 
выпуска, по оценке «ВТБ Капитала») 
все равно потребляется внутри стра-
ны. План по производству селитры 
на 2022 год составляет 11 млн тонн, 
из которых 5,2 млн тонн пойдет аг-
рариям, 2 млн тонн — промышлен-
ным потребителям, а оставшиеся 
объемы — на экспорт.

В крупнейших игроках поясни-
ли, что продление эмбарго во мно-
гом связано с погодными условия-
ми в ряде регионов, из-за которых 
на полях еще лежит снег, что отодви-
гает начало посевной. Вторым аспек-
том, говорят собеседники „Ъ“, явля-
ется появление «еще одного крупно-

го промышленного потребителя», 
который использует аммиачную се-
литру для взрывных работ, что уси-
лило дефицит этого удобрения на 
рынке. При этом снижение экспор-
та из России может отразиться на 
мировых ценах на селитру, особен-
но с учетом остановки «Тольяттиазо-
том» отгрузок аммиака по трубопро-
воду до Одессы на фоне боевых дей-
ствий на Украине.

По мнению участников рынка, 
чтобы полностью обеспечить спрос 
внутри России, запрет на экспорт мо-
жет быть продлен и до конца мая. Со-
беседники „Ъ“ отмечают, что, в отли-
чие от фосфорных удобрений, вну-
тренний рынок РФ может потребить 
все объемы производимой в стране 
аммиачной селитры. При этом ана-
логичных ограничений для фосфор-
ных удобрений, которые использу-
ются во время осенней посевной, со-
беседники „Ъ“ не ожидают.

Источник „Ъ“ в одном из агро-
холдингов говорит, что в этом году 
цена на аммиачную селитру держа-
лась практически на уровне прош-

лого сезона. Там выступают за про-
дление действия квот, поскольку 
это ограничивает рост цен на вну-
треннем рынке и повышает доступ-
ность удобрений.

Президент Российского зерно-
вого союза Аркадий Злочевский 
указывает, что эмбарго, во-первых, 
по-прежнему временное, а во-вто-
рых, оно не снижает цену на вну-
треннем рынке. По его словам, рос-
сийские производители удобрений 
ориентированы на экспорт, и в этой 
ситуации эффективнее было вво-
дить квотирование — определить 
потребность аммиачной селитры 
в стране, остальное разрешить к сво-
бодному вывозу. Это, уверен Арка-
дий Злочевский, окажет более по-
зитивное влияние на стоимость ам-
миачной селитры для российских 
аграриев.

Гендиректор агрохолдинга СТЕПЬ 
Андрей Недужко напоминает, что 
крупные сельхозпредприятия уже за-
купили аммиачную селитру заблагов-
ременно в конце предыдущего года. 
Непосредственно перед внесением 
удобрения закупают малые и сред-
ние сельхозпроизводители, которым 
не нужны большие объемы и у кото-
рых нет возможности долго хранить 
удобрения. Сама компания уже вне-
сла необходимые объемы в середи-
не февраля. При этом в агрохолдинге 
считают, что для фосфорных удобре-
ний, активная закупка которых нач-
нется в июне-июле, меры поддержки 
государства будут актуальны, если бу-
дут введены с мая и распространятся 
до конца 2022 года.

Ольга Мордюшенко
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В первый день торгов всеми рос-
сийскими акциями и корпора-
тивными облигациями их цены 
синхронизировались с ценны-
ми бумагами, начавшими торго-
ваться на минувшей неделе. Не-
смотря на расширение списка 
торгуемых ценных бумаг, роста 
объема торгов не произошло. 
В условиях высокой неопреде-
ленности инвесторы продолжа-
ют уходить из секторов, попав-
ших под прямые или косвенные 
санкции, и скупают бумаги нем-
ногих экспортеров, выигрываю-
щих от роста цен на сырье.

В понедельник, 28 марта, на Мос-
ковской бирже прошли торги всеми 
российскими акциям, а не в усечен-
ном списке, как в конце прошлой не-
дели. Правда, график торгов остался 
в укороченном виде — с 9:50 до 13:50. 
С открытия торговой сессии индекс 
Московской биржи резко пошел вниз 
и уже в первые 10 минут потерял бо-
лее 3%, опустившись до отметки 2407,2 
пункта. Впрочем, по итогам торговой 
сессии индекс остановился на отметке 
2430,70 пункта, на 2,15% ниже значе-
ний закрытия пятницы. Долларовый 
индекс РТС снизился только на 0,79%, 
до 823,04 пункта. Меньшему сниже-
нию валютного индекса способство-
вало снижение курса доллара — на 5,7 

руб., до 90,3 руб./$, при этом в течение 
дня курс опускался до 89,06 руб./$.

Биржевые торги проходили до-
вольно спокойно, без массированных 
распродаж и без поддержки со сторо-
ны ФНБ. Объем торгов акциями соста-
вил 26 млрд руб., что вдвое ниже ре-
зультата пятницы и в четыре раза ниже 
значений четверга. «В текущей ситуа-

ции, когда короткие продажи запре-
щены и нерезиденты не могут совер-
шать сделки, в поддержке рынка нет 
необходимости»,— считает аналитик 
«Фридом Финанс» Елена Беляева.

В аутсайдерах торгов остались ак-
ции компаний финансового сектора, 
некоторые экспортеры и транспорт-
ные компании. В пределах 4–5% за по-
недельник упали ценные бумаги «Газ-
прома» и Сбербанка, акции «Северста-
ли» потеряли 9,2%. Инвесторы отдают 
предпочтение экспортерам, которые 

не попали под западные санкции. За-
метно лучше рынка чувствовали ак-
ции «Фосагро» (+20%) и «Акрона» (рост 
более 40% с конца февраля). «Мировая 
инфляция ускоряется, а товары, кото-
рые при любых условиях не потеряют 
актуальности,— это продукты пита-
ния и удобрения»,— отмечает анали-
тик ИК «Велес Капитал» Елена Кожу-
хова. В целом привлекательный газо-
вый сектор в краткосрочной перспек-
тиве может столкнуться со сложностя-
ми ввиду отказа Европы оплачивать 
российский газ в рублях и, как след-
ствие, потенциальной потери рынка 
сбыта и необходимости переориента-
ции на новые регионы.

После месячного простоя в поне-
дельник начались торги и корпора-
тивными облигациями. «В целом по 
бумагам первого эшелона и верхне-
го уровня второго эшелона обвала не 
произошло. Они открылись с дискон-
том к сопоставимым по дюрации бу-
магам ОФЗ, однако были и такие, ко-
торые торговались с минимальным 
спредом к госбумагам»,— отмечает 
управляющий активами УК «Ингос-
страх- Инвестиции» Павел Капустюк. 
По оценкам главного аналитика дол-
говых рынков БК «Регион» Алексан-
дра Ермака, по облигациям первого 
эшелона повышение доходности со-
ставило в среднем 200 базисных пун-

ктов (б. п.), второго и третьего эшело-
нов — 365 б. п. и 685 б. п. соответствен-
но. Доходность облигаций первого 
эшелона преимущественно составила 
17–22% годовых, второго эшелона — 
18–30% годовых. В целом в сегменте 
было совершено около 100 тыс. сде-
лок на сумму 1,65 млрд руб., что при-
мерно в 2,5–3 раза ниже средних объе-
мов в январе—феврале. «Объем торгов 
по 70% торгуемых бумаг составил ме-
нее 1 млн руб., около 26% выпусков — 
с объемом 1–10 млн руб.»,— отмечает 
Александр Ермак.

Для эмитентов высокого качест-
ва — системно значимых банков, круп-
ных экспортеров и квазигосударствен-
ных эмитентов — большой опасности 
участники не видят. По словам Павла 
Капустюка, с очень большой долей ве-
роятности они будут в состоянии об-
служивать рублевые долги, и, соответ-
ственно, сильного расширения спре-
дов к ОФЗ может и не произойти. «Од-
нако для сектора ВДО далеко не все так 
однозначно, и там максимальное зна-
чение приобретает конкретная экс-
пертиза каждого эмитента»,— преду-
преждает господин Капустюк. По мне-
нию Елены Беляевой, ЦБ будет стре-
миться к восстановлению активности 
на рынке, но с доступом к торгам нере-
зидентов спешить не будет.

Виталий Гайдаев

На биржу добавили акций и облигаций
Но активность инвесторов остается низкой

Вывозные пошлины и пробле-
мы с логистикой обрушили по-
чти до нуля экспорт лома чер-
ных металлов за пределы ЕАЭС 
в 2022 году. Отраслевая ассоциа-
ция опасается, что ограничения 
на судоходство в Черном море, 
снижение поставок через порт 
Санкт-Петербурга и отказ Юж-
ной Кореи от российского сырья 
может привести к снижению ло-
мозаготовки в этом году почти 
вдвое, до 17,7 млн тонн. Однако 
пока что регулятор повышает 
барьеры для экспорта лома, что-
бы сохранить стабильные цены 
на него на внутреннем рынке.

Экспорт лома черных металлов из 
России сократился почти до нуля. По 
данным ассоциации «Руслом.ком», 
объединяющей ломозаготовителей 
России, экспорт в январе 2022 года 
в годовом выражении упал на 99%, до 
3 тыс. тонн, а в феврале 2022 года — 
на 97%, до 36 тыс. тонн. Причиной па-
дения экспорта стала смешанная экс-
портная пошлина в размере 5%, но не 

менее €100 за тонну, которая начала 
действовать с начала года. «Работаю-
щие в совокупности заградительные 
пошлины, морская блокада со сторо-
ны стран ЕС и прекращение запад-
ного финансирования привели пра-
ктически к полной остановке экспор-
та лома и заморозили работу россий-
ских экспортеров»,— говорится в от-
вете ассоциации на запрос „Ъ“.

Там отметили, что экспортеры 
лома сталкиваются с полной блоки-
ровкой вывоза по Черному морю, так-
же почти полностью заблокированы 
поставки через порт Санкт-Петербур-
га. В ассоциации заявляют, что под 
большим вопросом поставки в Юж-
ную Корею, которая является вторым 
после Турции экспортным направле-
нием для России, из-за нежелания по-
купать российский лом.

По прогнозам ассоциации, из-за 
разрыва логистических цепочек, не-
хватки средств, падения потребления 
внутри страны и серьезных барьеров 
для экспорта ломозаготовка в 2022 
году будет заметно снижаться. Если 

в 2021 году ломозаготовка составляла 
30,1 млн тонн, то в этом году она мо-
жет снизиться до 17,7–23,3 млн тонн.

Минпромторг объяснял рост пош-
лины на лом до текущих уровней не-
обходимостью насыщения внутрен-
него рынка сырьем. Цена на армату-
ру, которая используется в строитель-
стве, зависит от закупочных цен на 
лом. С этой точки зрения регулятор 
преуспел, поскольку на внутреннем 
рынке цены на лом остаются стабиль-
ными. По данным РА «Русмет», сред-
няя цена за тонну FCA без НДС сейчас 
составляет 26,6 тыс. руб., что незна-
чительно отличается от цен, которые 
были в прошлом году. На экспортных 
рынках металлолом за год подорожал 
на 44,1%, до $652 за тонну в Турции.

Минпромторг намерен и дальше 
увеличить ставку вывозной пошли-
ны на лом черных металлов до €290 
на тонну, предусмотрев квоты на вы-
воз невостребованных на внутрен-
нем рынке объемов по ставке едино-
го таможенного тарифа ЕАЭС. В «Ру-
слом.ком» предлагали ввести тариф-

ную квоту, чтобы устранить опасения 
ажиотажного экспорта сырья, однако 
этот вариант не был рассмотрен. В ми-
нистерстве не ответили на запрос „Ъ“.

Экспорт лома из России действи-
тельно фактически упал до нуля за 
первые месяцы 2022 года, говорит 
Борис Красноженов из Альфа-банка. 
По словам эксперта, в конце февра-
ля—начале марта появился ряд до-
полнительных факторов, включая 
прекращение финансирования экс-
портных сделок по продаже лома 
иностранными банками и наруше-
ние логистических цепочек. «Мож-
но рассчитывать, что ситуация с ло-
гистикой и банками на экспортном 
направлении может разрешиться 
на горизонте трех—шести месяцев. 
Спрос на лом в Турции и Азии оста-
ется достаточно сильным. Что каса-
ется спроса на внутреннем рынке, то 
все будет зависеть от ситуации в стро-
ительной отрасли и спроса на сталь 
со стороны крупных инфраструктур-
ных проектов»,— считает аналитик.

Евгений Зайнуллин

Российские клиенты будут от-
ключены от терминалов Bloom-
berg со 2 апреля. Участники 
рынка считают, что уход круп-
ного поставщика финансовых 
данных затруднит проведение 
торговых операций и увеличит 
расходы на подготовку анали-
тики. Впрочем, отмечают экс-
перты, совершение сделок это 
не остановит, а ограничения 
Bloomberg можно будет обойти, 
в том числе через установку тер-
минала за пределами России.

Участники рынка рассказали „Ъ“, 
что получили уведомление от Bloom-
berg об отключении российских под-
писчиков со 2 апреля. Это произош-
ло спустя почти две недели после от-
ключения российских пользовате-
лей от терминала Refinitiv (Thomson 
Reuters) (см. «Ъ-Онлайн» от 17 марта).

Терминал Bloomberg использует-
ся для торговли различными акти-
вами, в том числе на внебиржевом 
рынке, а также для получения боль-
шого объема информации по раз-
личным классам активов, предо-
ставлял доступ к пользовательским 
приложениям и инструментам для 
аналитики, новостям, исследовани-
ям. Он также давал возможность для 
коммуникации. Ежемесячная стои-
мость использования терминала на-
чиналась от $2 тыс.

Как отмечает собеседник „Ъ“ на 
фондовом рынке, Bloomberg пре-
кратит предоставление всех серви-
сов, то есть отключат не просто ин-
формационный терминал, но и все 
функции, включая «возможность пе-
редачи ордеров для торговли, совер-
шения внебиржевых сделок, получе-
ния рыночных данных для учетных 
систем и мобильных и личных ка-
бинетов клиентов, загрузки данных 
для аналитики и верификации тор-
говых стратегий и прочее».

По словам управляющего директо-
ра «Иволга Капитала» Дмитрия Алек-
сандрова, отключение терминала 
нельзя «назвать критической точкой». 
Для работы бэк-офисов и депозитари-
ев, по его словам, вполне достаточно 
информации от российских провай-
деров. Однако, уточняет эксперт, для 
внебиржевой торговли терминал был 
крайне важен «в контексте зарубеж-
ных активов и инвесторов».

В таких условиях трудозатраты на 
подготовку аналитических исследо-
ваний возрастут, отмечает руководи-

тель аналитического управления ФГ 
«Финам» Михаил Аристакесян. При-
дется использовать «как бесплатные 
первоисточники, раскрывающие 
информацию на основании требо-
ваний регулирующих органов, так 
и каких-либо менее известных про-
вайдеров финансовых данных».

Источник „Ъ“ в другой крупной 
брокерской компании назвал аль-
тернативой Bloomberg терминалы 
Московской биржи, NTPro (внебир-
жевой терминал Мосбиржи), а так-
же «Прайма» и «Интерфакса», кото-
рые обладают всей необходимой 
инфраструктурой для pre-trade, 
trade и post-trade операций. Одна-
ко работа с ними может очень силь-
но ограничить рынок, поскольку 
западные финансовые институты 
будут крайне неохотно поставлять 
для них маркет-дату, полагает собе-
седник „Ъ“: «Локальные термина-
лы очень сильно нуждаются в дора-
ботке OTC (внебиржевых.— „Ъ“) ко-
тировок валютно-денежного рын-
ка и производных финансовых ин-
струментов».

В ЦБ и СПБ Бирже не стали ком-
ментировать ситуацию, Московская 
биржа отметила, что тем, кто полу-
чал маркет-дату не напрямую, «надо 
будет перенастроить свои системы 
и интегрироваться с биржей».

Дмитрий Александров ожидает, 
что в целом «пострадает именно пе-
реговорная сторона процесса сдел-
ки», однако само их совершение бу-
дет возможно. По словам директо-
ра департамента управления акти-
вами УК «Ингосстрах-Инвестиции» 
Артема Майорова, инвесторы «бу-
дут пользоваться какими-то рос-
сийскими мессенджерами по обме-
ну индикативными котировками, 
как это было в 00-е годы». Директор 
по инвестициям УК «Открытие» Ви-
талий Исаков также ожидает, что об-
щение с контрагентами перейдет 
в мессенджеры.

Впрочем, участники рынка отме-
чают, что рано или поздно жадность 
пересилит страх и в мире появятся 
желающие продать доступ к термина-
лу Bloomberg за определенную комис-
сию. Источник „Ъ“ в брокерской ком-
пании не исключает также, что в слу-
чае необходимости компании будут 
устанавливать терминал вне России 
и использовать его внутри страны.

Ксения Куликова,  
Виталий Гайдаев

Россия оставляет лом при себе
Экспорт упал почти до нуля

Финансовые сервисы  
в терминальной 
стадии
Bloomberg уходит из России  
вслед за Reuters

Селитра готовится к 1 мая
Правительство продлевает экспортное эмбарго

89,06 рубля
составлял курс доллара 
на торгах  
Московской биржи  
28 марта 2022 года

В целом, по прогнозам, 
в 2022 году аграрии 

приобретут 5 млн тонн 
минеральных удобрений, 

что на 500 тыс. тонн 
больше, чем в прошлом году

— Дмитрий Патрушев, 
глава Минсельхоза, 10 марта

Ц И Т А Т А
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Металлурги выступили против 
предложений ОАО РЖД о допол-
нительной индексации тарифов 
на величину инфляции и курсо-
вой разницы. Лобби металлургов 
«Русская сталь» сообщило прави-
тельству, что по итогам года спрос 
на металл на внутреннем рын-
ке может упасть на 30%, а экспорт 
в результате роста транспортных 
издержек может стать нерента-
бельным. При этом уже сейчас 
за счет переориентации экспор-
та металлургических грузов на 
восток тарифное расстояние вы-
росло более чем в три раза, что, 
по оценкам «Русской стали», при-
несет ОАО РЖД дополнительно 
17 млрд руб. По мнению аналити-
ков, государству следует поддер-
жать ОАО РЖД из бюджета,  
а не за счет грузоотправителей.

«Русская сталь», объединяющая 
крупнейших металлургов, выступи-
ла против тарифных инициатив ОАО 
РЖД, которое предлагает ежеквар-
тально индексировать тарифы с уче-
том растущей инфляции, а также рез-
ко увеличить экспортную надбавку 
на размер курсовой разницы (см. „Ъ“ 
от 18 и 23 марта). Дополнительные до-
ходы монополии от этих мер должны 
составить порядка 230 млрд руб.

В своем письме первому вице-пре-
мьеру Андрею Белоусову от 28 марта 
(есть у „Ъ“) «Русская сталь» сообщает 
о значительном снижении спроса на 
продукцию черной металлургии на 
внутреннем рынке. Совокупное па-
дение спроса, по предварительным 
оценкам, по итогам года может соста-
вить до 30% (около 13 млн тонн), в том 
числе вследствие того, что восемь из 
14 российских автозаводов приоста-
новили свою деятельность, а сни-
жение выпуска продукции автомо-
бильной промышленности может 
составить 50%. В условиях санкций 
производители переориентируют-
ся на внутренний рынок, что приве-
дет к снижению цен. Ежеквартальная 
индексация железнодорожных тари-
фов (на 11,7% — во втором квартале, 
на 18% — в третьем, на 20% — в чет-
вертом квартале и первом квартале 
2023 года) приведет к росту инфляции 
и увеличит транспортные расходы на 
завоз сырья, что приведет к росту се-
бестоимости производства.

Что касается роста экспортной 
надбавки, то объем санкционных ог-

раничений в отношении российских 
металлургов «Русская сталь» оценива-
ет примерно в 4 млн тонн в год. Так-
же выросли логистические затра-
ты — в частности, за счет роста фрахта 
в морские порты Турции в два с по-
ловиной раза и порты КНР в четыре 
раза — и вынужденный дисконт для 
покупателей. Принятие предложе-
ний ОАО РЖД увеличит тариф для экс-
порта черных металлов более чем на 
30%, что «Русская сталь» называет «за-
претительным» уровнем.

«Русская сталь» отмечает, что в ре-
зультате отмены правил недискри-
минационного доступа (улучшает до-
ступ для металлургов к мощностям 
Восточного полигона; см. „Ъ“ от 15 
марта) и переориентации металлур-
гических грузов на восток (дополни-
тельный объем грузов ассоциация 
оценивает в 4 млн тонн в год) сред-
нее тарифное расстояние, на кото-
рое перевозится экспортная продук-
ция металлургии, резко увеличится: 
по оценке ассоциации, с 2,3 тыс. км до 
санкций до 7,9 тыс. км после. За счет 

этого и высокой доходности метал-
лургических грузов для ОАО РЖД до-
полнительные доходы монополии со-
ставят 17 млрд руб. в год.

В «Русской стали» и ОАО РЖД от ком-
ментариев отказались. «Если решение 
будет принято в действующем форма-
те, то в перспективе двух месяцев экс-
порт отдельных видов металлопро-
дукции и других экспортных товаров 
сократится из-за значительного роста 
транспортной составляющей и сниже-
ния конкурентоспособности»,— гово-
рит источник „Ъ“ среди металлургов. 
Что касается внутреннего рынка, про-
должает он, то совершенно неясно, ка-
ким образом предложение повышать 
тарифы на внутригосударственные 
перевозки согласуется с открытыми 
призывами правительства и отрасле-
вых регуляторов сдерживать цены на 
продукцию. Особую озабоченность, 
говорит собеседник „Ъ“, вызывает от-
сутствие дискуссии с рынком по при-
нимаемым решениям.

У ОАО РЖД, кроме обслужива-
ния валютного долга, мало рас-

ходов, напрямую зависящих от 
курса рубля, напоминает глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров. Он полагает, что предлагаемая 
индексация неоправданна, особен-
но с учетом планируемой докапита-
лизации ОАО РЖД на 250 млрд руб. 
Монополии действительно понадо-
бится финансовая поддержка из-за 
сокращения объема перевозок, но 
бюджетная, поскольку у экспорте-
ров весь эффект от ослабления ру-
бля уже нивелирован обязательной 
продажей валютной выручки, выну-
жденным дисконтом при продажах 
на не затронутых санкциями зару-
бежных рынках, а также в разы вы-
росшими затратами на международ-
ную логистику, отмечает аналитик. 
Он подчеркивает, что объемы экс-
порта в 2022 году едва ли удастся пол-
ностью сохранить, поэтому в ключе-
вых отраслях (нефтяной, газовой, 
угольной, металлургической) неиз-
бежно сокращение производства.

Наталья Скорлыгина,  
Евгений Зайнуллин

деловые новости
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На правах рекламы

УВЕДОМЛЕНИЕ О НАМЕРЕНИИ ПЕРЕДАТЬ СТРАХОВОЙ ПОРТФЕЛЬ
Акционерное общество «Чрезвычайная страховая компания» (АО «ЧСК»), адрес: 125171, г. Москва, 

Ленинградское ш., д. 16, стр. 9, ОГРН 1027739428221, ИНН 7707050464 (далее – Страховщик), уве-
домляет заинтересованных лиц о своем намерении передать страховой портфель по договорам 
добровольного медицинского страхования страховой организации: ООО «СК «Ингосстрах-Жизнь», адрес: 
125171, г. Москва, Ленинградское ш., д. 16, стр. 9, сайт https://lifeingos.ru/, рейтинг надежности «RUAA+», 
имеет лицензию СЛ № 3823 от 01.10.2015 г. на добровольное личное страхование за исключением добро-
вольного страхования жизни.

Страховой портфель передается в порядке, предусмотренном Законом Российской Федерации 
от 27.11.1992 г. № 4015-1 «Об организации страхового дела в Российской Федерации».

Передача страхового портфеля инициирована в целях реализации принятого Общим собранием 
акционеров АО «ЧСК» 27.12.2021 г. решения об отказе от осуществления деятельности, предусмотренной 
лицензией на добровольное личное страхование за исключением добровольного страхования жизни.

Передача страхового портфеля будет осуществлена на основании договора о передаче страхового 
портфеля, а также акта приема-передачи страхового портфеля между АО «ЧСК» и ООО «СК «Ингос-
страх-Жизнь».

Страховщик просит заинтересованных лиц (страхователей и выгодоприобретателей) по договорам 
страхования, обязательства по которым передаются в составе страхового портфеля Управляющей стра-
ховой организации, в письменной форме выразить согласие на замену страховщика либо отказ от этой 
замены.

Страховщик разъясняет, что:
1. Кредитор вправе отказаться от замены страховщика в письменной форме, отправив свой письмен-

ный отказ в течение 45 дней с момента опубликования данного уведомления по адресу: 125171, г. Москва, 
Ленинградское ш., д. 16, стр. 9.

2. Направление кредитором отказа от замены страховщика влечет за собой досрочное прекращение 
договора и возврат страхователю части уплаченной страховой премии пропорционально разнице между 
сроком, на который был заключен договор, и сроком, в течение которого он действовал.

В случае, если по истечении 45 дней с даты размещения страховщиком настоящего уведомления 
от страхователей не будет получен в письменной форме отказ от замены страховщика, договор страхова-
ния подлежит передаче в составе страхового портфеля.

На фоне ухода из России зару-
бежных музыкальных и видео-
сервисов отечественные экосис-
темы отмечают приток пользо-
вателей и рост активности в сво-
их приложениях. Участники 
рынка считают, что в текущей 
ситуации супераппы будут поль-
зоваться повышенным спросом. 
Из-за блокировки иностранных 
соцсетей для небольших россий-
ских сервисов участие в экосис-
теме крупной компании может 
стать единственным путем к но-
вой аудитории и клиентам, по-
лагают эксперты.

Представители крупнейших 
российских экосистем рассказали 
„Ъ“, что наблюдают рост аудитории 
в своих супераппах (от англ. super-
app — суперприложение) за послед-
ний месяц. Например, ежедневное 
количество активных пользователей 
суперприложения «Тинькофф» выро-
сло на 15% по отношению к прошло-
му месяцу, рассказали в компании. 
В мобильном приложении «Сбера» 
также наблюдается приток аудито-
рии, говорят в компании: «На сегод-
няшний момент ежемесячное число 
пользователей мобильного приложе-
ния почти достигло 75 млн».

Основная особенность суперап-
па — наличие на одной площадке 
множества дополнительных серви-
сов, в случае с банками, например, 
нефинансовых (от заказа такси до 
подписки на музыку). Такие прило-
жения начали появляться в России 
несколько лет назад. В апреле 2021 
года аналитики J’son & Partners Con-
sulting называли крупнейшими эко-
системами, которые имеют собст-
венные супераппы, «Сбер», «Яндекс», 
VK, «Тинькофф» и МТС.

Некоторые экосистемы развива-
лись в партнерстве с зарубежными 
сервисами, которые больше не ра-
ботают в России из-за санкций. Так, 
МТС, в частности, развивала экоси-
стему не только на основе собствен-
ных продуктов, но имела контракты, 
например, со Spotify и Apple Music. 
Собеседник „Ъ“, знакомый с ситуа-
цией, говорит, что сейчас некоторые 
соглашения оператора заморожены: 
«При этом оперативно заменить их 
российскими аналогами не всегда 
возможно, в каких-то областях пла-
нируется заключить новые соглаше-
ния, в каких-то развивать свои сер-
висы, а какие-то ставить на паузу». 
В МТС „Ъ“ сообщили, что «поступа-
тельно ускоряют интеграцию рос-
сийских и зарубежных партнеров 
в собственную экосистему». В «Ян-
дексе» отказались от комментариев, 
в VK не ответили на запрос.

В связи с уходом ряда иностран-
ных компаний российские серви-
сы будут пользоваться повышен-
ным спросом, считает руководитель 
аналитического отдела ассоциации 
«Финтех» Никита Ломов: «Нефинан-
совые сервисы в рамках банковских 
экосистем по большей части являют-

ся российскими — такси, покупка 
билетов, бронирование ресторанов, 
медицинские и развлекательные 
сервисы, поэтому уход зарубежных 
не повлиял на насыщенность рос-
сийских экосистем услугами». Так, 
в супераппе «Тинькофф» сейчас бо-
лее 25 сервисов, единственным зна-
чимым иностранным партнером 
был Booking, которого в свете по-
следних событий заменили россий-
ские коллеги, отметили в компании.

Подключение к экосистемам вы-
годно и для самих российских раз-
работчиков сервисов. «Это одна из 
немногих возможностей для малого 
и среднего бизнеса выйти на рынок 
и достичь конечного потребителя»,— 
объясняет основатель и гендиректор 
компании Oxygen Павел Кулаков. 
Учитывая, что Facebook и Instagram 
(владеющая ими Meta признана в Рос-
сии экстремистской организацией) 
для таких предпринимателей в каче-
стве рекламных площадок больше не 
существуют, выжить им будет проще 
внутри экосистем, полагает он.

Раскручивать цифровые про-
екты и раньше было недешево, 
а сейчас может оказаться вообще 
нерентабельно, отмечает партнер, 
руководитель группы по работе 
с технологическими и медийными 
компаниями «Делойт» в СНГ Антон 
Шульга: «Под вопросом большое ко-
личество молодых сервисов, кото-
рые требуют продолжительных ин-
вестиций». Некоторые примеры мы 
уже видим — например, о закрытии 
объявил «Ситимобил», отмечает экс-
перт: «В этой ситуации экосистемы 
могут стать более гибкими по усло-
виям сотрудничества».

Расширение экосистем в сторо-
ну российских компаний — логич-
ный шаг в текущей ситуации, согла-
сен организатор форума Colisium 
Сергей Бабич. Более того, добавля-
ет он, у российских экосистем боль-
ше не будет времени на долгие под-
тверждения гипотез, поскольку за 
российские сервисы развернется се-
рьезная борьба: «Выиграет та компа-
ния, которая предложит партнерам 
наиболее удобный инструмент для 
интеграции».

Татьяна Исакова

Супераппы  
по-русски
Приложения экосистем готовятся 
импортозамещать сервисы

В этот весенний сезон российские 
производители овощей вошли с низ-
кими запасами: по данным Росстата 
на 1 марта, у крупных предприятий 
на хранении оставалось 156,1 тыс. 
тонн, что на 35% меньше год к году, 
добавляет господин Красильников.

Гендиректор производителя ово-
щей «Приневское» Мухажир Этуев 
отмечает, что из-за низкой доходно-
сти многие хозяйства в последние 
несколько лет отказались от выра-
щивания капусты. Продукт сложнее 
хранить, чем другие овощи, а для 
его сбора требуется больше ручно-
го труда, указывает он. В хозяйстве 
«Предпортовый» говорят, что остат-
ки прошлогоднего урожая капусты 
были распроданы в марте, а сложно-
сти в отрасли связаны с нехваткой 
хранилищ, которые требуют сущест-
венных инвестиций.

В Минсельхозе заявили „Ъ“, что 
риск нехватки овощей на внутрен-
нем рынке исключен. По таможен-
ным данным, с начала этого года по 
20 марта импорт картофеля в Россию 
вырос на 5%, моркови, репы и столо-
вой свеклы — на 7,8%, а капусты — на 

39,1% год к году. Поставки из Египта, 
Китая, Турции, Израиля и Азербайд-
жана стабильны, а до 30 сентября на 
овощи обнулены импортные пош-
лины, отмечают в Минсельхозе. Там 
добавили, что поступление на ры-
нок овощей нового урожая способ-
ствует стабилизации ценовой ситу-
ации.

Как отмечает Алексей Красильни-
ков, для производителей высокие 
цены тоже несут свои риски. В 2010–
2011 годах после засухи цены на ово-
щи открытого грунта так выросли, 
что потребители начали отказывать-
ся от них в пользу круп и макарон-
ных изделий, напоминает он. В 2022 
году, добавляет господин Красиль-
ников, в РФ ожидается увеличение 
посевных площадей под овощами 
открытого грунта на 20 тыс. га, в том 
числе за счет стимулирующих мер 
Минсельхоза. Мухажир Этуев опа-
сается, что у хозяйств могут возник-
нуть проблемы с поставками сортов 
и гибридов из-за международной на-
пряженности, хотя пока запасы се-
мян есть.

Анатолий Костырев;  
Константин Куркин, 
Санкт-Петербург

Капусты не срубить
с1

Все бизнесы поддерживают 
и развивают друг друга, 
максимально извлекая 
выгоду из экосистемы

— Вячеслав Николаев,
президент МТС, 

в интервью „Ъ“ 16 ноября 2021 года

Ц И Т А Т А

Операторы наружной рекламы столкну-
лись с волной приостановок кампаний: 
чаще всего размещения снимают ино-
странные бренды, доля которых на рын-
ке составляет около 15%. Проблемы возни-
кают также из-за роста стоимости полигра-
фии. Участники рынка ожидают увеличе-
ния доли цифровых конструкций в бюдже-
тах рекламодателей. Операторы рассчиты-
вают, что падение объемов продаж со вре-
менем компенсируют инвестиции новых 
брендов из Китая, Турции и других стран, 
а также просят господдержку, в том числе 
освобождения от арендных платежей.

Отток иностранных заказчиков из-за военной 
операции России на Украине спровоцирует сокра-
щение рынка наружной рекламы, рассказали „Ъ“ 
его участники. В марте падение рынка может соста-
вить около 5–7%, в апреле — уже 10–15%, прогно-
зирует директор по закупкам наружной рекламы 
OMD OM Group Федор Лях.

Почти все западные бренды, ушедшие или прио-
становившие работу в России, сняли наружную ре-
кламу на апрель, падение объемов продаж в марте 
составило 12–17%, в апреле оно достигнет 25–30%, 
говорит главный операционный директор «Игро-
ник» Александр Куликов. Гендиректор Smart View 
(входит в SA Media Group) Анна Данилевич оцени-
вает снижение продаж за март—апрель по рын-
ку в 10–15%. Директор направления наружной ре-
кламы группы АДВ Дмитрий Грибков утверждает, 
что в Москве пока приостановлены не более 5–10% 

кампаний, большая часть которых планировалась 
иностранными рекламодателями. Долю чисто ино-
странных брендов на рынке наружной рекламы го-
сподин Грибков оценивает примерно в 15%. 

Общий объем продаж рекламы в сегменте Out 
of Home (включает наружную рекламу, рекламу 
в транспорте, торговых центрах, кинотеатрах 
и пр.) в 2021 году на 3% превысил докризисный 
уровень 2019 года, составив 45 млрд руб., оце-
нивала ранее Ассоциация коммуникационных 
агентств России (АКАР).

В Gallery „Ъ“ не предоставили оценок, но под-
черкнули, что отток рекламодателей из FMCG для 
наружной рекламы не столь существенен, как для 
других каналов, из-за небольшой доли этой отра-
сли в выручке: «Компании из сегментов недвижи-
мости и строительства, а также финансовых услуг 
и банков, наоборот, увеличивают свои бюджеты». 
Банки ведут себя по-разному, некоторые сущест-
венно сокращают рекламные бюджеты, другие, 
наоборот, усиливают свои кампании в попытке 
увеличить долю рынка, уточняет Анна Данилевич. 
По словам Александра Куликова, помимо сегмен-
та FMCG объемы наружной рекламы также сокра-
щают туристическая отрасль и индустрия красоты.

Из-за роста стоимости материалов для полигра-
фии, нарушения логистики и прекращения евро-
пейских поставок есть проблемы с печатью, добав-
ляет Дмитрий Грибков. «Ее стоимость выросла из-за 
сбоев поставок зарубежной краски, бумаги и вини-
ла»,— подтверждает Александр Куликов. Рост сто-
имости полиграфии — негативный фактор, он 

способствует желанию поднять цену, но резуль-
тат определит динамика реального спроса, пола-
гает директор по медиазакупкам GroupM Михаил 
Елисейкин. С учетом роста стоимости полиграфии 
доля рекламы на цифровых конструкциях возра-
стет, считает Дмитрий Грибков. В 2021 году прода-
жи рекламы на цифровых конструкциях росли бы-
стрее рынка (см. „Ъ“ от 25 марта).

В то же время падение наружной рекламы мо-
жет быть не таким сильным, как других сегментов 
рынка, говорят собеседники „Ъ“. Так, ожидаемое 
снижение интернет-рекламы в 2022 году может со-
ставить 25–50% (см. „Ъ“ от 25 марта). В Gallery рас-
считывают, что падение рынка наружной рекламы 
в будущем частично смогут компенсировать новые 
бренды из стран Юго-Восточной Азии, Китая, ОАЭ, 
Турции и других стран.

Участники рынка надеются на господдержку. 
«Мы уже просим у властей освобождения от аренд-
ных платежей, расширения рекламного законода-
тельства на отдельные категории»,— говорят в Gal-
lery. В департаменте СМИ и рекламы Москвы не 
ответили на вопрос о возможной отсрочке плате-
жей за аренду рекламоносителей, отметив лишь, 
что департамент «продолжит мониторинг ситуа-
ции на рекламном рынке». О расширении реклам-
ного законодательства, по данным „Ъ“, просят и из-
датели печатной прессы: в составе мер поддержки, 
которые они готовили в начале марта, было предло-
жение разрешить рекламу рецептурных лекарств 
и отечественного алкоголя.

Валерия Лебедева

Уход брендов обнаружился
Рекламные конструкции готовятся к падению доходов

Сталь просит на ней не ездить
Металлурги недовольны идеей ОАО РЖД о росте тарифов

Источник „Ъ“ в отрасли добавляет, 
что не все туроператоры сейчас согла-
шаются предоставлять клиентам аль-
тернативу: «Их деньги остались за ру-
бежом, и с ними можно попрощаться. 
Для организации клиентам, чьи пу-
тевки за рубеж „сгорели“, отдыха вну-
три страны компаниям надо оплатить 
это из оборотных средств, объем кото-
рых ограничен». Майя Ломидзе под-
тверждает, что в связи с ограничени-

ем перевозки поступления средств от 
продажи туров на зарубежные направ-
ления после 24 февраля сократились 
на 80%, по России — в несколько раз. 

В своем письме господин Титов 
указывает, что введение отсрочки по 
расчетам с туристами уже успешно 
зарекомендовало себя в пандемию: 
тогда долг бизнеса перед путешест-
венниками составлял 44 млрд руб. 
Сейчас, по словам Майи Ломидзе, со-
храняются пандемийные обязатель-
ства примерно на 4,5 млрд руб. Новые 

меры поддержки турбизнеса помогут 
избежать массовых банкротств, гово-
рится в письме господина Титова. 

Юрист Amulex.ru Кирилл Юрков 
называет реальной вероятность но-
вой отсрочки, но предупреждает, что 
мера противоречит правам потреби-
теля. «Туристы негативно реагиру-
ют на отказ возвращать средства, не-
которые еще не получили выплаты 
по пандемийным турам»,— говорит 
представитель OnlineTur.ru Игорь 
Блинов. Он поясняет, что совершить 

путешествие, доплатив туроперато-
ру, сейчас соглашается считаное чи-
сло туристов. Во многом это связано 
с высокой стоимостью туров. «Кли-
енты видят, что пакетный тур в Тур-
цию, который раньше стоил 100 тыс. 
руб. на чартерном перелете, сейчас 
предлагается за 190 тыс. руб. на регу-
лярном, и требуют деньги назад»,— 
говорит собеседник „Ъ“ на туристи-
ческом рынке.

Александра Мерцалова, 
Алексей Полухин

Заграница нам не может
с1
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тенденции / арбитражная практика
Побег с препятствиями
Как и кому иностранцы могут передать бизнес в России
На фоне введения против РФ жест-
ких санкций, связанных с военны-
ми действиями на Украине, ряд ино-
странных компаний заявил об уходе 
из страны, приостановке или «пере-
даче» бизнеса. „Ъ“ обсудил с юриста-
ми, что может под этим подразуме-
ваться, какие правовые механизмы 
существуют и могут ли иностранцы 
заранее создать условия для возврата 
на российский рынок.

После начала военной операции на Ук-
раине о приостановке работы в России или 
полном уходе объявили очень многие ме-
ждународные компании, каждый день 
в списке отказников появляются новые на-
звания. Некоторые при этом уточнили, что 
планируют «передать российский бизнес». 

В частности, 15 марта британская табач-
ная компания Imperial Brands (бренды Da-
vidoff, Richmond и Gitanes) пояснила, что 
«начала переговоры с российским юри-
дическим лицом о передаче бизнеса в Рос-
сии», примет меры по сохранению «не-
прерывной работы» предприятия и про-
должит выплачивать зарплату сотрудни-
кам «вплоть до завершения всех процес-
сов передачи».

Об уходе из РФ заявила и British Amer-
ican Tobacco (BAT, бренды Dunhill, Lucky 
Strike и Rothmans): «Мы начали процесс 
быстрой передачи нашего российского 
бизнеса в полном соответствии с между-
народным и местным законодательством. 
Мы продолжим выплачивать заработную 
плату 2500 сотрудникам и сделаем все воз-
можное, чтобы у них была работа в буду-
щем». Как выяснил „Ъ“, управлять бизне-
сом будет дистрибутор и давний партнер 
BAT — ГК СНС, которая обещает сохра-
нить производство и поставки на преж-
нем уровне.

Philip Morris International 24 марта со-
общила, что рассматривает варианты ре-
структуризации, включая возможную пе-
редачу активов. О поиске нового владель-
ца для российского бизнеса 28 марта объя-
вила и голландская пивоваренная компа-
ния Heineken.

Под передачей бизнеса обычно подра-
зумевается любая сделка, влекущая пере-
ход права собственности на акции, доли, 
активы, говорит партнер адвокатского 
бюро КИАП Антон Самохвалов. Основ-
ной способ — продажа доли или акций 
юрлица, через которое иностранный биз-
нес осуществляет свою деятельность в РФ, 
добавляет юрист «КСК Групп» Александр 
Шарапов. Таким образом, из структуры 
управления российской компании вы-
водятся лица, имеющие отношение к так 
называемым недружественным странам, 
уточняет юрист, а также иностранные соб-
ственники бизнеса «хеджируют репутаци-
онные потери от сотрудничества с РФ». По 
словам управляющего партнера «РИ-кон-
салтинга» Елены Гладышевой, речь может 
идти как о полной продаже, так и о сниже-
нии доли иностранного участника до ми-
норитарной.

Номинальные риски
Если цель выхода — чисто репутационная 
или связанная с санкциями, можно пере-
дать акции (долю) номинальному или дру-
жественному лицу. Руководитель проектов 
АБ «S&K Вертикаль» Алина Хамматова пояс-
няет, что в таком случае формальные юри-
дические связи между российской компа-
нией и иностранным лицом прекраща-
ются, однако «с учетом степени влияния 
на номинального владельца иностранное 
лицо сохраняет возможность руководить 
деятельностью общества». 

Этот механизм хорошо известен и поня-
тен российскому бизнесу, поскольку мно-
го лет использовался в ответ на западные 
санкции. «У бизнесменов в РФ есть опыт, 
когда они „подвешивали“ активы на лица, 
которые не подпадали под санкции,— 
поясняет управляющий партнер Lenar 
Wealth Management Ленар Рахманов.— 
Первая волна таких „передач“ была еще 
в 2014 году».

По мнению управляющего партне-
ра юрфирмы «Генезис» Артема Денисова, 
в большинстве случаев решение зарубеж-
ных компаний о передаче активов «объяс-
няется давлением» и у них действительно 
«есть желание усидеть на двух стульях, то 
есть формально уйти, но сохранить биз-
нес». Поэтому, полагает юрист, «вероятно, 
они будут искать варианты анонимного 
владения».

Однако передача актива номинальному 
владельцу несет большие риски и может 
иметь «непредсказуемые последствия», 
предупреждают юристы. «Номинал» мо-
жет умереть или потерять дееспособность, 
да и просто начать уводить активы. Сдел-
ки по передаче активов могут быть призна-
ны недействительными как притворные, 
а самому бенефициару будет трудно под-
тверждать свой статус в том числе для по-
лучения корпоративных кредитов, также 
есть и налоговые риски, перечисляет Ан-
тон Самохвалов: «Для уменьшения каж-
дого риска есть свои инструменты, но лю-
бая искусственная конструкция влечет воз-
никновение таких опасностей. Бенефици-
арам придется искать баланс».

Пути выхода
Если российская компания организована 
в форме ООО (по словам Антона Самохва-
лова, в основном именно так создавались 
дочерние структуры иностранных инвес-
торов в РФ), возможен простой «выход из 
общества». «При выходе из общества участ-

нику должна быть выплачена действи-
тельная стоимость его доли в уставном ка-
питале или с его согласия может быть вы-
дано в натуре имущество такой же стоимо-
сти»,— уточняет Александр Шарапов.

Действительная стоимость доли по 
ст. 23 закона об ООО определяется на осно-
вании данных бухгалтерской отчетности 
за последний отчетный период, предше-
ствующий дате выхода. Однако с выпла-
той вышедшему иностранному участнику 
могут быть сложности, если у ООО открыт 
счет в банке, который попал под санкции, 
а у вышедшего участника-нерезидента нет 
счета в РФ, предупреждает партнер Delcre-
dere Денис Юров.

Алина Хамматова в качестве возможно-
го механизма передачи бизнеса называет 
«создание новых юрлиц в офшорах и про-
дажу им долей участия в российских орга-
низациях»: «Участие в управлении через 
офшоры делает затруднительным раскры-
тие конечных бенефициаров бизнеса при 
сохранении корпоративного контроля». 
Кроме того, можно реорганизовать компа-
нию через выделение нового юрлица, в ко-
торое будут переданы часть или большин-
ство активов, отмечает Елена Гладышева.

Еще один вариант — передача бизнеса 
менеджменту. Госпожа Гладышева поясня-
ет, что у ряда компаний и так были опци-
оны для поощрения топ-менеджмента че-
рез возможность получения долей и стату-
са участника при достижении определен-
ных показателей. Теперь, полагает юрист, 
опционы могут быть реализованы.

Обратный билет
Более надежным, по мнению юристов, вы-
глядит вариант реального выхода с под-
ключением правового механизма возвра-
щения. Так, одновременно с продажей 
доли можно заключить договор опциона 
обратного выкупа при наступлении опре-
деленных условий, уточняет Денис Юров.

«Опцион позволяет его держателю в лю-
бой момент оформить покупку доли в ком-
пании, не привлекая для этого лицо, вы-
давшее опцион»,— поясняет руководи-
тель практики разрешения споров Savina 
Legal Артем Баринов. По его мнению, ме-
ханизм будет наиболее привлекателен для 
иностранных бенефициаров, рассчитыва-
ющих получить назад активы, «когда в РФ 
вернется возможность вести бизнес».

Вместо опциона одновременно с про-
дажей акций можно подписать корпора-
тивный договор с покупателем. Но это бо-
лее рискованно, полагает Денис Юров, по-
скольку корпоративный договор с быв-
шим акционером не исключает риск про-
дажи акций новым владельцем в пользу 
иных лиц. Согласно ст. 67.2 ГК РФ, оспорить 
сделку, заключенную в нарушение корпо-
ративного договора, можно лишь, если но-
вый покупатель акций (доли) знал об этом 
нарушении. Еще одним вариантом может 
быть заключение договора репо (продажа 
акций с обязательством обратной их про-
дажи через определенный срок), добавля-
ет господин Юров.

Наконец, иностранный владелец мо-
жет не продавать долю в российском пред-

приятии, а лишь передать исполнитель-
ные полномочия управляющей компа-
нии, предлагает Алина Хамматова. Тем са-
мым иностранное лицо отстранится от не-
посредственного управления российским 
бизнесом. Однако корпоративное участие 
иностранного лица сохраняется (через 
владение долями или акциями), что, по 
мнению госпожи Хамматовой, не решает 
задачу «разрушения формальных юриди-
ческих связей с Россией». 

Смутная доля
Осложняет анализ правовых механизмов 
выхода иностранцев из бизнеса в России 
постоянно обновляющееся регулирова-
ние, открыто призванное этому помешать. 
Так, по указу президента РФ №81 от 1 мар-
та принято постановление правительст-
ва №295 от 6 марта (вступило в силу 7 мар-
та), требующее получать разрешение пра-
вительственной комиссии по контролю за 
иностранными инвестициями на совер-
шение сделок резидентами РФ с иностран-
ными лицами, которые связаны с недру-
жественными странами. Согласовывать 
требуется, в частности, сделки по отчужде-
нию ценных бумаг и недвижимости. Юри-
сты говорят, что первые случаи выдачи раз-
решений уже есть, но конкретных компа-
ний не называют.

Денис Юров подчеркивает, что все вари-
анты передачи бизнеса с переходом права 
собственности на акции подпадают под 
согласование с правкомиссией, если ино-
странное лицо связано с недружественной 
страной. «Необходимо получать предвари-
тельное одобрение любых сделок, которые 
связаны с приобретением акций»,— под-
тверждает Алина Хамматова.

В отношении необходимости согласова-
ния отчуждения доли в ООО мнения юри-
стов расходятся. Если следовать букве но-
вых правил, разрешение правкомиссии 
требуется только для сделок с акциями, го-
ворит Елена Гладышева, а согласовывать 
продажу доли в ООО по-прежнему нуж-
но лишь в случае, если организация отно-
сится к стратегическим (по закону об ино-
странных инвестициях в стратегические 
предприятия). «Формально доли в ООО 
не являются ценными бумагами, следова-
тельно, можно сделать вывод, что на них 
требование не распространяется,— согла-
шается Денис Юров.— Косвенно это под-
тверждают разъяснения Федеральной но-
тариальной палаты (ФНП)». 16 марта ФНП 
сообщила на своем сайте о новом порядке 
удостоверения сделок по отчуждению не-
движимости или ценных бумаг, где одной 
из сторон выступает нерезидент. Из разъ-
яснений следует, что если страна граж-
данства заявителя входит в перечень не-
дружественных, нотариус должен запро-
сить у заявителя разрешение правкомис-
сии на сделку. При этом, уточняется на сай-
те ФНП, «описанный порядок не касается 
оформления наследственных прав, сделок 
по отчуждению долей в уставном капитале 
ООО, а также выдачи доверенностей».

Однако Алина Хамматова допускает, 
что использование в перечне одобряемых 
сделок термина «ценные бумаги» являет-

ся «следствием несовершенства законода-
тельной техники», поскольку в п. 5 поста-
новления №295 (содержание заявления 
в правкомиссию) помимо акций упоми-
наются доли в хозяйственном обществе. 
В связи с этим, по мнению госпожи Хамма-
товой, сделки с долями в ООО тоже потре-
буют разрешения правкомиссии.

Логика работы правкомиссии при 
этом остается загадкой. «В заявлении на 
согласование должна указываться цель 
сделки, но критериев, по которым прав-
комиссия будет оценивать ее, не установ-
лено»,— обращает внимание Александр 
Шарапов. Он полагает, что сделку будут 
проверять на предмет того, «наносит ли 
она вред интересам РФ». По мнению Еле-
ны Гладышевой, согласование «будет за-
висеть от степени риска наступления не-
гативного последствия выхода иностран-
ного участника для компании в целом 
и ее сотрудников». «При сохранении цели 
обеспечения стабильности и функциони-
рования бизнеса в РФ», считает она, разре-
шения будут получены «достаточно быст-
ро и без препон со стороны государства».

Алина Хамматова уверена, что обойти 
согласование будет невозможно: «Налого-
вые органы, депозитарии, нотариусы уже 
уведомлены о порядке совершения сде-
лок. Им предоставлены внутренние ин-
струкции». «Без получения разрешения 
выход иностранного инвестора не заре-
гистрируют ни реестродержатель (для 
АО), ни налоговая (для ООО)»,— согласна 
Елена Гладышева. К тому же, если продать 
акции без согласования все-таки удастся, 
сделка может быть признана недействи-
тельной, уточняет Александр Шарапов. 
«Такой риск с последующим пороком ти-
тула покупателям не нужен»,— подчерки-
вает Антон Самохвалов.

Однако сохранение бизнеса в РФ может 
быть связано с дополнительными риска-
ми, причем не только внешними. Так, 22 
марта РБК сообщил, что РСПП предложило 
Минэкономики «для защиты националь-
ных интересов» ограничить права ино-
странных акционеров российских страте-
гических предприятий и компаний с го-
сучастием, а также тех обществ, в которых 
последние владеют 20% и более. 

В частности, союз предлагает лишить 
нерезидентов права требовать проведе-
ния внеочередного собрания акционе-
ров, не учитывать их голоса на собрании, 
не давать им право требовать выкупа ак-
ций при реорганизации общества или де-
листинге, разрешить обществу отказать-
ся от выплаты им дивидендов. При этом, 
по мнению РСПП, можно предусмотреть 
механизм, при котором ЦБ или правко-
миссия будут делать исключения для ино-
странцев из конкретных стран.

Против идеи уже выступила Ассоциа-
ция профессиональных инвесторов, зая-
вив, что ее реализация будет означать дол-
госрочную потерю российским рынком 
доверия всех типов инвесторов и не бу-
дет способствовать финансовой стабили-
зации, в отличие от ограничений на вы-
вод капитала.

Анна Занина, Екатерина Волкова

Товарно-
денежные  
знаки
Судьба интеллектуальной 
собственности  
покидающих РФ компаний

На фоне тотального ухода иностранного бизне-
са из России не менее остро, чем судьба акций, 
 долей, производственных предприятий, стоит 
вопрос о правах на интеллектуальную собствен-
ность. И вопрос этот может решаться по-разному.

«Традиционная „корзина“ условного иностранного 
правообладателя, реализующего свои исключительные 
права на территории РФ, включает, например, средст-
ва индивидуализации (товарные знаки, фирменные на-
именования, коммерческие обозначения), объекты па-
тентного (изобретения, промышленные образцы) и ав-
торского (объекты IT, дизайна, искусства) права, секре-
ты производства (ноу-хау)»,— уточняет руководитель ди-
рекции Vegas Lex Кирилл Никитин.

Иностранная компания может вести бизнес в России 
либо через аффилированное лицо в РФ (дочерняя ком-
пания, занимающаяся производством или дистрибуци-
ей), либо через контрагента, поясняет партнер юрфир-
мы «Косенков и Суворов» Константин Суворов. И в том, 
и в другом случае, поясняет юрист, российская компа-
ния использует объекты интеллектуальной собственно-
сти иностранного правообладателя, оформляя лицензи-
онный договор или договор коммерческой концессии 
(франчайзинг), добавляет господин Никитин.

Если компания хочет передать российский бизнес, 
нужно решить и вопрос с исключительными права-
ми. По словам партнера Semenov & Pevzner Екатерины 
Смирновой, есть две основные конструкции: выдача 
лицензии (сублицензии) российскому юрлицу, которое 
продолжит ведение бизнеса (правообладателем оста-
нется иностранец), либо отчуждение прав (при продаже 
доли или в случае реорганизации бизнеса).

Возможен и вариант, при котором иностранные ком-
пании могут лишить российские организации права ис-
пользовать их товарные знаки и другие объекты интел-
лектуальной собственности. При этом, кроме расторже-
ния договора по соглашению обеих сторон, есть вари-
ант одностороннего отказа правообладателя, предупре-
ждает Константин Суворов. Например, может быть за-
креплено условие об одностороннем расторжении, если 
исполнение договора причиняет вред репутации пра-
вообладателя или его товарному знаку, уточняет юрист.

Без оформления передачи права, по общему правилу, 
использовать чужую интеллектуальную собственность 
нельзя, правообладатель может обратиться в суд за защи-
той и взысканием компенсации, отмечает юрист BGP Lit-
igation Анастасия Мырсина. Однако в нынешних усло-
виях российские суды могут повести себя непредсказуе-
мо, что уже подтверждает практика.

Так, 3 марта арбитражный суд Кировской области вы-
нес беспрецедентное решение, отказавшись взыскать 
компенсацию за нарушение исключительных прав на 
изображение свинки Пеппы в пользу правообладате-
ля — британской компании Entertainment One UK Limit-
ed. Мотивом отказа в иске стало то, что истец зарегистри-
рован в «недружественной стране» и, по мнению суда, 
в сложившейся геополитической ситуации злоупотре-
бляет правом. «Как будет развиваться практика с учетом 
этого решения, предугадать сложно»,— говорит госпожа 
Мырсина. Однако об устойчивой практике отказов ино-
странным правообладателям из «недружественных госу-
дарств» говорить пока рано. Более того, по мнению Ки-
рилла Никитина, вышестоящие суды, скорее всего, «от-
несутся к такой позиции критически».

Другой вопрос, что может быть спешно измене-
но само по себе российское законодательство о защи-
те интеллектуальных прав — первые шаги в эту сто-
рону уже сделаны. Законопроект главы комитета Гос-
думы по государственному строительству и законода-
тельству Павла Крашенинникова, внесенный 22 мар-
та, предлагает запретить с 24 февраля в одностороннем 
порядке расторгать договор о распоряжении исклю-
чительным правом, если другая (подразумевается рос-
сийская) сторона не допускала «существенного нару-
шения обязательств». Более того, уточняет Константин 
Суворов, предлагается еще и продлить срок действия 
договоров по исключительным правам на период дей-
ствия санкций.

«То есть если иностранный правообладатель после 24 
февраля вышел из договора (лицензионного или ком-
мерческой концессии) против воли российского контр-
агента, законопроект дает возможность его „вернуть“, 
признав расторжение недействительным. Вряд ли так 
поступят дочерние компании иностранцев, но со сторо-
ны независимых контрагентов это вполне возможно»,— 
полагает господин Суворов.

Впрочем, по мнению юристов, спорных ситуаций по 
исключительным правам будет немного, так как боль-
шинство иностранных компаний, заявивших об ухо-
де, пока формально лишь приостановили деятельность 
в России. Те же, кто решит насовсем уйти в ближайшее 
время, вероятнее, предпочтут договариваться со своими 
российскими контрагентами, избегая одностороннего 
отказа от договора, считает Константин Суворов.

По словам Анастасии Мырсиной, также широко обсу-
ждается возможность введения принудительных лицен-
зий, позволяющих также без согласия правообладателя 
при определенных условиях использовать запатенто-
ванный объект. «Пока изменения в закон не вносились. 
Но правительство обновило методику определения раз-
мера компенсации, выплачиваемой патентообладателю 
при принятии правительством решения об использова-
нии такого объекта — теперь она будет составлять 0% от 
выручки»,— подчеркивает юрист.

Кроме того, власти рассматривают возможность ле-
гализации параллельного импорта (ввоз оригинальной 
продукции с товарными знаками неофициальными им-
портерами без разрешения правообладателей, что сей-
час запрещено). Руководитель Роспатента Юрий Зубов 
17 марта на съезде лидеров «Опоры России» в Краснояр-
ске сообщил, что будет определен перечень групп това-
ров, которые будут разрешены к параллельному импор-
ту, список обсуждается правительством совместно с биз-
нес-сообществом.

Можно ожидать, добавляет господин Суворов, что 
«одновременно с параллельным импортом возрастет 
поток контрафакта, причем он сможет свободно пере-
мещаться по всей территории ЕАЭС». Учитывая прочие 
сложности работы иностранных компаний в России, 
полагает юрист, это станет «безусловной проблемой для 
правообладателей».

Екатерина Волкова, Анна Занина

КАКИЕ СТРАНЫ БОЛЬШЕ ВСЕГО ВЛОЖИЛИСЬ В РФ В 2021 ГОДУ ($ МЛН)*   ИСТОЧНИК: ЦБ РФ.
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спорткультура Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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Результаты оскаровской кам-
пании, оглашенные на церемо-
нии в Лос-Анджелесе, оказались 
банальными и слабо поспособ-
ствовали тому, чтобы поднять 
престиж этой награды. Коммен-
тирует Андрей Плахов.

еремония обещала 
сенсацию — видеов-

ключение Владимира Зеленского 
или, в случае если его не произой-
дет, жесткую негативную реакцию 
Шона Пенна, пригрозившего «рас-
плавить» два своих «Оскара». Ви-
деовключения не было, однако 
и политически острого скандала не 
случилось. В поддержку Украины 
и в память принесенных ею жертв 
организаторы объявили мину-
ту молчания и сбор средств. Кроме 
того, Бенедикт Камбербэтч, Джейми 
Ли Кёртис, Педро Альмодовар и дру-
гие звезды вышли на красную до-
рожку с желто-голубой символикой 
на своих нарядах. Слова о поддер-
жке Украины прозвучали и в эпизо-
де юбилейного чествования «Крест-
ного отца», в котором приняли 
участие ветераны Голливуда Фрэн-
сис Форд Коппола, Роберт Де Ниро 
и Аль Пачино. Но попытка поста-
вить во главу угла политический 
акцент утонула в гламуре, а в вос-
приятии СМИ была отодвинута на 
периферию пацанской выходкой 
Уилла Смита, устроившего потасов-
ку на сцене с Крисом Роком, кото-
рый якобы обидел его жену.

Лишенной выразительности 
оказалась основная оскаровская 
интрига — выбор фильмов-побе-
дителей из номинированных пре-
тендентов. Десятка номинантов 
в категории «Лучший фильм» де-
монстрировала добротное голли-
вудское качество, высокую тех-
нологичность и почти полное 
отсутствие новых оригинальных 
идей. Ни один из режиссеров—ли-

деров оскаровской гонки — ни Сти-
вен Спилберг, ни Пол Томас Андер-
сон, ни даже Рюсукэ Хамагути — не 
снял лучшего кино в своей карьере. 
Это относится и к Джейн Кэмпион, 
хотя и награжденной «Оскаром» за 

лучшую режиссуру, но побуждаю-
щей сравнивать новейшую «Власть 
пса» с ее же старым шедевром «Пиа-
нино» — явно в пользу второго.

В оскаровской десятке не оказа-
лось фильма, со всей очевидностью 
затмившего бы остальных конкурен-
тов. Поэтому награды были размаза-
ны тонким слоем по всему бутербро-
ду. Фильм «Дюна» Дени Вильнёва, 
самый амбициозный из последних 
голливудских проектов, остался 

с великолепной шестеркой «техни-
ческих» призов. Ни «Аллея кошма-
ров» Гильермо дель Торо, ни «Лакрич-
ная пицца» Пола Томаса Андерсона 
не получили вообще ничего; «Бел-
фаст» Кеннета Брана — награду за 
оригинальный сценарий, «Вест-
сайдская история» Стивена Спил-
берга — «Оскар» Ариане Дебос за 
лучшую роль второго плана. Единст-
венный фильм, обладающий несом-
ненной политической актуально-

стью — «Не смотрите наверх» Адама 
Маккея,— тоже оказался в пролете.

В этой ситуации триумфатором 
стала семейная мелодрама «CODA: 
Ребенок глухих родителей» Шан 
Хейдер, победившая во всех трех 
категориях, в которых была номи-
нирована,— «Лучший фильм», «Луч-
ший адаптированный сценарий» 
и «Лучшая мужская роль второ-
го плана». Хотя этот видимый три-
умф вовсе не означает, что перед 

нами выдающееся явление кине-
матографа. Сюжет картины заимст-
вован у французов, снявших в 2014 
году суперуспешный фильм «Се-
мейство Белье» о девочке из семьи 
глухих сыроваров, разрывающей-
ся между дочерним долгом и меч-
той о карьере певицы. Абсолютно 
то же самое — в американской вер-
сии, только сыровары заменены на 
более эффектных рыболовов. Но-
вацию можно усмотреть в том, что, 
в отличие от оригинала, здесь глу-
хих играют действительно страдаю-
щие глухотой или слабослышащие 
артисты, один из которых, Трой Ко-
цур, и получил своего «Оскара».

«Ребенок глухих родителей» 
громко прозвучал еще больше года 
назад на фестивале «Сандэнс» и стал 
эталоном инди-кино. Хотя на са-
мом деле эта сверхчувствительная 
история полна чисто голливудских 
штампов, и даже аутентичность ее 
персонажей выглядит сымитиро-
ванной. Тем не менее на такое кино 
всегда есть спрос, а в наши дни тя-
желых глобальных кризисов по-
требность в интимности и душев-
ности еще больше возрастает.

В определенном смысле эти же 
факторы сработали в пользу япон-
ского фильма «Сядь за руль моей 
машины» Рюсукэ Хамагути, награ-
жденного «Оскаром» как лучший 
на иностранном языке. Это тоже — 
в более утонченном варианте — дра-
ма интимных травм и человеческой 
солидарности, включающая в себя, 
между прочим, как и «Ребенок глу-
хих родителей», язык жестов. Повто-
рить двухлетней давности успех ко-
рейских «Паразитов», завоевавших 
целых четыре статуэтки, включая 
ту, что дают за лучший фильм, япон-
цам не удалось, но поддержать моду 
на азиатское кино — безусловно. 
Заодно этот фильм стал своеобраз-
ным ответом на запросы об «отме-
не» классической русской культуры, 
полпредом которой здесь выступает 
Чехов: монологи из «Дяди Вани» за-
нимают едва ли не половину метра-
жа трехчасовой картины.

ПРЕМИЯ КИНО

Размазанному верить
Итоги «Оскара» проиграли в выразительности

Попытка придать  
оскаровской церемонии 
прежде всего политиче-
ский акцент в конечном 
счете утонула в гламуре  
ФОТО  BRIAN SNYDER / REUTERS

Есть распространенная точка зре-
ния, состоящая в том, что пере-
ломные времена рождают новое 
яркое искусство. В отечественной 
популярной музыке дела идут 
скорее в соответствии с извест-
ным постулатом о том, что, когда 
говорят пушки, музы молчат. 
И тем не менее Борис Барабанов 
нашел несколько песен, которые 
появились в поле зрения в период 
спецоперации и описывают чув-
ства большого количества людей.

редставить себе «всенарод-
ный хит» в эпоху, когда с рынка ухо-
дят рекорд-мейджоры и большие 
цифровые платформы, а телевиде-
ние урезает «развлекательный кон-
тент», непросто. Остается фактиче-
ски только радио, но вряд ли можно 
представить себе в сегодняшнем ра-
диоэфире песни, авторы которых, 
пусть в форме песни, рефлексируют 
на вечную тему, сформулированную 
Юрием Шевчуком: «Что же будет с ро-
диной и с нами».

Тем не менее внимание интере-
сующейся публики все же обращают 
на себя песни, которые можно рас-
ценивать как актуальные коммента-
рии к происходящему. Разорванное 
на части, полулегальное и непред-
сказуемое цифровое поле пока еще 
предоставляет такую возможность.

В конце февраля — начале марта 
в соцсетях часто всплывали песни, 
написанные в разное время в прош-
лом, но полные тревожных предчув-
ствий. Земфира Рамазанова смонти-
ровала новый видеоролик на песню 
«Не стреляйте», в него она включи-
ла свежую кинохронику. 1 марта 
группа ДДТ выпустила концертный 
клип на песню «Маленькая смерть», 
написанную в начале января. Мно-
гим вспомнились песни Влади («Ка-
ста») «Погибнуть, как герой» и «Гори, 
гори, гори» Монеточки. Антон Мака-
ров («Диктофон») выложил в свобод-
ный доступ песню «Русский» с текс-
том «Да, я тоже русский, да, мне тоже 
грустно». По словам музыканта, пес-
ня написана год назад, но «издатель 
запретил песню на цифровых пло-
щадках из-за текста».

17 марта в рамках серии акусти-
ческих видео «Подношение интерес-
ному времени» Борис Гребенщиков 
опубликовал тихую песню «Обида». 
Непосредственно события послед-
него месяца в ней не упоминают-
ся, но обида, вне всяких сомнений, 
именно то чувство, которое приво-
дит в движение общественные тек-
тонические пласты, будь то обида 
целой расы или целого гендера на уг-
нетателей и абьюзеров, обида веру-
ющих, оскорбленных в их чувствах, 
или обида стран на то, что к ним от-
носятся недостаточно серьезно.

На днях группа 25/17 выпустила 
песню «Россимон», в которой задо-
кументированы эмоции музыкан-
тов, находящихся в России — как 
в государстве, так и в российском 
символическом поле, которое ме-
няется на глазах.

25/17 — группа, созданная 20 лет 
назад в Москве. В 2010-е группа смо-
гла довести практически до совер-
шенства свой собственный твор-
ческий метод, сочетающий в себе 
речитатив и мелодику радиоформат-
ного русского рока. Это очень грубая 

характеристика, у 25/17 есть разные 
песни и целый ряд разноплановых 
сайд-проектов. Однако мейнстрим 
заметил 25/17 из-за легко ложащих-
ся на ухо припевов, жестких текс-
тов и по-балабановски реалистич-
ных клипов. Переломным моментом 
в истории группы стал вышедший 

осенью 2014 года альбом «Русский по-
дорожник», на песни которого были 
сняты видеоклипы с именами из-
вестных актеров, режиссеров, а также 
писателей и спортсменов в титрах.

Первый вариант текста «Росси-
мона» у его автора Андрея Бледно-
го появился 26 февраля, однако он 
забраковал его как «слишком эмо-
циональный». Финальный вариант 
был написан после пребывания Ан-
дрея Бледного и его коллеги по груп-
пе Антона Завьялова в Александ-
ро-Свирском монастыре.

Название песни отсылает к филь-
му Акиры Куросавы «Расёмон», в ко-

тором одна и та же история расска-
зана по-разному от лица разных 
персонажей. «Правда у каждого 
своя,— комментирует текст песни ее 
автор.— При засилье фейков и про-
паганды со всех сторон каждый сей-
час может выбирать правду в соот-
ветствии со своими убеждениями. 
Я доверяю только непосредствен-
но участникам событий, но из этого 
невозможно составить полную кар-
тину происходящего». Однако цент-
ральная тема песни все же не поиск 

правды, а «мысленный волк» (то есть 
демон, охотящийся на человеческую 
душу) из молитвы, приписываемой 
Иоанну Златоусту: «Мысленные вол-
ки на охоте — стаями, а все так жда-
ли весну, но не растаяли».

В песне 25/17 среди прочего ис-
пользованы реальные цитаты из 
постов и комментариев в соцсетях. 
Один из наиболее часто встречаю-
щихся в сетевых обсуждениях обра-
зов — флаг, который следует раз-
местить на своей аватарке, а лучше 
взять в руки и пойти впереди колон-
ны или строя. В самом начале пес-
ни Бледный читает: «И все по-преж-

нему аттачат мне свой флаг, а если 
я не взял его покрепче, тычат фак: 
я слабоумный, лжец, предатель, ли-
цемер. Тут черно-белое кино, как 
у братьев Люмьер».

Еще один «мысленный волк», ко-
торый часто встречается в дискус-
сиях,— вопрос-мем о том, «куда вы 
смотрели восемь лет». «Мы передава-
ли деньги на гуманитарку для Дон-
басса через людей, которым мы до-
веряли,— комментирует Андрей 
Бледный.— Когда мы делали один 
из сборов для детей Донбасса, нашу 
группу чуть не заблокировали в ВК. 
Я не хочу, чтобы нас использовали 
в какой бы то ни было пропаганде. 
И адепты североатлантических цен-
ностей, и турбопатриоты ждут от нас 
агиток, ждут, что мы поведем людей 
за собой. При этом наши песни зано-
сят в российский федеральный спи-
сок экстремистских материалов, 
а в личку мне пишут, как будут ре-
зать русню и моих детей. Тяжело не 
попасть на эмоции…»

Фактически и песня, и граждан-
ская позиция группы 25/17 — по-
пытка не потерять рассудок, не 
поддаться пропаганде и не впасть 
в тотальную ненависть. Несмотря 
на безрадостный финал, в кото-
ром говорится, что «этот мир не лю-
бит мир» (строчка написана в 2009 
году), 25/17 верят, что свет есть в ка-
ждом из нас. «Давайте попытаем-
ся его не гасить,— говорит Андрей 
Бледный.— Хоть это сейчас и слож-
нее всего».

ПРЕМЬЕРА РОК-МУЗЫКА

«Этот мир не любит мир»
Русские музыканты против обиды и ненависти
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позиция группы 25/17 —  
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в тотальную ненависть
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Пассажирам 
накинули 
по рублику
Агрегаторы такси начали 
вводить сервисный сбор

Агрегаторы такси и сервисы до‑
ставки еды начали вводить сбо‑
ры, оплачиваемые пользователя‑
ми. Как выяснил „Ъ“, сервисный 
сбор появился у «Ситимобила», 
а до этого — у Delivery Club и «Ян‑
декс.Еды». Компании стали тре‑
бовать доплаты у потребителей 
для улучшения своей экономики 
и выхода на прибыльность, объяс‑
няют эксперты. Хотя тот же «Сити‑
мобил» и получит дополнительно 
несколько сот миллионов рублей 
ежеквартально, но вряд ли это по‑
может сервису быстро улучшить 
финансовые показатели.

„Ъ“ ознакомился с письмом «Си-
тимобила», где агрегатор уведом-
ляет своих партнеров о внедрении 
сервисного сбора с каждого зака-
за. Сбор в размере 1–4,5 руб. будет 
включен в стоимость поездки, пояс-
нили „Ъ“ в пресс-службе компании. 
Там добавили, что это «необходимое 
решение в условиях роста нагруз-
ки на всю инфраструктуру», а сред-
ства будут направлены на развитие 
сервиса. В агрегаторе говорят, что 
не стали вводить сбор в виде процен-
та от стоимости поездки, так как фик-
сированная сумма уменьшит размер 
сбора. «Это не отразится на доходах 
непосредственно водителей»,— 
уточняют в компании. Там отмечают, 
что такой сбор есть как у зарубежных 
сервисов, например Lyft и Uber, так 
и у «Яндекс Go».

По собственным данным, во вто-
ром квартале через «Ситимобил» 
было совершено более 50 млн пое-
здок. Исходя из этого, только за три 
месяца поступления агрегатора 
от сервисного сбора могут состав-
лять 50–225 млн руб.

• «Ситимобил» (входит в СП Сбер-
банка и VK) вместе с «Яндекс.Такси» — 
одни из крупнейших участников рын-
ка агрегаторов такси, объем кото-
рого по итогам 2021 года, по оценкам 
HSBC, составит 866  млрд руб. Обо-
рот «Яндекс.Такси» во втором квар-
тале этого года во всех странах при-
сутствия составил 134,9 млрд руб., 
у «Ситимобила» — 15,4 млрд руб. 
за тот же период.
Агрегаторы такси зарабатывают 

в основном на комиссии. В «Яндекс.
Такси» сообщили, что сбора с пользо-
вателей у них нет. Компания взима-
ет «плату за программное обеспече-
ние» с каждого заказа с таксопарков. 
Размер комиссии у агрегатора от-
личается в зависимости от региона 
и тарифа и в среднем составляет око-
ло 20% от стоимости поездки. Там го-
ворят, что эффективная комиссия 
(то есть то, что зарабатывает «Яндекс.
Такси») вдвое ниже, так как компа-
ния направляет полученные средст-
ва и на субсидии водителям.

деловые новости — с10

Что бизнесу напорочили
Нужно ли компании иметь репутацию, прежде чем пытаться защитить ее в суде

Верховный суд РФ (ВС) решит, должна 
ли компания подтверждать наличие де‑
ловой репутации, чтобы ее защитить. 
Юристы говорят, что доказывать уро‑
вень репутации и его падение в резуль‑
тате распространения порочащих све‑
дений нужно лишь в случае, когда истец 
требует компенсации. Однако в послед‑
нее время суды стали просить доказа‑
тельств сформированной репутации 
даже при обычном требовании опровер‑
жения. Это создает проблемы для биз‑
неса, который исходит из того, что его 
репутация возникает вместе с регистра‑
цией ИП или юрлица.

На примере дела ООО «Рыжий кот», тре-
бующего защитить свою деловую репута-
цию, ВС рассмотрит вопрос о том, что имен-
но должен доказать истец.

История началась с того, что «Рыжий кот» 
(продает оптом игры и игрушки), обнаружив 
в продаже идентичные продукции ООО това-
ры (картины по номерам, мозаики, пазлы), 
изготовленные не компанией и не по ее за-
казу, начал судиться с продавцами контра-
факта. Во время разбирательств компания 
узнала о письмах, рассылаемых патентным 
поверенным Андреем Кудаковым в адрес от-
ветчиков. Так, в письме к ИП Павлу Утехину 
господин Кудаков утверждал, что с «Рыжим 
котом» «уже несколько лет успешно борют-
ся как с нарушителем авторских прав», что 
компания занимается «фальсификацией, 
в том числе представляя сфабрикованные 
доказательства принадлежности авторских 
прав», и выражал готовность помочь ответ-
чику в борьбе с «незаконными претензия-
ми», ссылаясь на «многолетний опыт».

«Рыжий кот» обратился в суд, требуя 
признать эти сведения недостоверными 
и порочащими деловую репутацию, а так-
же обязать Андрея Кудакова опровергнуть 
их на своих сайтах. В иске компания под-
черкнула, что эти сведения создают о ней 
представление как о лице «не просто недо-
бросовестном, но и совершающем уголовно 
наказуемое деяние».

Но арбитражные суды трех инстанций 
отклонили требования ООО, посчитав, что 
истец не доказал «наличия сформирован-
ной репутации в соответствующей сфере 
деятельности и наступления неблагоприят-
ных последствий, в том числе в виде утра-
ты доверия потребителей и контрагентов». 
Кроме того, по мнению судов, лингвистиче-
ское заключение, представленное истцом, 
«не отвечает требованиям допустимости 
и достоверности».

«Рыжий кот» обратился в ВС, полагая, что 
согласно ст. 152 Гражданского кодекса РФ 
истцу при защите деловой репутации нуж-
но доказать только факт распространения 
сведений ответчиком и их порочащий ха-
рактер. Также суды не дали оценки тому, что 
оспариваемые сведения выражены в утвер-
дительной форме и содержат выводы о со-
вершении ООО преступлений. Кроме того, 

по мнению компании, выводы судов об от-
сутствии у нее сформированной репутации 
и недоказанности факта наступления небла-
гоприятных последствий «не влияют на пра-
во требовать восстановления своих прав 
и признания соответствующей информации 
порочащей деловую репутацию». Дело пере-
дали в экономколлегию ВС.

Партнер юргруппы «Яковлев и партне-
ры» Денис Крауялис отмечает, что, «к сожа-
лению, подобная правовая позиция в пра-
ктике встречается нередко, так что решение 
коллегии будет иметь важное значение для 
аналогичных дел».

Доводы о недоказанности истцом уров-
ня деловой репутации действительно вос-
производятся судами разных регионов 
и создают проблемы для бизнеса в защите 
своих прав. Это, в частности, подтвержда-
ют дела ООО «Мособлэксплуатация» и ООО 

«СтройТрансСервис» в Московском округе, 
дело ООО «ВСГЦ» в Северо-Западном окру-
ге, подчеркивает юрист «Гуричев, Малинин 
и партнеры» Полина Визгина. «Но на практи-
ке очень сложно доказать, что сокращение 
числа клиентов или потеря конкурентоспо-
собности произошли из-за распростране-
ния недостоверных сведений, а не по дру-
гим причинам»,— уточняет она.

По мнению юристов, причины такой по-
зиции могут быть связаны с обзором практи-
ки ВС от 2017 года. Тогда ВС указал на «необ-
ходимость доказать наличие какой-либо 
репутации у истца при взыскании компен-
сации» за распространение порочащих све-
дений, поясняет управляющий партнер 
Hogan Lovells CIS Наталья Гуляева. Но по-
скольку в деле «Рыжего кота» вопрос о денеж-
ной компенсации не ставился, такая ссыл-
ка «является нерелевантной», добавляет она. 
«Экономическая оценка деловой репутации 
имеет значение только при доказывании 
размера убытков, которые понесены из-за 
распространения порочащих сведений,— 

соглашается советник по специальным про-
ектам КА А1 Сергей Демкин.— Например, 
когда „Роснефть“ требовала от РБК 43 млрд 
руб. убытков (дело закончилось мировым), 
она ссылалась на снижение стоимости ак-
ций на бирже после публикации статьи».

По словам госпожи Визгиной, деловая 
репутация возникает с момента регистра-
ции юридического лица. «Наряду с честью, 
достоинством и добрым именем она отно-
сится к категории нематериальных благ, 
которые неотъемлемо даны гражданину 
или юридическому лицу,— подтверждает 
господин Демкин.— Презумпция добросо-
вестности — это фундаментальный прин-
цип гражданского права, поэтому участ-
ники гражданского оборота не должны 
доказывать наличие у них деловой репута-
ции по искам о ее защите». Господин Крауя-
лис надеется, что ВС «поставит точку в тира-
жировании подобных решений» и поможет 
бизнесу защищаться от клеветы.

Екатерина Волкова,  
Анна Занина

Грузовики  
буксуют онлайн
Новая разрешительная система  
блокирует автоперевозки

Автоперевозчики негабаритных и тяже‑
ловесных грузов лишились возможно‑
сти выходить в рейс из‑за изменения си‑
стемы выдачи спецразрешений. Раньше 
их получали в бумажном виде, но с 4 ок‑
тября процедуру перевели в онлайн, где 
сразу возникли сложности. В Минтран‑
се, признавая возможность появления 
проблем с онлайн‑системой, утвержда‑
ют, что еще больше года можно будет 
пользоваться старой бумажной с хемой. 
Но перевозчики в один голос говорят, 
что бумажные разрешения получить не‑
возможно. На фоне негативного  опыта 
внедрения электронных разрешений, 
на которые возлагались большие над‑
ежды по упрощению работы перевозчи‑
ков, эксперты теперь опасаются гряду‑
щего появления электронных накладных.

Как стало известно „Ъ“, после изменения 
порядка получения специальных разреше-
ний на движение тяжеловесных и крупногаба-
ритных транспортных средств у автоперевоз-
чиков возникли трудности. В конце сентября 
вышел приказ Минтранса, согласно которо-
му с 4 октября спецразрешения стало возмож-
но получить онлайн через личный кабинет 
перевозчика. Однако, как сообщают участни-
ки рынка, сайт работает с перебоями: рейсы 
не согласовываются, потому что туда не вне-

сены нужные маршруты. В бумажном виде, 
по словам перевозчиков, местные регулято-
ры разрешения выдавать перестали.

«Проблема подтверждена несколькими 
перевозчиками нашей платформы, осуществ-
ляющими транспортировку негабаритных 
грузов,— подтверждает основатель и генди-
ректор логистической платформы Cargotogo 
Владимир Павловский.— Начались сложно-
сти 4 октября, сразу после того, как получе-
ние разрешений на движение тяжеловесных 
и крупногабаритных автомобилей было пе-
реведено в электронный формат».

Многих маршрутов в системе нет, поясняет 
топ-менеджер, поэтому транспортные компа-
нии вынуждены прокладывать путь через дру-
гие дороги. «Это приводит к увеличению вре-
мени перевозки и дополнительному пробегу, 
перевозчики несут убытки,— отмечает госпо-
дин Павловский.— А в начале октября сайт 
просто периодически выдавал ошибку при 
авторизации и регистрации». «После вступле-
ния инициативы в силу мы наблюдаем увели-
чение сроков выдачи разрешений примерно 
на одну-две недели»,— добавляют в ГК Asstra. 
О сложностях у перевозчиков негабаритных 
грузов в Красноярском крае на прошлой неде-
ле сообщал краевой телеканал ТВК.

деловые новости — с9

Где НАТО, там и рвется
Москва пошла на разрыв отношений 
с альянсом

Россия решилась на фактический раз‑
рыв отношений с Североатлантическим 
альянсом. В понедельник МИД РФ объ‑
явил о закрытии на неопределенный 
срок постпредства страны при НАТО. 
Кроме того, прекращается деятель‑
ность двух структур в Москве — военной 
миссии альянса и его информационно‑
го бюро. В НАТО уже выразили сожа‑
ление, констатировав: Москва решила 
продлить «ледниковый период» в отно‑
шениях. Власти РФ между тем возлага‑
ют ответственность на Брюссель, утвер‑
ждая: они ждали, но так и не дождались 
от НАТО равноправного диалога и стрем‑
ления к совместной работе. Доказатель‑
ство тому — недавнее решение о высыл‑
ке восьми сотрудников российского 
постпредства.

«Численность нашего диппредстави-
тельства в Брюсселе уже дважды сокраща-
лась в одностороннем порядке натовца-
ми в 2015 и 2018 годах — после решения 
альянса от 1 апреля 2014 года приостано-
вить все практическое гражданское и воен-
ное сотрудничество между Россией и НАТО. 
Были также максимально ограничены до-
пуск наших дипломатов в штаб-квартиру 
альянса и связи с его международным се-
кретариатом. Заморожены контакты по во-
енной линии»,— обрисовали ситуацию 
в МИД РФ, объявляя о новых мерах в от-

ношении Североатлантического альянса. 
Они стали ответом на то, что 6 октября это-
го года в НАТО решили вдвое сократить чи-
сло сотрудников российской миссии при 
альянсе: было объявлено о высылке вось-
ми человек и упразднении еще двух пози-
ций. Генсек альянса Йенс Столтенберг пояс-
нил позднее: «Мы отозвали аккредитации 
у восьми сотрудников российской миссии 
при НАТО, которые были необъявленны-
ми сотрудниками российской разведки». 
При этом он вновь подчеркнул, что «НАТО 
продолжает стремиться к диалогу с Росси-
ей». В МИД РФ тогда назвали происшедшее 
«нелепой выходкой» альянса, а слова госпо-
дина Столтенбергом — «самым настоящим 
лицемерием».

«Перечисленные действия натовцев 
подтверждают, что в равноправном диало-
ге и совместной работе по деэскалации во-
енно-политической напряженности они 
не заинтересованы,— отметили в россий-
ском внешнеполитическом ведомстве в по-
недельник.— Линия альянса в отношении 
нашей страны становится все более агрес-
сивной. „Российская угроза“ раздувается 
в том числе с целью укрепить внутреннее 
единство альянса, создать видимость его 
„востребованности“ в современных геопо-
литических условиях».
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Единственной четверть-
финальной серией Куб-
ка Гагарина, растянув-
шейся на максимальную 
дистанцию, оказалась 
та, что свела действую-
щего обладателя трофея 
«Авангард» и «Металлург». 
Находившаяся на грани 
поражения в противосто-
янии омская команда су-
мела добиться права сыг-
рать седьмой матч, после 
того как в шестом, три-
жды подряд до него про-
играв магнитогорцам, 
разгромила их на своей 
площадке — 5:1.

тот матч мог 
стать последним в очень за-
нятной серии. В ней все 
было как-то вопреки логи-
ке. «Авангард», который, го-
раздо скромнее выступив 
в регулярном чемпиона-
те да еще потеряв на фоне 
украинских событий сво-
их ведущих защитников из 
Финляндии — Вилле Покку 
с Оливером Каски, котиро-
вался все-таки пониже, сра-
зу отправил тех, кто болел 
за «Металлург», в глубокий 
нокдаун, когда выиграл две 
встречи на чужой площад-
ке и забросил в них в общей 
сложности полтора десят-
ка шайб. И это был вроде бы 
прозрачный намек на то, что 
магнитогорцев ждет сквер-
ный исход, на то, что их оп-
поненты обрели прошлогод-
ний тонус. Но, переварив эти 
осечки, они ответили на них 
тремя подряд собственны-
ми победами. И такими убе-
дительными, что могло по-
казаться, будто обладатели 
Кубка Гагарина выплеснули 
все свои ресурсы и в запасе 
у них ничего нет — энергии, 
свежести в том числе.

Но вернувшись в почти 
уже родную подмосков-
ную Балашиху (здесь «Аван-
гард» проводит домашние 
встречи, пока в Омске до-
страивается его новый дво-
рец), они опять ожили. «Ме-
таллургу» понадобилось 
примерно четыре мину-
ты, чтобы, перетерпев бес-
прерывные наскоки хо-
зяев, наконец сверкнуть 
фирменной контратакой. 
Контратака с тонким пасом 
Николая Голдобина и убой-
ным броском Максима Кар-
пова, оказавшимся чуть не-
точным, была недурна, но 
так и осталась не вписыва-
ющимся в общий тренд эпи-
зодом. Тренд настаивал на 
том, что «Авангард» злее, ре-
шительнее, цепче.

Свою удачу он подкара-
улил во второй половине 
стартового периода, когда 
изо всех сил старавшийся 
играть максимально чисто 

«Металлург» все-таки при-
нялся фальшивить. Удале-
ние Линуса Хульстрема реа-
лизовал Никита Сошников. 
Форварда Сошникова тре-
нер «Авангарда» Боб Хартли 
отчего-то держал на скамей-
ке, в резерве, но, когда выпа-
ло разыгрывать большинст-
во, поверил в то, что он ему 
пригодится. И был абсолют-
но прав. Сошников дважды 
пальнул по воротам Василия 
Кошечкина, пристрелива-
ясь, а в третий раз отправил 
шайбу в девятку над плечом 
голкипера-гиганта.

А под занавес двадцати-
минутки штраф получил 
Семен Кошелев. И теперь 
у «Авангарда» отличился за-
щитник Алексей Емелин, 
показавший, что кисте-
вой бросок от синей линии, 

хоть и не убойный в смысле 
мощи, может быть смертель-
ным оружием, если голки-
пер прикрыт «экраном» из 
своих и чужих игроков.

А «Металлург» продолжил 
топить сам себя, выискивая 
удаления, часто — абсолют-
но необязательные, и во вто-
ром периоде. Причем Егор 
Яковлев свое — за отмаш-
ку клюшкой — нашел, ког-
да его партнер Денис Зер-
нов уже отбывал штраф. 
В формате «пять на три» «Ме-
таллург» отбился, но Зер-
нов, выскакивая на лед, так 
и не успел помочь обороня-
ющимся прервать быструю 
перепасовку хозяев, увен-
чанную броском в касание 
Арсения Грицюка.

А потом Грицюк, моло-
дой талант «Авангарда», во 

многом благодаря которому 
сборная России в феврале иг-
рала в финале Олимпиады, 
а не в матче за бронзу, про-
демонстрировал изумитель-
ную технику работы клюш-
кой на пятачке. Так был 
забит первый в этой встрече 
гол в равных составах, после 
которого «Металлург» мог 
уже об успехе не мечтать.

Впрочем, он все равно 
мечтал. И мечты вылились 
в экстраординарный ход 
тренера «Металлурга» Ильи 
Воробьева в заключитель-
ном периоде. Не дожидаясь, 
когда позади будет хотя бы 
его середина, он сначала по-
менял Кошечкина на Ивана 
Налимова, а затем велел но-
вому голкиперу уступить ме-
сто шестому полевому игро-
ку, оставив ворота пустыми, 

будто в концовке при мини-
мальном отставании, когда 
риск имеет внятный смысл. 
Это была какая-то чисто ка-
надская авантюра, но она 
принесла результат: «Метал-
лург» забил. Но это был три-
умф локальный. «Авангард» 
не опешил от магнитогор-
ской наглости, игру успоко-
ил и сам еще разок в боль-
шинстве поразил чужие 
ворота усилиями Николая 
Прохоркина.

Седьмой,  решающий 
матч серии, выживший в ко-
торой сыграет в полуфина-
ле Кубка Гагарина с «Трак-
тором», состоится завтра 
в Магнитогорске. В другой 
полуфинальной паре встре-
тятся два западных гиганта 
КХЛ — СКА и ЦСКА.

Алексей Доспехов

КУБОК ГАГАРИНА

«Авангард» вцепился в статус
Он довел серию против «Металлурга» до седьмого матча

На проходящем во Флори-
де Miami Open by Itau — турни-
ре Ассоциации теннисистов-про-
фессионалов (АТР) категории 
Masters 1000 с призовым фон-
дом $8,6 млн — Даниил Медведев 
продолжает борьбу за лидерст-
во в мировом рейтинге. Побе-
да в двух партиях, одержанная 
в 1/16 финала над испанцем Пед-
ро Мартинесом, позволила рос-
сиянину, занимающему на дан-
ный момент второе место, пройти 
ровно половину пути к вершине. 
Чтобы добиться нужного резуль-
тата и выйти в полуфинал, Мед-
ведев должен выиграть еще два 
матча. Его следующим сопер-
ником будет американец Джен-
сон Бруксби — сравнительно но-
вый человек в первой сотне. Этот 
молодой теннисист находится 
на подъеме и представляет серь-
езную опасность.

стреча с Педро Мартинесом 
была вторым матчем из тех четырех, 
которые Даниилу Медведеву нуж-
но выиграть в Майами, чтобы вер-
нуть себе лидерство в рейтинге АТР. 
И в данном случае шансы россияни-
на котировались еще выше, чем на 
старте турнира, когда он встречал-
ся с экс первой ракеткой мира Энди 
Марреем, не сумевшим заработать 
ни одного брейк-пойнта и уступив-
шим фавориту за полтора часа. Мар-
тинеса нельзя было назвать совсем 
уж проходным соперником. В пер-
вую сотню он попал полтора года на-
зад, а совсем недавно, в конце февра-
ля, взял первый титул на грунтовом 
турнире в Сантьяго. Однако на хар-
де у 24-летнего испанца заметных 
достижений нет, поскольку для него 
выиграть на этом покрытии два мат-
ча подряд — целое событие.

Мартинес хорошо набит на зад-
ней линии, но в целом его игра доста-
точно стандартна, в ней нет какой-то 
изюминки. Поэтому было заранее 
ясно, что по большому счету испан-
цу просто нечем обыгрывать Медве-
дева. Россиянину требовалось лишь 
показать свой уровень, что, собст-
венно, и произошло. Особенно уда-
лась ему первая партия, по ходу ко-
торой Мартинес смог взять на чужой 
подаче лишь четыре очка, а Медве-

дев сделал брейк в восьмом гейме. 
Второй сет проходил немного иначе. 
Мартинес снова потерял подачу пер-
вым — уже в третьем гейме, но тут 
же сумел отыграть ее. Однако в седь-
мом гейме при счете «ровно» он допу-
стил двойную ошибку, после чего не-
удачно выполнил удар у сетки. И тут 
шансов отыграться у Мартинеса уже 
не было. Заработав ударами навылет 
30 очков — ровно в три раза больше 
своего оппонента при абсолютном 
равенстве невынужденных ошибок, 
Медведев выиграл — 6:3, 6:4. Для это-
го ему понадобился 1 час 25 минут, 
даже чуть меньше, чем для победы 
над Марреем.

В коротком интервью после матча 
Медведев заметил, что на корте, ко-
торый для него является очень мед-
ленным, ему в первую очередь нуж-
но было сохранять стабильность. 
Однако на этом вопросы к россия-
нину закончились, поскольку сле-
дующий его оппонент еще не опре-
делился. Опытнейший испанец 
Роберто Баутиста в третьей партии 
выигрывал у американца Дженсо-
на Бруксби — 4:1 с двумя брейка-
ми и, казалось, должен был довес-
ти матч до победного конца. Но тут 
последовала неожиданная развяз-
ка. Бруксби полностью изменил 
ход борьбы, сломив Баутисту психо-
логически, и взял пять геймов под-
ряд. В итоге — 6:3, 5:7, 6:4 почти за 
три часа. Причем как трактовать этот 
результат с точки зрения перспектив 
Медведева, пока неясно.

С одной стороны, встречаться с Ба-
утистой россиянину было вроде бы 
не очень выгодно: счет их личных 
встреч — 3:0 в пользу испанца. С дру-
гой стороны, 21-летний Бруксби на-
ходится на подъеме и абсолютно уве-
рен в себе. Это продемонстрировала 
не только его встреча с Баутистой, но 
и предыдущий турнир в Индиан-Уэл-
лсе, на котором американец дошел до 
четвертого круга, разгромив россия-
нина Карена Хачанова и переиграв 
в трех сетах пятую ракетку мира гре-
ка Стефаноса Циципаса. Кстати, если 
в августе прошлого года Бруксби сто-
ял в рейтинге далеко за пределами 
первой сотни мирового рейтинга, то 
в ближайший понедельник он будет 
находиться как минимум в середине 
четвертого десятка — заметно выше, 
чем тот же Мартинес.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Даниилу Медведеву 
досталось новое имя
На пути к званию  
первой ракетки мира

Евгений Малкин, один из ярчай-
ших российских хоккеистов ны-
нешнего столетия, провел луч-
ший матч в сезоне. В домашней 
встрече регулярного чемпиона-
та НХЛ, в которой его клуб «Пит-
сбург Пингвинс» устроил взбучку 
«Детройт Ред Уингс», сокрушив 
соперника с удивительным сче-
том 11:2, выдающийся цент-
рфорвард сделал 13-й в карьере 
в НХЛ хет-трик и добавил к нему 
результативную передачу.

то был, конечно, удивитель-
ный матч. «Детройт», конечно,— да-
леко не лучшая в сегодняшней НХЛ 
команда, шансы попасть в play-off 
он уже фактически потерял. Но все 
же тяжело было представить, что де-
тройтцев, у которых в составе доста-
точно классных хоккеистов, можно 
бить вот так жестоко.

Во встрече с «Питсбургом» они 
не знали, что предпринять, чтобы 
остановить обрушившуюся на них 
лавину. Не помогали перетасовки 
сочетаний, замены вратаря, кото-
рых — редкий случай — произошло 
аж две. Сначала во втором периоде, 

после того как счет стал 4:0 в поль-
зу хозяев, на скамейку укатил Алекс 
Неделькович, уступая место Кальви-
ну Пикару. Но и у Пикара дела шли 
не лучше. Он тоже пропустил четы-
ре шайбы и в заключительной двад-
цатиминутке, после столкновения 
с форвардом «Питсбурга» Рикардом 

Ракеллем, поехал на лавку. Недель-
ковичу пришлось возвращаться 
в ворота. А экзекуция все не хотела 
завершаться.

«Питсбург», до этого потерпев-
ший два поражения подряд — от 
«Буффало Сейбрс» и «Нью-Йорк 
Рейнджерс»,— словно вымещал на 

«Детройте», уже сдавшемся, уже опу-
стившем руки, всю злобу, накопив-
шуюся после тех осечек. Лютыми, 
безжалостными были абсолютно 
все его звенья, включая «нижние» — 
третье и четвертое. Но тренер «Питс-
бурга» Майк Салливан, рассказывая 
о героях встречи, выделил, разуме-
ется, не кого-то из скромных тру-
дяг, воспаривших в небеса, а хокке-
иста, давным-давно являющегося 
лидером команды: «Один из тех иг-
роков, которые, когда находятся 
в форме, могут взять игру под пол-
ный контроль… Один из величай-
ших хоккеистов всех времен».

Все это было про Евгения Мал-
кина, который заставил здорово 
поволноваться поклонников «Пит-
сбурга», узнавших, что после оконча-
ния предыдущего сезона он решил 
прооперировать больное колено, 
а операция потребует долгого вос-
становления. Волнения оказались 
напрасными.

Российский центрфорвард, ко-
торому 35 лет, вышел на лед в сере-
дине января, в разгар чемпионата, 
и заново адаптироваться к его рит-
му Малкину, как ни странно, не по-
требовалось — вошел в него сразу 
же. Но этот матч, 30-й для него в пер-

венстве, был для нападающего, без-
условно, пока лучшим — и визуаль-
но, и чисто в цифровом, так скажем, 
выражении.

Из 11 шайб «Питсбурга» три забро-
сил он лично, а еще сделал во втором 
периоде голевую передачу Брайану 
Расту. И все эти действия преврати-
лись в поводы указать на довольно 
заметные статистические достиже-
ния Евгения Малкина.

Хет-трик, например, был для него 
13-м в североамериканской карье-
ре, стартовавшей в 2006 году. Пока-
затель — шикарный. Из продолжаю-
щих выступать в НХЛ хоккеистов их, 
хет-триков, больше — 28 — только 
у одного человека, и как его зовут, тем, 
кто интересуется хоккеем, догадаться 
несложно: ну ясно же, что Александр 
Овечкин, великий снайпер «Вашинг-
тон Кэпиталс». А, допустим, у Сидни 
Кросби, канадского хоккейного фрон-
тмена, полтора десятилетия играю-
щего бок о бок с Малкиным, матчей 
с как минимум тремя забитыми гола-
ми пока остается 12.

Что же касается передачи Рас-
ту, то она была для Евгения Малки-
на 696-й в регулярных чемпионатах. 
И это тоже веха. Благодаря своему 
пасу Малкин сравнялся с главным 

российским ассистентом в истории 
НХЛ Сергеем Федоровым. Тут ему 
даже Овечкин не конкурент.

«Питсбург» после этой победы за-
нимает второе место в своем дивизи-
оне Метрополитен, отставая лишь от 
«Каролина Харрикейнс», и может, ви-
димо, уверенно смотреть в будущее. 
Play-off от него уже никуда не денет-
ся: запас настолько большой, что рас-
терять его за полтора десятка матчей 
до финиша «регулярки» нереально. 
Зато можно побороться за высокий 
«посев» в розыгрыше Кубка Стэнли.

Алексей Доспехов

НХЛ

Евгений Малкин забросал «Детройт»
Форвард «Питсбурга» сделал 13-й хет-трик в регулярных чемпионатах

Начало разгрому «Металлурга» положил форвард «Авангарда» Никита Сошников (в красной форме) 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Тренер «Питсбурга» Майк Салливан после матча с «Детройтом» 
назвал Евгения Малкина (№71) «одним из величайших 
хоккеистов всех времен» 

Победа над Педро Мартинесом позволила Даниилу Медведеву 
(на фото) сократить дистанцию до первого места в рейтинге 
до двух выигранных матчей ФОТО WILFREDO LEE / AP

Лучшие российские 
бомбардиры  
 в истории НХЛ
 И Г П О
1. Александр Овечкин 1262 772 626 1398
2. Сергей Федоров 1248 483 696 1179
3. Евгений Малкин 970 440 696 1136
4. Александр Могильный 990 473 559 1032
5. Алексей Ковалев 1316 430 599 1029
6. Павел Дацюк 953 314 604 918
7. Илья Ковальчук 926 443 433 876
8. Вячеслав Козлов 1182 356 497 853
9. Сергей Гончар 1301 220 591 811
10. Алексей Яшин 850 337 444 781
11. Павел Буре 702 437 342 779
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